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SE MULTIPLICA POR 836 EN SEIS AÑOS 

Por crisis, llegada  
de venezolanos  

pasa de 288 en 2018 
a 240 mil ahora

Dólar, en 19.94, el nivel más alto desde octubre de 2022  pág. 22 ARMAN JUEGO  
DE VENCIDAS  
EN EL SENADO...  
POR UN VOTO

La larga noche de  
la reforma judicial

Y también para el PJ 
en CDMX págs. 3 a 12, 20 y 21

AFIRMA Noroña que ya están sobra-

dos y “no hay poder sobre la Tierra que 

pueda detener el proceso”; Adán dice 

que  4T necesita 85 votos y no 86. 

TRAS  18 horas la aprueban; sólo 

impacta a 3.3% de trabajadores: Mon-

real; acusa oposición día negro. 

MAREA Rosa presiona por cohesión 

en oposición; Daniel Barreda, de  

MC, no define posición; prevén aval 

el miércoles; alistan sedes alternas.

ESTEBAN VILLEGAS, ayer, al rendir  
su Segundo Informe de Gobierno.
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Senadores tiene la 4T; 
oposición 43 y 42 compro-
meten voto en contra  85

Re�ejan datos de migración acen-

tuación del éxodo; la cifra de este 

año, de sólo 7 meses, ya superó en 

8.3% máximo histórico registrado 

en 2023; prevén más arribos por 

facilidades que da México

SRE presume baja de 66 por ciento 

en �ujos desde México a Estados 

Unidos; en la Cuauhtémoc inversión 

de $2.5 millones en casa migrante 

dura 1 año 4 meses; cierra por falta 

de condiciones págs. 13, 14 y 20

HOY ESCRIBEN

BERNARDO 
BOLAÑOS

Del 1 a 10 ¿qué tan radical 
es el Gobierno?  pág. 4

JAVIER  
SOLÓRZANO

Ni las manos han podido 
meter pág. 2

GABRIELMORALES

La muerte de los rehenes, 
¿quién es el culpable?   
pág. 26

ARNULFO Castorena se cubre de gloria en 50 m pecho; suma  

4 metales áureos en paralímpicos; el velocista Juan Pablo Cer-

vantes se corona en 100 m; el país llega a 11 medallas. pág. 36
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¿QUÉ QUIERE, dicen 
los abogados, que le 

lea (a Ken Salazar) el artículo? 
y es una gran ofensa”
 
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México
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Anuncia Villegas  
inversión de 100 
mmdp en Durango
DESTACA gobernador avances en 

desarrollo económico, infraestructura, 

bienestar, atención a sequía...  pág. 17

ARRIBO EN MASA
Migrantes irregulares detenidos.

2018
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VUELVE TERROR LLENO  
DE HUMOR E IRREVERENCIA

págs. 34 y 35

Fotoarte|Luis de la Fuente
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Parece importar cada vez menos el Estado de 

derecho y las reglas que nos rigen. Bajo que 

existe una mayoría con un mandato del pueblo, 

queda la impresión que lo que pudiera limitar 

cualquier decisión desde el aspecto legal es des-

echado pasando a segundo plano.

NI LAS MANOS  

HAN PODIDO METER

A menudo se toma como punto de partida la frase del Presi-

dente que quizá defina su perspectiva sobre el marco legal: “No 

me vengan con que la ley es la ley”.

La Constitución ha venido convirtiéndose en un conjunto 

de normas que se acomodan según los intereses de los gober-

nantes en turno. Se le concede importancia y estricta aplicación 

en la medida en que es benéfica para quien la aplica.

El asunto no es propio de esta administración. Cuando no 

pueden desarrollarse los debates que sirven como pretexto para 

justificar la aprobación de los cambios constitucionales en las 

sedes de diputados y senadores, se llevan a cabo los plenos en 

sedes alternas, las mismas que el Presidente ha criticado seve-

ramente en otro tiempo, en otro momento y con otro talante. 

La sistemática referencia del “nosotros no somos como los de 

antes” se ha venido abajo en los hechos.

En el controvertido proceso del llamado cambio de régimen, 

la legalidad camina en terrenos de la conveniencia. La justicia 

tiende a aplicarse de manera aleatoria y se le responsabiliza de 

lo que el propio gobierno hace y deja de hacer.

Existe una crítica justificada al Poder Judicial por las muchas 

decisiones sesgadas que toma de la mano de la discrecionalidad 

y la corrupción. Sin embargo, en la propuesta de reforma de los 

debates no se ha presentado un diagnóstico preciso sobre el es-

tado real de las cosas.

No se ha dado tiempo para un análisis concreto y a profundi-

dad del Poder Judicial como punto de partida para su necesaria 

reforma. Las y los trabajadores del Poder Judicial se la pasan 

sistemáticamente contra la pared por la falta de condiciones 

favorables para hacer su trabajo.

El Presidente ha llenado de adjetivos a los encargados de 

impartir justicia. Se refiere a ellos a través de lugares comunes 

y particularmente cuando algún asunto le es desfavorable, se 

dedica a desacreditarlos sin razonamiento y con palabras que 

muestran su encono más que el análisis de las cosas.

No es casual que no se haya emitido ni por el Presidente 

ni por su mayoría un reconocimiento a la labor de los más de 

50 mil trabajadores en todo el país del Poder Judicial. No se ha 

tenido la generosidad de destacar y hacer ver su vocación de 

servicio y respeto a la justicia.

La reforma al Poder Judicial es el clímax de la crítica presi-

dencial, es la suma de  seis años de una narrativa ruda y dolosa. 

En las participaciones de un buen número de las y los legisla-

dores de la mayoría es evidente cómo se mimetizaron con el 

discurso presidencial.

También queda en evidencia la confusión de las cosas. Hay 

quien se refiere a las fiscalías siendo que éstas no han sido toca-

das, a pesar de ser parte importante de la estructura en la impar-

tición de justicia.

Por la historia del Legislativo es muy probable que buena 

parte de las y los diputados no hayan leído y no conozcan lo 

que es y significa la reforma. En lugar de encontrar coinciden-

cias con las críticas, se sigue un guion que pudo haber sido dic-

tado en Palacio Nacional.

Lo que viene nos lleva por la confusión, por más preocu-

paciones externas y por las ocurrencias que no la certidumbre, 

fundamental en la impartición de justicia.

A las y los trabajadores del Poder Judicial no los escucharon, 

ni las manos pudieron meter.

RESQUICIOS.
Hay muchas cosas todavía por ver ante la aprobación de la refor-

ma. No se sabe qué va a pasar con los trabajadores y estudiantes 

que están protestando en las calles, diálogo no hay ni habrá; 

algunas instituciones de educación superior públicas parecen 

asustadas tratando de minimizar las manifestaciones de sus es-

tudiantes. Podrían aparecer las maquinarias de la provocación y 

seducción para regresarlos a las aulas y sus trabajos.

A LAS Y LOS  

trabajadores  

del Poder Judicial 

no los escucharon, 

ni las manos  

pudieron meter

Lemus con empresarios de Jalisco
Y fue el gobernador electo de Jalisco, Pablo Lemus, el que ya se ha acercado a integrantes rele-
vantes del sector empresarial en la entidad para presentarles algunas de las líneas generales que 
seguirá su Gobierno a partir del próximo 6 de diciembre. Con la idea de ir tomando impulso para 
el arranque de su administración el emecista se encontró con quienes forman parte del Consejo 
Consultivo para la Innovación, Crecimiento y Desarrollo Sostenible, entre otros con Salvador 
Martínez de la Torre, directivo de Akron, empresa orgullosamente jalisciense. Intervención 
en carreteras federales que se encuentran en condiciones críticas, saneamiento de recursos 
hídricos, construcción de la Línea 5 del Tren Ligero, fueron algunas de las obras en las que, les 
dijo, enfocarán esfuerzos. Mientras en temas políticos prevé trabajo conjunto con el Gobierno 
de Claudia Sheinbaum, pero con independencia en temas de salud y educación. Ahí el dato.

En obras sociales de relevancia 
Y nos cuentan que además de andar muy bien en lo futbolístico —pues es sabido que ese equipo 
encabeza el actual torneo— resulta que Cruz Azul acompaña acciones sociales de relevancia. Y 
es que el domingo pasado, el presidente de esa empresa cooperativa, Víctor Manuel Veláz-
quez, acompañó al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, y a diversas autorida-
des del Gobierno estatal, en la inauguración del proyecto de rehabilitación del Parque Ecológico 
Molino de San Roque, que se localiza en Xalapa. Estuvieron también presentes integrantes del 
equipo de futbol, entre ellos Martín Anselmi, Lorenzo Faravelli, Iván Alonso, Vicente Sán-
chez e Ignacio Rivero, quienes previamente ofrecieron una conferencia de prensa a medios 
locales, en la que, se informó, resaltaron la importancia de este tipo de proyectos para el fomento 
del deporte y la convivencia familiar. Por cierto que el espacio fue totalmente renovado.

Funcionario e�ciente 
Y fue Mauricio Farah el que terminó su gestión como secretario General de Servicios Admi-
nistrativos en el Senado, según dio cuenta él mismo a través de un escrito que publicó en redes. 
En éste plantea varios agradecimientos, entre ellos, a los senadores que integraron la legislatura 
que recién terminó y que en su momento lo ratificaron en el cargo a propuesta del morenista 
Ricardo Monreal. A quienes fueron presidentes de la Mesa Directiva entre 2018 y 2024, a los 
coordinadores parlamentarios, al equipo de colaboradores que tuvo en el área a su cargo “cuyo 
trabajo hizo posible el cumplimiento de nuestras responsabilidades”, al secretario general de 
Servicios Parlamentarios, a los trabajadores y a los periodistas que cubren la fuente del Senado, 
“a quienes reconozco la calidad y oportunidad de su cobertura”. Es sabido que Farah desempeñó 
una tarea particularmente delicada y que lo hizo con eficiencia, equidad y transparencia por la 
que desde ayer también estaba siendo reconocido. 

¿Serán sólo ideas buenas que parecen malas?
Nos comentan que ayer el Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Martí Batres, dedicó 
una buena parte del día a promover entre juristas una aclaración respecto a la polémica desata-
da por una reforma a la Constitución de la CDMX en materia de propiedad. La administración 
de Batres, nos cuentan, envió a los expertos en Derecho un texto con siete puntos en los que 
dejó claro, palabras más palabras menos, que la enmienda de referencia no modifica en abso-
luto el régimen de propiedad en la capital de la República, ni le da facultades a las autoridades 
para intervenir en alguna forma de propiedad. El escrito llegó a las manos del exdirector de la 
Facultad de Derecho de la UNAM, Raúl Contreras, quien se encargó de compartirlo con mu-
chos compañeros de gremio, la mayoría de los cuales coincidió, nos dicen, en que no hay riesgo 
alguno en la tan traída y llevada reforma. ¿Se desinfla la controversia? Pendientes.

Las inversiones en Aguascalientes 

Relevante en materia de inversión, nos hacen ver, el caso de Aguascalientes, donde, entre ene-
ro y junio de este año, se confirmaron 13 proyectos de inversión por un monto superior a los 
618 millones de dólares y la generación estimada de más de 7 mil nuevos empleos formales. 
Es sabido que el esfuerzo que realizan los gobernadores, en este caso la panista Tere Jimé-
nez, es central en la tarea de atraer capitales. “La vocación industrial de Aguascalientes, que 
se sustenta en el talento y la competitividad de su gente, es un referente para el crecimiento 
y la atracción de nuevos proyectos… seguiremos fortaleciendo el ecosistema de negocios y 
generando condiciones para que nuestra entidad se consolide como el mejor lugar para vivir 
e invertir”, señaló la mandataria estatal. Los capitales en este caso provienen de Alemania, 
China, Estados Unidos, India y Turquía, en las ramas industrial, metalmecánica, tecnologías 
de la información, agroindustria y automotriz.

Producto relevante 
Y fue el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, el que ayer dio cuenta de cómo los pro-
gramas prioritarios del Gobierno, Producción para el Bienestar y Fertilizantes, han aportado 
al crecimiento de la producción de cacao. En el Día Nacional del Cacao y el Chocolate el fun-
cionario sostuvo además que este aumento se ha dado de manera sostenible e incluyente. 
México ocupa el lugar 13 en el mundo en ese rubro, con una superficie sembrada de más de 52 
mil 452 hectáreas, principalmente en Chiapas y Tabasco, y con potencial de crecimiento en 
Guerrero, Michoacán y San Luis Potosí. Es sabido que nuestro país tiene la mayor cantidad de 
platillos y bebidas en torno al cacao y que éste, con el chocolate, han sido distinguidos como 
embajadores de la región del sur-sureste además de contar con una marcada preferencia en los 
mercados internacionales.
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TEPJF RECHAZA DENUNCIA CONTRA ALITO. Por mayoría, la Sala Su-
perior desechó la queja de los expresidentes del PRI en contra de Alejandro 
Moreno, actual dirigente nacional priista, por calumnia y violencia política de 
género al ligarlos con el Pemexgate o la Operación Sa�ro. Los magistrados 
opinaron que fue correcta la decisión del INE de no iniciar el procedimiento 
sancionador ante los señalamientos del líder nacional del tricolor en contra 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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AMLO sale en defensa 

de Samuel García
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
no hay denuncia alguna en el SAT contra el gobernador de Nue-
vo León por presuntos actos de corrupción. Lo anterior, por una 
supuesta triangulación de más de 200 millones de pesos hacia 
un despacho jurídico del que el mandatario estatal es socio.

México

Senadores de la Cuarta Transformación 
prevén alcanzar la mayoría cali�cada.

ESTIMAN TRIUNFO

Son 85 y no 86, dice Adán Augusto

En Senado, 4T 
presume tener los 
votos para sacar la 

reforma judicial

| Por Ulises Soriano

ulises.soriano@razon.com.mx

E
l bloque de la Cuarta Transfor-
mación en el Senado de la Re-
pública presumió ayer que tiene 
los votos necesarios para sacar 

adelante la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF). Mientras que el pre-
sidente de la Mesa Directiva, Gerardo Fer-
nández Noroña, aseguró que se cuentan 
con más votos de los necesarios, el coor-
dinador de la bancada morenista, Adán 
Augusto López, sostuvo que la mayoría 
cali�cada se alcanza con 85 votos y no 
con los 86 que marca el criterio histórico 
que ha aplicado la Cámara alta.

López Hernández expuso que para al-
canzar la mayoría cali�cada en la Cámara 
alta y aprobar la reforma constitucional 
en materia judicial, algunos interpretan 
que es con 85 y no con 86 votos como se 
alcanza esa mayoría.

“Hay quienes interpretan que son 85, 
porque dicen que cuando es resto menor 
de 50, entonces se reduce, y resto mayor 
de 50 se escala; entonces, vamos a espe-
rar. Dice la ley que es 85.3, si la matemáti-
ca no nos falla, si Pitágoras no nos falla”, 
dijo el coordinador morenista, tras asistir 
a la sesión de las comisiones unidas de 
Puntos Constitucionales y de Estudios 
Legislativos.

Adán Augusto insistió en que es “es-
trictamente respetuoso de lo que dice la 
ley”, e insistió en que “vamos a dejarlo en 
la interpretación”.

Igualmente, a�rmó que su partido no 
obligará a sus legisladores, ni de otros 
partidos, a aprobar la reforma constitu-
cional, pues “eso era en los tiempos del 
viejo régimen del PRI, del PAN. Aquí hay 
legisladores convencidos de la trascen-
dencia histórica de la reforma judicial; 
imagínense, se va a acabar con siglos de 
privilegio y de élites doradas”.

El Sistema de Información Legislativa 
(SIL) establece que la mayoría cali�cada 
“exige un porcentaje especial de vota-
ción (y) ésta corresponde, en el Congreso 
mexicano, a las dos terceras partes, cuan-
do menos, de los legisladores que se en-

EL LÍDER de la bancada de 
Morena asegura que nadie 
está obligado: aquí hay legisla-
dores convencidos; Fernández 
Noroña, del PT, reitera que en 
Cámara alta “están sobrados”

cuentran presentes en el salón de plenos 
de alguna de las Cámaras del Congreso 
al momento de tomar una votación o de 
realizar una votación”.

En el caso del Senado de la Repú-
blica, esta plataforma señala que “se 
requerirían 86 de 128 legisladores para 
lograr dicha mayoría, variando el núme-
ro en función de los senadores presen-
tes en la sesión de pleno”.

Actualmente, el bloque de la Cuarta 
Transformación tiene 83 senadores, más 
dos de los experredistas Araceli Saucedo 
y José Sabino, que recientemente se su-
maron a la mayoría y quienes recibieron 
el espaldarazo de la Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, por lo que le faltaría 
un voto para alcanzar ese número de 86 
que le daría la mayoría cali�cada y, por lo 
tanto, la votación requerida para refor-
mar la Constitución Política.

SENADORES INTEGRANTES de la Comisión de Puntos Constitucionales, en sesión, ayer.

Años deberán estar 
en el cargo los minis-

tros de la Corte, de 
avalarse la reforma

12

LOS SENADORES del 
PRD, Araceli Saucedo y José 
Sabino Herrera, se unieron 
o�cialmente a la bancada de 
Morena el pasado miércoles 
28 de agosto.

Al respecto, el presidente de la Mesa 
Directiva del Senado, Gerardo Fernán-
dez Noroña, luego de recibir la minuta 
en materia de reforma al Poder Judicial, 
aseguró que “no hay poder sobre la Tie-
rra que pueda detener nuestro proceso 
legislativo y la determinación del man-
dato del pueblo el 2 de junio de que las 
personas juzgadoras se elijan por el voto 
universal, secreto y directo”.

Fernández Noroña apuntó que Mo-
rena ya cuenta con la mayoría cali�cada 
para darle aval a esta reforma, e incluso 
aseguró que “estamos sobrados”. Apun-
tó que “tenemos los dos tercios, no te-
nemos ninguna preocupación en ese 
sentido, se ha construido la mayoría ca-
li�cada, el pueblo nos la dio en realidad”.

Recalcó que “al final se ha construi-
do la mayoría de la coalición Juntos 
Hacemos Historia; tenemos la mayoría 

cali�cada, Morena, PT, Verde”; además, 
expuso que esta mayoría cali�cada que 
va sobrada se verá re�ejada en el día de la 
votación de la reforma al Poder Judicial, 
y aseveró: “Yo creo que vamos a estar por 
encima de los dos tercios”.

La vicepresidenta de la Cámara alta, 
la senadora morenista Imelda Castro, 
expuso que para que “podamos cumplir 
con los tiempos, el calendario, los proce-
dimientos, las metas y los objetivos que 
tenemos con esta gran reforma al tercer 
poder”, la minuta se aprobará “como vie-
ne” de la Cámara de Diputados.

Ricardo Anaya, integrante de la banca-
da del Partido Acción Nacional, declaró 
que esta reforma no se diseñó para me-
jorar la justicia en el país; consideró que 
es una venganza contra el Poder Judicial 
y, de aprobarse, implicaría que el gobier-
no “tenga el control del Poder Judicial”.

Reiteró su llamado a que no haya un 
“Judas” entre los 43 senadores de la opo-
sición, pero la próxima semana “quedará 
clarísimo cómo votamos cada una y cada 
uno, y nos tendremos que hacer cargo de 
nuestro voto, con la implicación que ten-
drá en la historia del país”.

Asimismo, señaló que, con esta refor-
ma en caso de aprobarse, el Gobierno se 
estará dando un “balazo en el pie”, ya que 
tendrá “consecuencias muy nocivas, pri-
mero en el terreno de la justicia; esta me-
dicina, lejos de curar la enfermedad, la va 
a agravar”, consideró.

En la discusión al interior de comisio-
nes, el senador de Movimiento Ciudada-
no Luis Donaldo Colosio Riojas solicitó 
una ampliación del turno de la reforma 
judicial a la Comisión de Derechos Hu-
manos; consideró que los cambios plan-
teados también involucran las garantías 
individuales.

El panista Marko Cortés, mientras 
tanto, solicitó un parlamento abierto 
durante la discusión de la minuta, pero 
Adán Augusto López explicó que no era 
el momento de más discusiones en co-
misiones y en el pleno, ya que “este día 
solamente se aprobó convocar a comisio-
nes dictaminadoras”.

E L  D E B A T E
R E F O R M A  A L  P J

NO HAY PODER sobre la Tierra que 
pueda detener nuestro proceso legisla-

tivo y la determinación del mandato del pueblo 
el 2 de junio de que las personas juzgadoras se 
elijan por el voto universal, secreto y directo”

GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA
Presidente del Senado

HAY QUIENES interpretan que son 85, 
porque dicen que cuando es resto me-

nor de 50, entonces se reduce, y resto mayor 
de 50 se escala; entonces, vamos a esperar. 
Dice la ley que es 85.3, si la matemática no nos 
falla, si Pitágoras no nos falla”

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
Coordinador de Morena en el Senado
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de Dulce María Sauri Riancho, Pedro Joaquín Coldwell, Enrique Ochoa y Aurelio 
Nuño. Al discutir el recurso de revisión del PES/836, el cual determinó la Unidad 
Técnica de lo Contencioso Electoral del INE desechar la denuncia presentada en 
contra del presidente del PRI al considerar que no existían elementos para iniciar 
un proceso sancionador. Por su parte, el magistrado Reyes Rodríguez señaló la 
necesidad de un análisis por parte de la Sala Regional Especializada del TEPJF.
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Legisladores que a�rmaron su voto en contra de la reforma judicial.

DEMOCRATÓMETRO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx  /  @bernardobolanos

POR BERNARDO BOLAÑOS

Jean-Luc Mélenchon, por su parte, es el líder moral del par-
tido Francia Insumisa. El presidente Emmanuel Macron 
ha señalado que está dispuesto a trabajar con comunistas, 
socialistas y ecologistas, pero no con los insumisos. A pesar 
de que la izquierda resultara el bloque mayoritario en las 
recientes elecciones, Macron ha usado como pretexto el 
radicalismo del movimiento de Mélenchon para negarse a 
nombrar a un Primer Ministro proveniente de la coalición 
de izquierda llamada Nuevo Frente Popular. El radicalismo 
de Mélenchon también se asocia con sus declaraciones 
sobre una supuesta exageración de las alertas contra el an-
tisemitismo, además de sus posiciones escépticas acerca de 
la Unión Europea y su convicción de que la crisis civilizato-
ria requiere de la caída del capitalismo.

Ahora bien, aunque AMLO, Corbyn y Mélenchon han 
mostrado con orgullo su afinidad ideológica (les encanta 
compartir fotos de ellos juntos), hay diferencias importan-
tes de contexto. Por un lado, la sucesora del mexicano es de 
origen judío y, a diferencia de resbalones verbales en otros 
temas, el todavía Presidente no ha sido acusado de antise-
mita. En segundo lugar, por algunas posiciones sobre aborto 
y diversidad, a AMLO se le ha tachado de conservador, por 
su política macroeconómica era tenido como moderado y, 
políticamente, sus primeras decisiones buscaron el acuerdo 
con la oposición. Recordemos que él había enviado como 
perfiles para ministros de la Suprema Corte los de Margarita 
Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara Carrancá, lejos 
de la izquierda partidista.

Pero, una vez que los desencuentros con el Poder Judi-
cial nos han traído a donde estamos, en septiembre del 2024, 
es claro que el Gobierno de México puede ser clasificado, 
por sus recientes acciones y según los estándares teóricos 
contemporáneos, como un Gobierno de izquierda radical. 
Como dice Armando Bartra, las reformas constitucionales 
en puerta nos colocan en la línea de países como el Ecuador 
de Correa, la Bolivia de Morales o la Venezuela de Chávez.

Esta última afirmación le habrá seguramente causado 
un estremecimiento en las tripas, por temor, a más de algu-
no de mis lectores. En mi caso, me preocupa la ineficacia de 
la izquierda populista, no su afán de justicia social. Festejo 
que millones de personas hayan salido de la pobreza du-
rante el sexenio que concluye, pero no podría festejar que 
un número mayor caiga en ese estado, en el mediano plazo, 
producto del sectarismo y miopía de políticos ignorantes, 
acaudillados e impulsivos. Pero lo veremos.

Los aliados de AMLO en Francia y 
Reino Unido fueron proscritos polí-

ticamente por radicales. Jeremy Corbyn 
fue excluido de su partido laborista. En 
2020, se le suspendió por decir que el 
número de denuncias de antisemitis-
mo dentro del partido estaban siendo 
exageradas. En mayo de 2024, tras la 
convocatoria de las elecciones genera-
les, ya no se le permitió presentarse co-
mo candidato laborista por su circuns-
cripción, y Corbyn tuvo que postularse 
como candidato independiente por Isl-
ington North, elección que ganó.

ANTROPOCENO Falta decisión de Daniel Barreda, de MC

Oposición, a un voto de 
frenar iniciativa, dicen
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A 
un voto de evitar que pase la re-
forma judicial aprobada por la 
mayoría de Morena, PT y PVEM 
en la Cámara de Diputados es-

tán los 43 senadores de oposición, quie-
nes se comprometieron, en algunos casos 
por video, a asistir a la sesión del pleno en 
el Senado y votar en contra para evitar que 
pase la enmienda presidencial.

Luego de que la Marea Rosa pusiera la 
lupa sobre los legisladores de oposición 
bajo el #Democratómetro para exigir su 
compromiso de viva voz, de votar en con-
tra de la citada reforma judicial, sólo falta 
que lo haga el senador de Movimiento 
Ciudadano por Campeche Francisco Da-
niel Barreda Pavón.

El legislador naranja publicó un tuit en 
sus redes sociales a las 12:35 p.m., donde 
no definió bien su posición en torno al 
voto que emitirá en este tema, el cual no 
garantiza su rechazo a la misma.

“En unas horas llegará al Senado la pro-
puesta de reforma al Poder Judicial. Es im-
portante garantizar que cualquier cambio 
que preserve el equilibrio de poderes para 
asegurar una justicia pronta y expedita, 
como senador de Movimiento Ciudadano 
por Campeche es mi prioridad”, posteó.

En las mismas redes sociales, los ciu-
dadanos le pidieron ser más contundente 
en su postura, porque en esta votación se 
podría convertir en “héroe o villano”.

Bajo el hashtag #QueNadieSeRaje, las 
organizaciones Unid@s y la Marea Rosa 
elaboraron el instrumento grá�co Demo-
cratómetro, mediante el cual emplazaron 
a los legisladores a de�nirse y dan segui-
miento momento a momento a la asis-
tencia y orientación del sufragio de los 43 
senadores de oposición, es decir del PRI, 
PAN y Movimiento Ciudadano, para que 
se comprometan a votar en contra de la 
reforma judicial.

En la lista de los que votarán en contra 
están los panistas Ricardo Anaya, Gina 
Campuzano, Marko Cortés, María Díaz, 
Agustín Dorantes, Laura Esquivel, Michel 
González, Juan Antonio Martín del Cam-
po, Mayuli Martínez, Miguel Márquez, 
Guadalupe Murguía, Francisco Ramírez, 
Ivideliza Reyes, Verónica Rodríguez, Imel-
da San Miguel, Gustavo Sánchez, Lilly Té-
llez, Enrique Vargas, Mario Vázquez, Mau-
ricio Vila, Miguel Yunes y Susana Zatarain.

Por el PRI, Claudia Anaya, Pablo An-
gulo, Néstor Camarillo, Ángel García, 
Cynthia López, Alejandro Moreno, Cris-
tina Ruíz, Paloma Sánchez, Carolina Vig-
giano. También Miguel Ángel Riquelme, 
Rolando Zapata, Mely Romero, Manuel 

Añorve, Anabell Ávalos, Manlio Fabio 
Beltrones y Karla Toledo.

En tanto que por MC se comprometie-
ron Luis Donaldo Colosio, Amalia García, 
Alejandra Barrales y Clemente Castañeda.

Desde el hospital en Saltillo, Coahuila, 
donde se encuentra internado por un pro-
blema cardiaco, el senador del PRI, Miguel 
Ángel Riquelme mandó un mensaje de 
compromiso de no faltar a la sesión para 
echar abajo la reforma judicial, ante las 
especulaciones sobre su intención de no 
acudir a la sesión a sufragar.

“Quisiera dejar en claro que mi voto 
será en contra de la reforma del Poder Ju-

dicial, que estoy haciendo todo lo posible 
por asistir a la sesión que, bajo especula-
ciones de que esto podría ser un pretex-
to para no acudir al pleno, es totalmente 
falso, estoy tratando de hacer todo lo que 
me indican los médicos para estar listo, 
defender a México, defender nuestras ins-
tituciones y votar en contra de la reforma 
del Poder Judicial”, aseguró.

Otra legisladora que faltaba de�nir su 
voto era la emecista Alejandra Barrales, 
quien publicó un mensaje en redes don-
de estableció que su partido había hecho 
público su rechazo a la “mal llamada refor-
ma judicial”.

Reconoció que hace falta una reforma 
al Poder Judicial, pero “ésta no es la forma 
en que debe hacerse, no es lo que necesita 
México para poder garantizar la justicia a 
la gente. En la bancada naranja vamos a ar-
gumentar, vamos a dar razones y vamos a 
hacer uso de todos los medios a nuestro 
alcance para que se detenga este atrope-
llo”, advirtió.

La experredista externó que “si la opo-
sición en este Senado cumple con su fun-
ción, cumple con lo que le prometimos a 
la ciudadanía, no debería de haber duda 
de que esta reforma no va a pasar. Tene-
mos el número su�ciente para poder de-
tener esta reforma tan nociva”.

La senadora priista por Colima, Mely 
Romero realizó un videomensaje en su 
cuenta de X, donde se pronunció en con-
tra de la reforma judicial, y expresó su res-
paldo a quienes se están manifestando en 
todo el país en contra de ésta.

“Votaré en contra de la reforma judi-
cial, porque no arregla los problemas de 
fondo en el sistema de justicia. Lo que sí 
hace, es poner en riesgo la autonomía del 
Poder Judicial y con ello, la división de 
poderes que tanto ha costado mantener 
en México”, dijo.

MAREA ROSA emplaza a senadores del PAN, PRI y el naranja 
para exigir su compromiso; ciudadanos piden al emecista ser 
contundente porque se podría convertir en “héroe o villano”

PARTIDOS de oposición se 
presentaron como bancadas 
�rmes, críticas y que estarán 
abiertas a un diálogo durante 
la apertura del periodo de 
sesiones, el domingo pasado.

DE 1 A 10 ¿QUÉ TAN 
RADICAL ES EL GOBIERNO?

QUISIERA DEJAR en claro que mi 
voto será en contra de la reforma del 

Poder Judicial, que estoy haciendo todo lo 
posible por asistir a la sesión (…) estoy tratando 
de hacer todo lo que me indican los médicos 
para estar listo, defender a México, defender 
nuestras instituciones…”

MIGUEL ÁNGEL RIQUELME
Senador del PRI

ÉSTA NO es la forma en que debe 
hacerse, no es lo que necesita México 

para poder garantizar la justicia a la gente. En la 
bancada naranja vamos a argumentar, vamos 
a dar razones y vamos a hacer uso de todos los 
medios a nuestro alcance para que se detenga 
este atropello”

ALEJANDRA BARRALES
Senadora de MC

VOTARÉ EN CONTRA de la reforma 
judicial, porque no arregla los proble-

mas de fondo en el sistema de justicia. Lo que 
sí hace, es poner en riesgo la autonomía del 
Poder Judicial y con ello, la división de poderes 
que tanto ha costado mantener en México”

MELY ROMERO 
Senadora del PRI

E L  D E B A T E

R E F O R M A  A L  P J

  Ricardo Anaya

  Gina Campuzano

  Marko Cortés

  María Díaz

  Agustín Dorantes

  Laura Esquivel

  Juan Antonio Martín 

del Campo

  Michel González

  Mayuli Martínez

  Miguel Márquez

  Guadalupe Murguía

  Francisco Ramírez

  Ivideliza Reyes

  Verónica Rodríguez

  Imelda San Miguel

  Gustavo Sánchez

  Lilly Téllez

  Enrique Vargas

  Mario Vázquez

  Mauricio Vila

  Miguel Yunes

  Susana Zatarain

  Claudia Anaya

  Pablo Angulo

  Néstor Camarillo

  Ángel García

  Cynthia López

  Alejandro Moreno

  Cristina Ruíz

  Paloma Sánchez

  Carolina Viggiano

  Miguel Ángel 

Riquelme

  Rolando Zapata

  Mely Romero

  Manuel Añorve

  Anabell Ávalos

  Manlio Fabio 

Beltrones

  Karla Toledo

  Luis Donaldo Colosio

  Amalia García

  Alejandra Barrales

  Clemente Castañeda
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Ése será el atropellado tramo final de una 
de las más polémicas iniciativas, igual que 
la desaparición de organismos autónomos, 
de la casi veintena que el Presidente López 
Obrador anunciara el 5 de febrero, en el 
último año de su Gobierno, y cuyas conse-
cuencias heredará a su sucesora, Claudia 
Sheinbaum, en un inicio de sexenio que, a 
pesar de su optimismo, será difícil en lo so-
cial y, sobre todo, en lo económico.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Mientras la atención ciudadana está 
fija en la reforma al Poder Judicial y en las 
Cámaras del Congreso, el Jefe de Gobierno 
de CDMX, Martí Batres, emitió el lunes una 
reforma al artículo 3 de la Constitución local, 
que dejaba claro el respeto a la propiedad 
privada, que ahora desaparece y ha empe-
zado a generar alarma porque amenaza la 
seguridad jurídica de propietarios de inmue-
bles de los que serían despojados y converti-
dos en “concesionarios”.
Como bien lo advierte en un artículo 
periodístico el notario Ignacio Morales 
Lechuga, extitular de las hoy fiscalías capi-
talina y General de la República, eliminar 
del artículo tercero de la Constitución de la 
Ciudad de México la mención del derecho 
a la propiedad como un derecho humano, 

Será el próximo domingo 
cuando los integrantes 

de las comisiones de Puntos 
Constitucionales y Estudios 
Legislativos del Senado de 
la República inicien la dis-
cusión de la reforma judicial 
recibida de la Cámara de Di-
putados, que la madrugada 
de ayer éstos aprobaron, a 
la que le darán primera lec-
tura en la sesión del martes, 
el miércoles la discutan y 
aprueben, de acuerdo a lo 
informado por la senadora 
morenista Ernestina Godoy, 
presidenta de la primera de 
esas instancias senatoriales.

es preludio de una serie de expropiaciones que ge-
nerarán previsibles reacciones de quienes posean 
propiedades.
Directa crítica del líder de la bancada de More-
na, Ricardo Monreal, a Olga Sánchez Cordero, quien 
por recomendación de su cardiólogo, según ella, se 
hospitalizó y no acudió a la sesión en que se aprobó 

la reforma judicial para no votar a favor y proteger a 
su hija, Paula María García Villegas Sánchez Corde-
ro, que es Magistrada de Circuito, que fue la versión 
que circuló.
Si así fuera, allá ella, queda en su conciencia, y si 
está enferma, que se recupere”, comentó despecti-
vamente el zacatecano, al que ya algunos motejan 

como “el nuevo Monreal” por su ensoberbecida ac-
titud desde que Morena arrasó el 2 de junio.
Por cierto que Miguel Riquelme, exgobernador 
priista de Coahuila y ahora senador, hospitalizado en 
Saltillo, confirmó que votará en contra de la reforma 
judicial y dijo que hará todo lo posible por estar en 
las sesiones, para que no digan que se enfermó.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx  /  @MXPulsoPolitico

ATROPELLADO FINAL DE REFORMA JUDICIAL
POR  FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

PULSO POLÍTICO

PIDEN PARLAMENTO ABIERTO. 

Con el objetivo de que universitarios, 

especialistas y legisladores que no 

formaron parte de la anterior Legis-

latura sean escuchados, el senador 

y presidente del PAN, Marko Cortés, 

solicitó que las comisiones aprueben 

un parlamento abierto para discutir 

la minuta de reforma judicial enviada 

por la Cámara de Diputados. Recordó 

que, de acuerdo con el reglamento, 

las comisiones pueden convocar a 

reuniones públicas para escuchar a 

los interesados en los temas.

DE RÁPIDO
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EN LO  
GENERAL

359 A favor

135 En contra

0 Abstenciones

EN LO  
PARTICULAR

357 A favor 

130 En contra

0 Abstenciones

ASÍ  
SE VOTÓ

VOTACIÓN de diputados, la madrugada de ayer, de la reforma judicial en la sede alterna de la Magdalena Mixhuca.

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

E
n un debate que se extendió por 
casi 18 horas, Morena y aliados 
consiguieron aprobar este miér-
coles, en lo general y lo particu-

lar, con 357 votos a favor, 130 en contra 
y cero abstenciones, la reforma al Poder 
Judicial de la Federación (PJF), cuyo ob-
jetivo central es que jueces, ministros y 
magistrados sean electos por la ciudada-
nía en forma directa.

De esta forma, el proyecto fue remi-
tido al Senado de la República, donde 
también habrá de pasar por el análisis en 
comisiones y luego al pleno. Para que la 
reforma entre en vigor, también habrá de 
requerir el aval de 17 de los 32 congresos 
estatales.

Concretada la aprobación de este pro-
yecto presidencial, el coordinador de la 
bancada guinda en San Lázaro, Ricardo 
Monreal, se dijo contento y reiteró que 
los derechos laborales de trabajadoras ju-
diciales no se verán afectados, al sostener 
que sólo impactará al 3.3 por ciento de los 
más de 50 mil trabajadores judiciales.

“(Estamos) contentos, optimistas, 
porque la verdad es que el movimiento 
se portó muy bien, se cumplió con uno 
de los compromisos que tenemos con la 
población. La gente se mantuvo estoica 
y con razones de peso para sostener la 
aprobación en favor”, dijo, desde la sede 
alterna habilitada tras la toma de la Cá-
mara de Diputados por parte de trabaja-
dores inconformes con los cambios.

También dijo que la mayoría cali�cada 
expresó el poder que le dio la ciudadanía 
en las urnas, ante quienes pueden presu-
mir no haber fallado, pues se cumplió la 
promesa de aprobar cambios al sistema 
de justicia.

“Les ofrecemos disculpas a quienes no 
piensan como nosotros”, dijo, señalando 
a los opositores.

Poco después de las cuatro de la ma-
ñana, se dio la votación en lo general, que 
alcanzó el respaldo de 359 de los 364 di-
putados que tiene el bloque de la Cuar-
ta Transformación, 135 en contra y cero 
abstenciones.

Al cantarse la votación alcanzada a esa 
hora, Morena y sus aliados se dieron una 
ronda de aplausos como reconocimien-
to, para luego corear su consigna: “¡es un 
honor estar con Obrador!”.

Paralelamente a esto, la oposición dio 
pasos atrás y se miraron unos a otros. 

De 1,600 reservas, sólo se aprobaron 3

Morena y aliados hacen valer su 
aplanadora: avalan reforma al PJ
FUERON CASI 18 horas de debate para apro-
barla en lo general y lo particular; sólo afecta al 
3.3% de los empleados, dice Monreal; sobre 
ausencia de Sánchez Cordero a�rma: “allá ella”

Rechazan posibilidad de que se invalide
Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

EL COORDINADOR de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo Monreal 
Ávila, descartó que haya posibilidad 
para que la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF), que este miércoles 
fue aprobada en la Cámara baja, sea inva-
lidada, ya que se cuidó todo el procesa-
miento legislativo.

“Eso no, no; no hay; no hay forma, 
no hay forma. Se cuidó, se cuidó todo el 
procedimiento; se cuidó cada una de las 
etapas del proceso y se dio una amplia 
deliberación en torno a esta reforma. No 
hay forma de que alguien intente inva-
lidar lo que las dos terceras partes han 
expresado de manera libre”, declaró el 
legislador, al término de la maratónica 
sesión, en una sede alterna, en la que la 

supermayoría de la Cuarta Transforma-
ción avaló la enmienda.

En medio de los cuestionamientos 
que opositores hicieron sobre el quórum 
que se anunció para abrir la sesión y la 
autenticidad de quienes se encontraban 
allí, re�rió que se cuenta con grabaciones 
en las que se puede constatar la identi-
dad de los asistentes.

“Fue una etapa complicada, difícil, pe-
sada, incluso para ustedes que cubrieron 
el evento; todo está grabado. Los votos, 

Los panistas decidieron abandonar mo-
mentáneamente la Sala de Armas de la 
Magdalena Mixhuca, habilitada como la 
sede alterna, pero volvió para seguir en 
el debate.

El turno para participar fue usado por 
los opositores para enlistar consecuen-
cias de la implementación de la reforma 
judicial, que va más allá de los jueces y 
magistrados, señalaron, al afectar a miles 
de trabajadores y a la garantía de justicia 
para la población.

Posteriormente, el pleno avanzó hacia 
el desahogo de más de mil 600 reservas 
que presentaron los diversos partidos, 
de las que únicamente se aprobaron tres 
elaboradas por Morena y aliados.

La primera fue promovida por el PT 

para agregar la palabra “jueza” a la ini-
ciativa, con el �n de que se reconozca el 
papel de las mujeres en la impartición 
de justicia.

La segunda, a propuesta del PVEM, 
consistió en que, para el caso de jueces, 
no se limite su derecho a ejercer la profe-
sión fuera del circuito judicial de su ads-
cripción al momento de dejar el cargo.

La última consistió en una modi�ca-
ción hecha por Morena para que a magis-
trados de Circuito y jueces que terminen 
su encargo, por declinar o no resulten 
electos, se les otorgue un pago de im-
porte equivalente a tres meses de sala-
rio. También para que reciban el equi-
valente a 20 días de salario por cada año 
de servicio prestado, así como las demás 

prestaciones a que tengan derecho.
Ninguno de estos cambios se refie-

re a los que sugirió la exministra Olga 
Sánchez Cordero, quien se ausentó de la 
sesión por motivos de salud y que hasta 
hace unos días insistía en corregir el dic-
tamen, pues criticó que hay modi�cacio-
nes constitucionales propuestas que de-
berían trasladarse a las leyes secundarias 
y no a la Carta Magna.

Sobre la ausencia de Sánchez Cordero, 
Ricardo Monreal dijo no haberse comu-
nicado aún con la exministra, por lo que 
desconoce si realmente no estuvo pre-
sente por enfermedad o por no querer ser 
parte de este debate. “Es su conciencia; si 
así fuera, allá ella, y si está enferma, que 
se recupere”, declaró.

los rostros, el proceso”, expuso.
Comunicó a los diputados del bloque 

mayoritario que la Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, los felicitó por 
su desempeño en el debate y por haber 
aprobado la reforma, propuesta el 5 de 
febrero pasado por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Además, rati�có su defensa al proyec-
to, al asegurar que México es el que gana 
y ahora corresponde al Senado de la Re-
pública sacar adelante el proceso legisla-
tivo para que se concrete el plan judicial.

“Fuimos a refrendar lo que en las urnas 
nos pidieron la mayoría de los electores 
en México. Entonces, nosotros creemos 
que gana México y ahora le toca al Sena-
do, como cámara revisora, y luego a las 
legislaturas locales, quienes van a termi-
nar por concluir este proceso legislativo”, 
comentó Monreal Ávila.

LOS LEGISLADORES crea-
ron una comisión especial, 
con todos los partidos, para 
atender a los estudiantes 
que se manifestaban en 
contra del dictamen. 

NO HAY FORMA. Se cuidó todo el 
procedimiento; cada una de las etapas 

del proceso y se dio una amplia deliberación 
en torno a esta reforma. No hay forma de que 
alguien intente invalidar lo que las dos terceras 
partes han expresado de manera libre”

RICARDO MONREAL
Líder de diputados de Morena

F
o

to
|C

u
a

rt
o

sc
u

ro

06LR4743.indd   206LR4743.indd   2 04/09/24   23:4604/09/24   23:46



@LaRazon_mx

07

JUEVES 05.09.2024 • La Razón

México

Y si queda alguna duda sobre la vehemen-

cia con la que se vive este intensísimo mes 

patrio, nada como lo acontecido el domingo 

pasado: mientras que miles de estudiantes 

de instituciones públicas y privadas marcha-

ban en contra de la reforma judicial, y en exi-

gencia de canales de diálogo con las cúpulas 

oficialistas que la impulsan; en el Zócalo, 

ante miles de fieles, el Presidente presumía —

una vez más— nuestro “anordicado” sistema 

de salud, como parte de sus personalísimos 

festejos multitudinarios.

Pero, a pesar de que la movilización de 

jóvenes iniciada el domingo pasado no se 

haya visto en décadas en nuestro país —qui-

zás, el malogrado movimiento #YoSoy132 

como la única referencia relativamente re-

ciente—, para la actual administración no re-

presentó algo más que jóvenes adoctrinados 

a quienes capotear, previo a la discusión de 

la reforma judicial que “va porque va”.

Así, lo sucedido el martes pasado parecía 

un mal chiste: un Congreso a salto de mata 

que —impedido para acceder a su recinto 

legislativo a causa de bloqueos y protestas— 

decide sesionar en una sede alterna, pero 

que resulta estar situada a unos metros de 

donde habría de jugarse la serie final por el 

campeonato de la LMB, entre Sultanes y 

Diablos —el histórico equipo capitalino que 

no accedía a esas instancias desde hace una 

década—, para aprobar, como sea, la reforma.

El resultado: las vialidades colapsaron 

—por los mismos manifestantes, por los afi-

cionados que trataban de ingresar al estadio 

y por las torrenciales lluvias, la constante de 

las últimas semanas—, la final de beisbol se 

suspendió y la reforma constitucional más 

controvertida en lo que va de este siglo 

en nuestro país, se aprobó en una sesión 

maratónica.

Toca el turno de su “discusión”, ahora, al 

Senado de la República, en donde —hasta 

el momento de escribir estas líneas— sigue 

¡Cuánto contraste entre 
la recta final del actual 

sexenio —con el futuro insti-
tucional del país pendiendo 
de un alfiler— y la del ante-
rior —cuando, ni bien pasó la 
elección, el entonces titular 
del Ejecutivo desapareció 
de la faz de la tierra, en una 
transición informalmente 
anticipada!

creciendo la quiniela respecto a quién será el último 

impresentable de la oposición en doblar las manos 

para que la reforma pase.

Mientras tanto, en ese lejano universo paralelo 

llamado plano internacional, Ken Salazar se pro-

nunció sobre las alertas que levanta en la relación 

bilateral con el vecino del norte la aprobación de 

esta reforma, cuyas consecuencias podrían tras-

tocar finas cláusulas del T-MEC —nada menos que 

eso—; las calificadoras reiteran los riesgos crediticios 

para México y el peso sigue flotando alto, bien alto.

Pero no, en la realidad que se vive en Palacio Na-

cional y en las respectivas sedes legislativas —donde 

sea que las circunstancias las agarre— todo esto es 

imperceptible. Nada de qué preocuparse y, menos 

aún, cuando ya está a punto la parafernalia patria 

en la plancha del Zócalo para festejar, un año más, 

como nación independiente.

¿Así o más surreal y polarizado nuestro contexto 

y sociedad, a cuatro semanas del cambio de estafeta 

presidencial?

CAOS REFORMADOR

POR EDUARDO NATERAS •

CONTRAQUERENCIA

BATEAN QUEJA. Un tribunal fe-

deral desechó el recurso de queja 

que promovió un particular, cuyo 

nombre no fue publicado, para im-

pugnar la suspensión que la juez 

Quinto de Distrito en Morelos, Mar-

tha Eugenia Magaña López, otorgó 

a �n de que el proyecto de reforma 

al Poder Judicial de la Federación no 

se discutiera ni aprobara la nueva le-

gislatura de la Cámara de Diputados.

DE RÁPIDO

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

 eduardonateras@hotmail.com  /  @eNateras
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LOS SENADORES 
Gerardo Fernán-
dez Noroña e Imel-
da Castro, ayer.

| Por Ulises Soriano
ulises.sorianoa@razon.com.mx

E
l procesamiento de la reforma al 
Poder Judicial de la Federación 
(PJF) fue encarrilado de inme-
diato en el Senado de la Repú-

blica. Apenas había transcurrido ayer no 
más de una hora y cuarto de que el pleno 
de la Cámara de Diputados aprobó la en-
mienda, cuando la minuta ya había llega-
do a la Cámara alta y enseguida fue turna-
da a comisiones; además, se determinó 
que la votación del dictamen se realizará 
el próximo domingo y su discusión en el 
pleno será el miércoles siguiente.

Eran las 10:50 horas de este miérco-
les cuando el documento llegó a la sede 
senatorial, de acuerdo con el presidente 
de la Mesa Directiva, Gerardo Fernández 
Noroña, quien en conferencia de pren-
sa dio a conocer que la minuta ya había 
sido turnada a las comisiones de Puntos 
Constitucionales y de Estudios Legislati-
vos, encabezadas por Ernestina Godoy 
y Citlalli Hernández, para que se pueda 
dar su análisis y procesamiento; además, 
reveló que la discusión plenaria se per�-
laría para el próximo miércoles.

“Se van a respetar todos los tiempos; 
calculamos que el martes habría prime-
ra lectura (al dictamen) y el miércoles se 
discutiría en el pleno”, explicó Fernández 
Noroña. El presidente de la Cámara alta 
no descartó que, si la oposición preten-
de un debate “de altura”, el desahogo del 
dictamen se lleve a cabo en dos sesiones: 
una para su discusión en lo general, y otra 
para debatir las reservas.

La vicepresidenta de la Cámara de Se-
nadores, Imelda Castro, explicó, en confe-
rencia de prensa, que como Mesa Directiva 
“vamos a aprobar el dictamen o la minuta 
como viene, para efectos de que podamos 
cumplir con los tiempos, el calendario, los 
procedimientos, las metas y los objetivos 
que tenemos con esta gran reforma”.

Por la tarde, las comisiones unidas de 
Puntos Constitucionales y de Estudios 
Legislativos sesionaron, y acordaron reu-
nirse este domingo a las 13:00 horas para 
discutir y, en su caso, aprobar el dictamen 
de la reforma.

Ernestina Godoy, presidenta de la Co-
misión de Puntos Constitucionales, rei-
teró que esta es “una gran reforma” que 
merece promulgar el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. “Lo merece, por-
que él hizo la propuesta, hizo la iniciati-
va, lo ha estado pidiendo y lo ha estado 
pidiendo a la población”.

Ven prioritario sesionar en sede principal

Cámara alta ya tiene dictamen y 
ruta crítica; discusión, el miércoles
A POCO MÁS de una hora de que diputados 
avalaran la reforma judicial, la minuta fue tur-
nada a comisiones; se le dio primera lectura y 
se prevé que la saquen el próximo domingo

PAN y PRI acusan “día negro” por los 
cambios y adelantan impugnación
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL PERFILAR acusaciones centradas 
en el procedimiento, la oposición cali�-
có como “tóxica y dañina” la reforma al 
sistema judicial aprobada por la mayoría 
de Morena, PT y PVEM en la Cámara de 
Diputados, que ahora pasó a su discusión 
al Senado, y catalogó este miércoles como 
un “día negro para la democracia”.

Noemí Luna, coordinadora del PAN 
en la Cámara de Diputados, afirmó que 
la votación estuvo “plagada de irregulari-
dades” y que “nunca hubo certeza de que 
hubiera quorum legal”, por lo que cali�có 
este miércoles como un “día negro para la 
democracia” de México.

En entrevista, la panista señaló que 
su partido impugnará cualquier mo-
mento procesal que sea violentado en 
el ámbito legislativo.

Y es que circularon algunas versio-
nes, en la sede alterna donde se discutió 
y aprobó la reforma judicial —la sala de 
Armas de la Magdalena Mixiuhca—, en el 
sentido de que incluso choferes de algu-
nos diputados federales estaban votando.

Guadalupe Acosta, integrante del Fren-

te Cívico Nacional, resaltó la importancia 
de que el PRI y PAN se mantengan unidos 
y voten en contra de la reforma en la Cá-
mara de Senadores.

Luego de la aprobación de la enmienda 
en la Cámara baja, el líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno anticipó que los sena-
dores de su partido votarán en contra de 
la “tóxica y dañina reforma judicial”, así 
como lo hicieron los diputados del tricolor.

“¡No a la reforma judicial!”, escribió en 
sus redes sociales, tras subrayar que sus 
diputados “votaron en contra de la refor-
ma al Poder Judicial, ya que no es más que 
una venganza política contra un poder 
que ha cumplido con su deber de velar 
por el respeto a la Constitución”.

Al respecto, la excandidata presidencial 
Xóchitl Gálvez denunció que los diputa-
dos de Morena y sus aliados respondieron 
al “poder autoritario” del Presidente An-
drés Manuel López Obrador y atentaron 

Durante la conferencia de prensa ofre-
cida por Gerardo Fernández Noroña, de-
talló que en el Senado de la República se 
cuenta al menos con tres sedes alternas 
para sesionar, en caso de que las condi-
ciones así lo requieran; se trata del Centro 
Banamex, el Centro Bancomer y la vieja 
casona de la calle de Xicoténcatl, en el 
Centro Histórico de la capital del país.

Sin embargo, aseguró que su priori-
dad, como presidente de la Mesa Direc-
tiva del Senado, es que se pueda sesio-
nar en la sede principal; pero, por esa 
razón, en días pasados el pleno aprobó 
un resolutivo para que se pueda sesio-
nar en cualquier inmueble que perte-
nezca al Senado “y esa sería nuestra 
prioridad”.

contra la división de poderes, al aprobar la 
reforma judicial.

“Diputados de Morena y sus aliados 
respondieron al poder autoritario de 

@lopezobrador_. Atentaron contra la 
división de poderes y el Estado de dere-
cho. Nuestros ojos están puestos en el @
senadomexicano. La patria nos necesita 
unidos para frenar este atropello”, posteó 
en su cuenta de X.

Por su parte, Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, festejó la aprobación 
de la reforma al Poder Judicial Federal 
y aseguró que con esto se dará “un gran 
paso para hacer realidad los anhelos de 
justicia al pueblo de México”.

Cinthya López Castro, senadora del 
PRI, lamentó, por su parte, la aprobación 
de la reforma al sistema judicial, porque 
representa un retroceso democrático en 
los términos en que fue avalada por la 
mayoría o�cialista en la Cámara baja.

“Hace falta una reforma, por supuesto, 
pero como lo está planteando Morena es 
prácticamente un retroceso democrático 
(…) Reitero mi posición, vamos en contra 
porque, si uno se equivoca al elegir pareja, 
cómo quieren dejar en manos de la gente 
elegir a los jueces”, �nalizó.

Asimismo, el morenista comentó que 
hará uso de su facultad, si así es el caso, 
de llamar a la fuerza pública para salva-
guardar la integridad física de los sena-
dores, más no para contener posibles 
manifestaciones como las ocurridas en 
las inmediaciones de la Cámara de Dipu-
tados durante la aprobación de la refor-
ma al Poder Judicial.

SE VAN 
a respetar 

todos los tiempos; 
calculamos que 
el martes habría 
primera lectura (al 
dictamen) y el miér-
coles se discutiría en 
el pleno”

GERARDO              
FERNÁNDEZ 
NOROÑA
Presidente 
del Senado

EN LA CÁMARA alta, el 
bloque Morena-PT-PVEM 
suma 85 escaños y le falta 
uno para completar la ma-
yoría cali�cada y así poder 
rati�car la enmienda.
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VAMOS A APROBAR el dictamen 
o la minuta como viene, para efectos 

de que podamos cumplir con los tiempos, el 
calendario, los procedimientos”

IMELDA CASTRO
Vicepresidenta del Senado

HACE FALTA una reforma, por supues-
to, pero como lo está planteando More-

na es prácticamente un retroceso democrático 
(…) Reitero mi posición, vamos en contra”

CINTHYA LÓPEZ CASTRO
Senadora del PRI

ATENTARON contra la división de po-
deres y el Estado de derecho. Nuestros 

ojos están puestos en el Senado. La patria nos 
necesita unidos para frenar este atropello”

XÓCHITL GÁLVEZ
Excandidata presidencial

Si las condiciones 
lo requieren, los  

senadores sesion-
arán en alguno de 

estos recintos.

SEDES 
ALTERNAS

LA OPOSICIÓN ha adver-
tido de que en caso de que 
la reforma constitucional 
avance por el Senado y los 
Congresos locales, presenta-
rá diferentes impugnaciones. 
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Pablo Lemus 

se reúne con

empresarios 

de Coincydes
| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

EL GOBERNADOR ELECTO de Jalis-
co, Pablo Lemus Navarro, se reunió ayer 
con las y los empresarios del Consejo 
Consultivo para la Innovación, Creci-
miento y Desarrollo Sostenible (Coin-
cydes), donde re�rió que la entidad da 
oportunidad de ser un diferenciador 
en México y subrayó la importancia de 
dialogar sobre su visión de gobierno du-
rante los próximos seis años. 

Destacó que en Jalisco, de manera 
conjunta, tienen la oportunidad de ser 
un diferenciador en México, en ámbitos 
como el combate a la desigualdad y el 
apoyo a las asociaciones civiles, desa-
rrollo económico, el sistema de salud 
pública y en todos los ámbitos públicos 
y privados.

Lo anterior, aseguró que es con el 
objetivo de que los jaliscienses tengan 
acceso a servicios públicos de primera 
calidad y se desarrollen en un estado 
lleno de oportunidades. 

“Hago un llamado a todas y a todos 
a construir un mejor Jalisco para que 
se distinga por ser el mejor estado del 
país. Estoy seguro de que en equipo 
con empresas, empresarios y sociedad 
civil, lograremos grandes cosas y conti-
nuaremos con el legado de los grandes 
gobiernos”, puntualizó el mandatario 
estatal de Jalisco a través de un mensaje 
en sus redes sociales. 

Lemus Navarro dijo que es necesario 
que la población tenga la certeza de que 
será un gobernador muy cercano a todas 
y todos. “Tengan la certeza de que seré 
un Gobernador muy cercano a todas y 
todos. Los invito a que nos apoyen en 
una lógica distinta a lo que hay en el 
país, teniendo como prioridad el diálogo 
y respeto”, expresó.

Para el gobernador electo de Jalisco 
la entidad requiere de tres puntos im-
portantes que permitirán atraer a las 
empresas extranjeras al estado a partir 
del nearshoring. 

El primero de ellos, dijo el mandata-
rio estatal, es el que exista agua, mien-
tras que el segundo es el tema de la 
energía ligado especialmente a energías 
sustentables, como la eólica y la solar.

“La tercera y  la más importante de to-
dos, seguridad. Y no solamente me re�e-
ro a la seguridad pública, más importan-
te, la seguridad patrimonial y jurídica”, 
aseveró Lemus Navarro.

Ante los empresarios integrantes del 
Consejo Consultivo para la Innovación, 
Crecimiento y Desarrollo Sostenible, el 
gobernador electo detalló parte de su 
agenda con el próximo Gobierno fede-
ral, destacando la intervención en las 
carreteras federales.

EL GOBERNADOR electo de Jalisco (der.) 
con el empresario Salvador Martínez de la 
Torre, presidente de AKRON, ayer.F
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Meses faltan para 
que Lemus asuma el 
gobierno de Jalisco

3

CON 43.17% de la votación 
emitida, el candidato de 
Movimiento Ciudadano al 
gobierno de Jalisco, Pablo 
Lemus, resultó vencedor en la 
contienda electoral pasada.

HAGO UN LLAMADO a todas y a 
todos a construir un mejor Jalisco para 

que se distinga por ser el mejor estado del país. 
Estoy seguro de que en equipo con empresas, 
empresarios y sociedad civil, lograremos 
grandes cosas”

PABLO LEMUS
Gobernador electo de Jalisco

09LR4743.indd   309LR4743.indd   3 04/09/24   23:3704/09/24   23:37



razon.com.mxLa Razón • JUEVES 05.09.2024
México10

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador en conferencia de prensa, ayer.

Justi�ca aprobación en sede alterna

AMLO celebra “buena 
noticia” por la Judicial

EL MANDATARIO felicita a los diputados de 4T por el aval; 
critica a los ministros que decidieron irse a “huelga” cobrando 
su sueldo; “ahora son paladines de la legalidad”, mani�esta

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

A
l calificar como “muy buena 
noticia” la aprobación de la re-
forma judicial en la Cámara de 
Diputados, el Presidente An-

drés Manuel López Obrador felicitó a los 
legisladores de Morena y aliados porque 
buscan “limpiar de corrupción” al Poder 
Judicial, y criticó a los ministros que deci-
dieron irse a “huelga” cobrando su sueldo, 
la cual es ilegal, cuando su función, agre-
gó, es ser “guardianes de las leyes”.

“Felicito a los legisladores que están 
buscando limpiar de corrupción el Poder 
Judicial y que no se olviden de lo que se 
trata es de que el pueblo elija a jueces, 
magistrados y ministros, como se elige a 
los presidentes municipales, diputados 
locales, senadores, a gobernadores y al 
Presidente”, subrayó.

En la mañanera, fue noti�cado por su 
vocero Jesús Ramírez de que ya había 
sido aprobada la reforma en lo particu-
lar con 357 votos a favor en la Cámara de 
Diputados y ya pasaría al Senado. “Ah, es 
muy buena noticia, pasa ya al Senado, 357 
contra 130. ¿Cuánto se necesitaba? 334 
(votos). Muy bien”, declaró.

Defendió a los legisladores que deci-
dieron llevar la discusión de la reforma 
a una sede alterna ante el cierre de los 
accesos a la Cámara de Diputados por 
trabajadores del Poder Judicial, y recordó 
que en el pasado también lo hicieron los 
diputados del PRI y el PAN.

“¿Ya se les olvidó cómo aprobaron la lla-
mada reforma educativa? ¿La aprobaron 
en San Lázaro? ¡No! ¿Cómo aprobaron la 
reforma privatizadora en materia energé-
tica? Lo mismo, en una sede alterna. Nada 
más que ahora se convirtieron en pala-
dines de la legalidad, de modo que están 
saliendo muy bien las cosas”, apuntó.

Dejó en claro que los recursos de una 
jueza para detener el proceso legislativo 
son “una intromisión desesperada, un 
exabrupto”, sin fundamento legal. Ade-
más, acusó a ocho ministras y ministros 
de la Suprema Corte de haberse sumado 
al paro de labores en el Poder Judicial sin 
tener ningún fundamento legal y con 
goce de sueldo.

Luego de que la Corte se incorporó a la 
protesta contra la reforma judicial, señaló 
que las y los ministros no se comportan 
como los principales guardianes y defen-
sores de la Constitución, e incluso, aclaró 
que no aplica la ley de amparo.

“La ley de amparo no puede aplicarse 
cuando se trata de un proceso de reforma 
constitucional. Ellos están en un plan de 
querer entorpecer la vida pública del país, 
provocar inestabilidad, pues no va a suce-

der nada, no está sucediendo nada porque 
el pueblo de México es muy consciente, 
muy politizado”, enfatizó.

Opinó que “una Corte así, en huelga, 
cuando menos nos va a dar la tranquili-
dad de que no van a tomar decisiones en 
contra del pueblo. Los jueces y los minis-
tros ya no van a estar liberando a delin-
cuentes, ni van a estar dándole la razón a 
los potentados”, ironizó.

El mandatario federal clalificó como 

“ridículo” todo esto que están haciendo 
los ministros, de estar “degradando” a la 
institución que representan, “ojalá y res-
piren profundo y se tranquilicen, se sere-
nen, porque además cuando uno lucha 
por convicciones, causas justas, uno no 
puede claudicar”, añadió. 

Reiteró que la oposición a la reforma 
es por la defensa de intereses y de privile-
gios, pero “urgía la transformación porque 
estaban destruyendo a México”.

Y responde a nuevos
dichos de Ken Salazar
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

ANTE EL NUEVO pronunciamiento del 
embajador de Estados Unidos, Ken Sala-
zar, sobre las implicaciones de la reforma 
judicial en México, el Presidente Andrés 
López Obrador respondió: “sin comen-
tario”, pero advirtió que como dicen los 
abogados, “quiere que le lea el artículo. 
Eso es una gran ofensa”.

El martes, el diplomático estadouni-
dense declaró que la votación de la refor-
ma en los términos en que está traería un 
grave daño a las relaciones económicas 
entre México y Estados Unidos, además 
de sus críticas a la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros.

“Sin comentarios, uno es 
dueño de su silencio también. 
México es un país indepen-
diente y soberano”, dijo en 
defensa de su iniciativa de 
reforma al sistema judicial 
mexicano, donde planteó la 
elección de los miembros de 
PJ por voto popular.

Asimismo, rechazó que la re-
forma judicial vaya a frenar las 

inversiones en México, como lo han ad-
vertido los embajadores de EU y Canadá, 
recientemente, lo que provocó que López 
Obrador pausara las relaciones con ambas 
representaciones diplomáticas.

“No pasa absolutamente nada. Mé-
xico es de los más atractivos para la 
inversión por muchas razones”, señaló 
el titular del Poder Ejecutivo, e incluso 
aprovechó para alabar la labor de los 
mexicanos en el vecino país del norte.

“Tenemos a los mejores trabajado-
res del mundo. Los mexicanos son los 
mejores trabajadores del mundo y cada 
vez que se piensa en inversión se omite 
eso”, manifestó.

Elizabeth García Vilchis, encargada de 
la sección Quién es quién en las mentiras, 

aseguró, por su parte, que no 
hay ninguna afectación a las in-
versiones por la reforma.

“Falso que se pausen las in-
versiones”, agregó, al tiempo 
de dar a conocer algunas es-
tadísticas que establecen que 
en México sí hay un clima de 
confianza entre empresarios 
extranjeros como locales para 
invertir en nuestro país.

CON LA REFORMA se prevé 
modi�car el tercer párrafo del 
artículo 94 constitucional para 
reducir de 9 a 11 los ministros 
de la SCJN, con una duración 
en el cargo de 12 años.

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

FB: Jacqueline L’Hoist 

 IG: Jacqueline.lhoist

 @jacquie_LHoist

Linkedin: Jacqueline L’Hoist

POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

En 2022, un Juzgado de Distrito determinó la validez del 

amparo, pero la directora de la Oficina de Pasaportes interpu-

so un recurso de revisión del amparo que fue admitido el año 

pasado. Ahora, la Corte decidió atraer el caso por la impor-

tancia y relevancia que tiene sobre el derecho de las mujeres 

musulmanas portar el velo en fotografías oficiales, como las 

de pasaportes. Es importante destacar que el INE sí permite 

la fotografía con el velo en la credencial de elector, que es la 

máxima identificación que tenemos las personas mexicanas. 

Sin embargo, la Secretaría de Relaciones Exteriores se opone, 

y esta posición ha desatado un fuerte debate. Parece ser me-

ramente formal, pero conlleva implicaciones sobre la libertad 

religiosa, la identidad cultural.

En primer lugar, ése está solicitando la fotografía con el 

velo, no con el burka (que sólo descubre los ojos), recono-

ciendo que el velo es para muchas mujeres musulmanas un 

símbolo de su fe y un elemento esencial de la constricción 

de su identidad. Es importante aclarar también que no se 

trata de que su religión las obligue a portarlo: debemos aca-

bar con la idea falsa de que en todos los casos es una impo-

sición; en el caso de México es una decisión. 

El velo islámico o hiyab tiene que ver con la cosmovi-

sión e incluso la autopercepción de su identidad como mu-

jeres y, por lo tanto, obligar a quitarlo sería un acto de discri-

minación, pues descubre una parte de su cuerpo que para 

ellas es privado.  Negarles la posibilidad de aparecer con 

él en el pasaporte, en cierta medida, invisibiliza una parte 

fundamental de quienes son. Es como pedirle a alguien que 

se quite un tatuaje o que se corte todo el cabello para una 

fotografía oficial. Este tipo de imposiciones atenta contra 

nuestra libertad de expresión y el derecho a la identidad. 

Es curioso que, por ejemplo, alejando la importancia de la 

imagen, es que no se permite el velo, pero sin sacarse la fo-

tografía con el pelo teñido de un color que no sea el original, 

con barba o con bigote. 

En 2020, la comunidad musulmana en México estaba 

conformada por más de 7,500 personas, según el censo del 

Inegi, y es una realidad que el mayor porcentaje de esta co-

munidad son mujeres. Debido a este pequeño porcentaje 

de población y a la invisibilización que llegan a padecer, las 

mujeres musulmanas son consideradas como un grupo mi-

noritario. Esto conlleva a que lleguen a experimentar cambios 

en su vestimenta, alimentación, lenguaje, organización del 

tiempo y el espacio, e integración de ciclos festivos y, a todo 

esto, se le suma que, en reglamentos administrativos, como 

el del pasaporte, el uso del hiyab no está contemplado porque 

asumimos que todas las personas mexicanas son católicas y 

no usan velo, aunque hay congregaciones de monjas católi-

cas que sí lo portan y a ellas también se les obliga a quitárselo. 

El debate sobre el uso del velo en fotografías oficiales va 

más allá de una simple cuestión de vestimenta. Se trata de 

un asunto que toca fibras sensibles relacionadas con la iden-

tidad, la religión y los Derechos Humanos. Es hora de que 

México reconozca la diversidad de su población y garantice 

que todas las personas puedan vivir su fe y su identidad de 

manera plena y libre, sin que ello implique renunciar a sus 

derechos fundamentales.

E l mes pasado, la SCJN atrajo un recur-

so de revisión para estudiar el ampa-

ro que interpuso una mujer musulmana 

sobre el uso del velo en el pasaporte. 

EL VELO 

Y LA IDENTIDAD

HABLANDO DE DERECHOS

EL PASADO 
martes, Ken 
Salazar también 
a�rmó que Méxi-
co es el socio más 
importante de EU 
en el hemisferio. 

LA LEY de amparo no puede 
aplicarse cuando se trata de un 

proceso de reforma constitucional. 
Ellos (los ministros) están en un plan 
de querer entorpecer la vida pública 
del país, provocar inestabilidad”

ANDRÉS MANUEL  
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

F
o

to
|C

u
a

rt
o

sc
u

ro

E L  D E B A T E
R E F O R M A  A L  P J

10LR_Editada ok.indd   210LR_Editada ok.indd   2 04/09/24   22:5504/09/24   22:55



@LaRazon_mx

11

JUEVES 05.09.2024 • La Razón

México

4T descarta que habrá  
un impacto económico
| Por Ulises Soriano

ulises.soriano@razon.com.mx

SENADORES DEL BLOQUE de la Cuarta 
Transformación negaron que la reforma 
al Poder Judicial cause inestabilidad e in-
certidumbre económica y financiera en 
México; luego de que la Cámara de Dipu-
tados aprobara la reforma al Poder Judicial 
y fuera turnada al Senado de la República.

El presidente de la Mesa Directiva, Ge-
rardo Fernández Noroña, aseguró que con 
esta reforma la iniciativa privada tendrá 
mejores condiciones de inversión y mayor 
certidumbre jurídica y con�anza.

De igual forma, apuntó: “Yo entiendo que 
haya preocupación ante los cambios, que 
haya inclusive temor frente a las transforma-
ciones, pero estamos viviendo esos tiempos”.

El también senador de la bancada more-
nista dijo que “ningún embajador, ni el de 
Estados Unidos, tiene derecho a intervenir 
en asuntos internos de nuestra patria, que 
se oiga bien y se oiga lejos, en México man-
da el pueblo de México y nadie más”.

Mientras que la vicepresidenta de la 
Mesa Directiva, Imelda Castro, señaló 
que “estamos buscando votos para sacar 
adelante una Reforma histórica que va a 
mejorar, a modi�car nuestra democracia, 
porque no sólo es que la gente vote por 
la integración del Poder Judicial, como lo 
hace para los otros dos poderes, sino que 
también al Poder Judicial llegue la austeri-
dad, terminen los privilegios”.

Por su parte, Jorge Carlos Ramírez Ma-
rín, senador del PVEM, dijo que “todos los 
grandes cambios traen inquietudes y re-
tos. Esperamos que no tengan consecuen-
cias negativas ni para la economía, no ten-
drían por qué tenerlas, para empezar esto 
empieza aplicarse hasta 2025, empieza a 
aplicarse gradualmente”.

Además, explicó que en los próximos 180 
días habrá una legislación secundaria “que 
va a a�nar muchos de los detalles. No hay 
ninguna razón de esa inquietud por el lado 
del sector económico, no se le está quitando 
absolutamente nada a nadie, respondió”.

Citlalli Hernández, senadora de Morena y 
próxima titular de la Secretaría de las Muje-
res, aclaró que la reforma no traerá ninguna 
afectación, al contrario, “nunca habrá sido 
un error democratizar al Poder Judicial”. 

“Las voces que legítimamente tienen 
preocupación, decirles que tenga la cer-
teza que nosotros no buscamos más que 
democratizar al Poder Judicial”.

Busca atajar discusión en el Senado

Jueza emite una suspensión 
de�nitiva contra enmienda

| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx 

L
a jueza Martha Magaña López, 
titular del Juzgado Quinto de 
Distrito en Morelos, concedió 
este miércoles la suspensión 

definitiva para frenar la discusión del 
dictamen de la reforma judicial.

“De ahí que la suspensión sea pro-
cedente atento al peligro en la demora, 
pues en el momento que se encuentra 
el proceso legislativo, esto es ante el pro-
yecto de iniciativa de reforma constitu-
cional que será votado en la Cámara de 
Senadores para, posterior a ello, ser ava-
lado en las legislaturas locales, es factible 
suspender el acto reclamado para anali-
zarlo, a la luz de las inconformidades de 
los quejosos, al no haberse materializa-
do”, indica la resolución.

La juzgadora ordenó vincular “desde 
ahora, para efecto de cumplir con la sus-
pensión a todas las autoridades que par-
ticipan en la continuación del proceso de 
aprobación de la iniciativa de reforma”.

La suspensión de�nitiva fue concedida 
a un grupo de cuatro jueces federales que 
tramitaron un juicio de amparo para fre-
nar el dictamen de reforma constitucio-
nal, ya que Magaña López determinó que 
la reforma constitucional podría vulnerar 
los derechos humanos de los quejosos.

Lo anterior, ya que dada la transver-
salidad de los derechos humanos, la vul-
neración de uno de ellos puede impactar 
en otros, pues viola la esfera jurídica de la 
parte quejosa, por lo que al ser una dispo-
sición de orden público y de interés so-
cial este afectaría cuando la suspensión 
se prive a la colectividad de un bene�cio 
que le otorgan las leyes o se le in�ere un 
daño que de otra manera no resentiría.

MARTHA MAGAÑA concede la medida a 4 jueces, al consi-
derar que la reforma judicial podría dañar sus derechos huma-
nos; acusa que ha sido objeto de amenazas por sus resoluciones

Al ser cuestionada acerca de si hubo un 
desacato por parte de los diputados al apro-
bar en lo general la reforma judicial durante 
discusión en sede alterna de la Magdalena 
Mixhuca, la jueza dijo: “al parecer”.

Entrevistada por medios señaló que 

hay más suspensiones de jueces que han 
buscado frenar esta discusión: “Sé que 
hay más suspensiones, no sólo la mía, 
sé que hay titulares magistrados que ya 
emitieron y resolvieron quejas también 
para parar esto y hacer una suspensión”.

La jueza emitió esta semana la tercera 
suspensión para que la Cámara de Di-
putados frenara la discusión y eventual 
aprobación del proyecto de reforma ju-
dicial enviado por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

  Magaña López aseguró que luego 
de emitir una suspensión provisional 
para detener el proceso legislativo de la 
reforma judicial, ha recibido amenazas; 
sin embargo, aseguró “me quedo con las 
muestras de apoyo”.

“Sí hay amenazas, hay mensajes y 
también te puedo decir que de ese tipo y 
de tipo a favor de gente que ni conozco”, 
dijo la juzgadora a medios que han cues-
tionado si le incomodan los dichos que 
vienen desde el Ejecutivo.

Durante la conferencia mañanera del 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, Elizabeth García Vilchis, titular de la 
sección Quién es Quién en las Mentiras, 
señaló que la jueza Magaña es cercana a 
la presidenta de la Corte. 

“La jueza es cercana a la ministra Nor-
ma Piña, como consta en sus redes socia-
les y apoyó abiertamente a la candidata 
del PRIAN a la Presidencia de la Repúbli-
ca, Xóchitl Gálvez; ‘hoy va por México’, 
dice la jueza imparcial”, señaló.
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EL LUNES se di-
fundió un video de 
la jueza Magaña al 
recibir apoyo de 
sus compañeros 
del juzgado.

TODOS LOS GRANDES cambios traen 
inquietudes y retos. Esperamos que 

no tengan consecuencias negativas ni para la 
economía, no tendrían por qué tenerlas”

JORGE CARLOS RAMÍREZ MARÍN
Senador del PVEM

SÉ QUE HAY 
MÁS sus-

pensiones, no sólo 
la mía, sé que hay 
titulares magistrados 
que ya emitieron y 
resolvieron quejas 
también para parar 
esto y hacer una 
suspensión”

MARTHA  
MAGAÑA LÓPEZ
Jueza Quinto de 
Distrito en Morelos

I M P A C T O  E N  C D M X
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“Clausuran” la Corte para 
denunciar paro “ilegal”

Detractores piden diálogo 
“real” con los legisladores

| Por Ulises Soriano

ulises.soriano@razon.com.mx

 
ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS y 
colectivos organizados realizaron diver-
sas manifestaciones en la Ciudad de Mé-
xico para mostrar su apoyo a la reforma al 
Poder Judicial (PJ) que se encuentra en 
trámites legislativos en el Senado, con la 
clausura simbólica de la sede de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
mientras que otro grupo se manifestó en 
Ciudad Universitaria.

Este miércoles, la organización Jóve-
nes por la Reforma, la cual organizó mo-
vilizaciones en 31 entidades en apoyo a la 
reforma al PJ; cerraron la entrada principal 
del máximo tribunal del país con cintas 
amarillas, previo al paro de labores de mi-
nistros y trabajadores, el cual denunciaron 
como “ilegal”.

Lina Zamora, una de las manifestantes, 
explicó que Jóvenes por la Reforma es un 
grupo de estudiantes organizados que 
actúa de manera permanente para movi-
lizarse en temas como el feminismo, los 
derechos estudiantiles, entre otros.

“Lo que venimos a hacer hoy 
es pronunciarnos en favor de la 
reforma al Poder Judicial; dar 
este contrapeso, que realmente 
existan estas dos versiones en la 
historia de las personas que esta-
mos a favor y de las personas que 
están en contra” de la enmienda.

“Nos parece muy simbólico el 
hecho de nosotros poder venir a 
hacer una clausura simbólica de 
la (Corte). Creemos que estamos 

del lado bueno de la historia”, dijo la estu-
diante de la UAM Xochimilco.

Explicó que su movimiento lo integran 
estudiantes de diversas carreras de varias 
instituciones de enseñanza superior. Por 
último, adelantó que este jueves a medio-
día se concentrarán de igual manera, frente 
al recinto del alto tribunal, estudiantes de 
universidades públicas de la capital del país 
y del Estado de México, con el �n de robus-
tecer su movimiento en favor de la reforma.

Más tarde, en Ciudad Universitaria, 
alumnos de la UNAM, el IPN y la UAM, 
se deslindaron de otro grupo de jóvenes 
que han protestado en contra de la refor-
ma judicial, y aseguraron que dentro de 
la comunidad estudiantil persiste la plu-
ralidad de ideas.

Expresaron en un mensaje a la opinión 
pública que “Estudiantes académicos y 
trabajadores de la UNAM nos pronuncia-
mos en favor de la reforma al poder judicial 
que junto con un paquete de reformas en-
viadas al congreso el pasado 5 de febrero”.

Dijeron que asumen y de�enden “que la 
universidad sea un espacio plural. Sin em-
bargo, consideramos importantes señalar 

que las posiciones recientemen-
te manifestadas en contra de la 
reforma no representan al total 
de la comunidad de la UNAM”.

Asintieron que como comu-
nidad universitaria deben asu-
mir el debate “de manera res-
ponsable”; además de combatir 
la desinformación, sin generar la 
confrontación en defensa de un 
sistema a “todas luces corrupto 
y caduco”.

| Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

 
LAS MANIFESTACIONES en contra de 
la reforma judicial se a�anzaron afuera de 
la Cámara de Diputados, en San Lázaro, y 
ahora en el exterior del Senado, al tiempo 
que los servidores públicos de la Suprema 
Corte se sumaban; mientras tanto, una cara-
vana de trabajadores del Poder Judicial (PJ), 
proveniente de otros estados, avanzaba en 
su cabalgata con rumbo a la Cámara alta.

Las guardias de trabajadores que han 
sido instaladas en los distintos puntos de 
PJ para pedir freno a esta reforma, al ente-
rarse del conteo de votos de los legislado-
res, procedieron a organizarse para su acti-
vidad del día. Los de San Lázaro, cerraron 
la avenida Eduardo Molina, pidiendo a la 
ciudadanía hicieran conciencia de lo que 
se aprueba con esta reforma. 

Estudiantes y trabajadores en paro en 
defensa del Poder Judicial se mani�estan 
a lo largo del día en el Senado, donde impi-
dieron la salida de trabajadores del recinto, 
donde a temprana hora se recibió la minu-
ta del dictamen que fue aproba-
do por en San Lázaro; mientras 
que los alrededores estuvieron 
custodiados por un fuerte cin-
turón de vigilancia conformado 
por policías capitalinos, que has-
ta el cierre de esta edición conti-
nuaban resguardados.

Otra concentración la del 
grupo Democracia en Resisten-
cia, en la Cámara de Diputados, 
convocó a que más trabajadores 
salgan a las calles a pelear por 

sus derechos. Ellos realizan guardias rota-
torias para mantener siempre a un grupo a 
las afueras la sede de San Lázaro.

Más tarde, desde las escalinatas de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Rosalba Rodríguez Mireles, re-
presentante del Colegio de Secretarias y 
Secretarios de Estudio y Cuenta, advirtió 
que la reforma judicial pone en riesgo el 
acceso a la justicia, principalmente, de 
mujeres, comunidades indígenas, mi-
grantes personas con discapacidad y de 
la diversidad sexual.

Lo anterior luego de que el organismo 
cerró simbólicamente  los accesos al máxi-
mo tribunal como forma de protesta con-
tra la reforma al Poder Judicial y para de-
nunciar que los legisladores no han abierto 
el espacio a un diálogo real.

“La protesta es nuestro derecho huma-
no, por lo que esta suspensión es legítima 
y legal. Se trata del último recurso con que 
contamos”, expresó junto a sus compañe-
ros que se sumaron al paro de labores.

Asimismo trabajadores del Poder Judi-
cial han organizado una caravana de pro-

testa que partió la mañana del 
lunes, desde Zacatecas con des-
tino a la Ciudad de México, en 
rechazo a las reformas impulsa-
das por el Presidente, ésta podría 
llegar el día de hoy a la Cámara 
de Senadores. 

También se realizaron movi-
lizaciones de estudiantes y tra-
bajadores del Poder Judicial en 
ciudades como Puebla, Puebla; 
Tapachula, Chiapas, y Xalapa, 
Veracruz.

MANIFESTANTES que respaldan la enmienda, ayer, en Ciudad Universitaria. TRABAJADORES del PJ protestan, ayer, en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

NOS PARECE 
muy simbólico 

el hecho de nosotros 
poder venir a hacer 
una clausura simbóli-
ca de la (Corte). Cree-
mos que estamos 
del lado bueno de la 
historia”

LINA ZAMORA
Jóvenes por la 
Reforma

LA PROTES-
TA es nuestro 

derecho humano, 
por lo que esta sus-
pensión es legítima 
y legal. Se trata del 
último recurso con 
que contamos”

ROSALBA RODRÍ-
GUEZ 
Colegio de Secreta-
rias y Secretarios de 
Estudio y Cuenta

Estudiantes, trabajadores, colectivos...

Se intensi�can protestas a favor  
y en contra de la reforma judicial
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MARCHAS, BLOQUEOS, concentraciones y hasta una cabalgata realizan los grupos que apoyan y los que rechazan la enmienda; empleados del 
PJ bloquean acceso al Senado, donde comenzó la discusión en comisiones de la minuta que se aprobó la madrugada del miércoles en San Lázaro

I M P A C T O  E N  C D M X
R E F O R M A  A L  P J
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Repunte se dio a partir del 2021

Llegada de venezolanos 
a México crece 836 veces

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com

L
a llegada de venezolanos irregu-
lares a México ha sido explosiva 
en los últimos seis años, con un 
incremento exponencial de 836 

veces, al pasar de 288 entradas en todo 
el 2018 a 240 mil 780 personas migran-
tes sólo en los primeros siete meses del 
2024, cifra que incluso ya superó a los 
registros de todo el año 2023, cuando se 
alcanzó el máximo histórico.

Los registros de la Secretaría de Go-
bernación (Segob) dan cuenta de que 
en el 2018 se registraron 288 migrantes 
irregulares que fueron detenidos por el 
Instituto Nacional de Migración (INM); 
en el 2019 fueron 452 y en el 2020 se 
contabilizaron 183.

Sin embargo, el repunte notable se dio 
a partir del 2021, a pesar de que se vivía 
aún con relativa intensidad la pandemia 
por Covid-19. Ese año hubo cuatro mil 
360 registros; para el 2022 se tuvieron 96 
mil 197 y en el 2023 se contaron 222 mil 
143. No obstante, sólo de enero a julio de 
este año ya suman 240 mil 780.

En sólo siete meses de este año, la llega-
da irregular de ciudadanos del país sudame-
ricano aumentó 8.3 por ciento, comparados 
los números contra todo el año pasado.

A pesar de estos niveles, expertos seña-
laron que, debido a la situación que se vive 
desde hace años en esa nación, a la que se 
ha sumado la crisis política por las pasadas 
elecciones presidenciales, los habitantes 
seguirán saliendo cada vez con mayor fre-
cuencia hacia países como México.

Irineo Mujica, director de Pueblo sin 
Fronteras, dijo que el INM busca por 
cualquier vía detener el �ujo de migran-
tes hacia México, aunque consideró que 
con las nuevas medidas van a incentivar 
aún más los éxodos, sobre todo de vene-
zolanos que se encuentran en recorridos.

“En sí están llegando más por la inesta-
bilidad en Venezuela, que he escuchado 
y he tenido reportes de que en el Darién 
hay miles de personas tratando de salir 
de Venezuela, llegando por el lado de 
Colombia. Esta situación se vuelve más 
complicada por la invitación que hace 
Migración para que lleguen a Chiapas y 
se puedan trasladar de manera segura y 
en autobuses al norte del país, siempre y 
cuando tengan su cita de CBP, lo que sin 
duda aumentará las llegadas”, previó.

Resaltó que el Gobierno federal no tie-
ne un plan para ayudar, atender y resolver 
el problema de las llegadas irregulares y, 
en cambio, los arriesgan a transitar por el 
país, con el peligro de ser cooptados o se-
cuestrados por el crimen organizado.

Farida Acevedo, experta en la migración 
proveniente de Venezuela, mencionó que 
la crisis en ese país no se va a terminar, por 
lo cual estimó que en los siguientes meses 
salgan miles de personas más hacia Mé-
xico, debido a que es un país estable y, en 
muchos casos, con oportunidades.

“Sí, van a llegar más personas porque la 
situación está muy difícil, pero (Nicolás) 
Maduro estará más empotrado en su poder, 
y por ello pensamos que la población estará 
saliendo cada vez más hacia México, por-
que acá les están dando facilidades”, dijo.

Explicó que los peligros en sus reco-
rridos son muchos, debido a que por su 
condición de migrantes los extorsionan, 
les cobran y les agreden en sus recorri-
dos. “No es fácil tampoco llegar a México, 
porque el Instituto de Migra-
ción es muy violento con los 
venezolanos, pero como cada 
vez es más complicado llegar a 
Estados Unidos, pre�eren que-
darse en México”.

SEGOB REPORTA que la cifra de migrantes de esta naciona-
lidad pasó de 288 en 2018 a más de 240 mil en 2024; expertos 
prevén que éxodo aumente debido a la crisis en aquel país

PARA COORDINAR la 
respuesta a la crisis migratoria 
venezolana, en septiembre 
del 2018 se creó el Proceso de 
Quito, iniciativa impulsada por 
13 países de América Latina.

DURANTE una veri�ca-
ción migratoria, el Instituto 
Nacional de Migración 
(INM) identi�có a 71 per-
sonas extranjeras que se 
encontraban en un motel 
del municipio de Tlaquepa-
que, Jalisco.

 Agentes federales de 
Migración detectaron que 
no contaban con docu-
mentos que acreditaran su 
estancia legal en el país.

 Se trata de 53 hombres 
y 18 mujeres adultas, de los 
siguientes países: Egipto 
(ocho hombres); Eritrea 
(15 hombres, una mujer); 

Etiopía (nueve hombres, 
11 mujeres); Togo (cuatro 
hombres); Camerún (tres 
hombres y seis mujeres); 
Guinea (dos hombres); 
India (siete hombres); Ni-
geria (un hombre); Somalia 
(tres hombres); y Burundi 
(un hombre).

 En coordinación con 
autoridades federales, 
estatales y municipales las 
personas fueron traslada-
das a instalaciones del INM, 
en donde se realiza el pro-
cedimiento administrativo 
correspondiente. Una vez 
concluido, serán canaliza-

das a la estación migratoria 
de Las Agujas, en la Ciudad 
de México.

Recientemente un 
colectivo dijo que la 
pandemia de Covid-19 y 
la inseguridad en algunos 
países modi�có el �ujo 
migratorio a México, pues 
cada vez más personas 
migran en familia y hay más 
movilidad desde el norte 
de África y el Caribe, a�rmó 
ayer Fernanda González, 
representante de la organi-
zación FM4 Paso Libre.

Claudia Arellano

INM IDENTIFICA A 71 INDOCUMENTADOS EN TLAQUEPAQUE

Rechazan traslado 
de El Mayo a corte 
de Nueva York
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx 

ISMAEL El Mayo Zambada, líder del 
Cártel de Sinaloa, no será transferido a 
la Corte del Distrito Este de Nueva York, 
por lo que continuará su proceso en El 
Paso, Texas, así lo determinó una jueza 
que rechazó su traslado.

De acuerdo con fuentes locales en 
Texas, la jueza Kathleen Cardone solici-
tó que Zambada permanecerá detenido 
en el estado sureño y no acelerar su pro-
ceso en la ya mencionada corte de Nue-
va York, donde sería juzgado por Brian 
Cogan, mismo juez que llevó el proceso 
de Joaquín El Chapo Guzmán.

Cardone determinó que los delitos 
imputados a El Mayo en Nueva York no 
son más importantes que los de Texas.

Agregó que “los delitos son los mis-
mos —narcotráfico, posesión ilegal de 
armas, lavado de dinero y empresa 
criminal—, salvo que en el estado de la 
‘estrella solitaria’ se le acusa por el asesi-
nato de cuatro personas”.

Kathleen Cardone argumentó que las 
acusaciones de homicidio, que pesan 
sobre El Mayo Zambada, demuestran el 
impacto directo de la actividad delicti-
va del líder y uno de los fundadores del 
Cártel de Sinaloa, sobre todo en la ciu-
dad de El Paso, Texas.

La decisión final de trasladar a El 
Mayo (o no) a una corte en Nueva York, 
quedará en manos del Departamento de 
Justicia, órgano que puede desistir de 
los cargos en Texas o abrir un procedi-
miento especial en contra del capo.

A finales de agosto, El Mayo Zam-
bada rechazó la moción con la que au-
toridades estadounidenses buscaban 
trasladarlo a Nueva York. “La Fiscalía 
no hace ningún intento de articular por 
qué el señor Zambada García debería ser 
removido del Distrito Oeste de Texas, 
cuando este proceso ya está en curso”, 
señaló el abogado Frank Pérez, defensa 
de Zambada.

ISMAEL El Mayo Zambada luego de ser detenido el pasado 
25 de julio en un aeropuerto privado de Estados Unidos.

MIGRANTES en su mayoría venezolanos durante su estancia 
en el municipio de Suchiate, Chiapas, el pasado 24 de julio.

LA JUEZA también destacó 
que el Gobierno de EU pue-
de intentar otras vías para 
conseguir el traslado, como 
por ejemplo desestimar los 
cargos en Texas.

Por ciento aumentó 
el arribo de venezo-

lanos en el 2024

8.3
Delitos se le impu-
tan a El Mayo en el 

estado de Texas

5

C R I S I S  M I G R A T O R I A

S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

Pese a los esfuerzos por detener la 
migración desde América del Sur, un 
reciente informe de las autoridades de 
Panamá asegura que en lo que va del año 
han transitado la Selva del Darién más de 
230 mil migrantes, la mayoría de nacio-
nalidad venezolana.

Del 1 de enero al 25 de agosto se tiene 
un conteo de 231 mil 089 migrantes, de 
los que 153 mil 226 son de Venezuela (66 
por ciento); de Colombia son 14 mil 659 
(6.3 por ciento), y de Ecuador, 14 mil 569 
(6.3 por ciento), de acuerdo con el Minis-
terio de Seguridad Pública de Panamá.

Además, del total se tiene registro de 
que al menos pasaron 133 menores y hay 
conteo de 42 personas fallecidas, debido 
a lo difícil que es atravesar esa parte de 

la selva; siendo los animales, 
insectos y clima los mayores 
problemas. Otro riesgo más 
son los polleros que abando-
nan a la gente a su suerte a las 
personas.

El arribo de venezolanos a nuestro país se disparó en apenas seis años.

 INCREMENTO EXPONENCIAL

*Periodo de enero a julio

Fuente|Segob

Migrantes  

irregulares 

detenidos

2018  288 

2019 452

2020 183

2021 4,360

2022 96,197

2023 222,143

2024* 240,780
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Desafío sigue siendo enorme, subraya

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L
a secretaria de Relaciones Ex-
teriores, Alicia Bárcena, a�rmó 
que hay una reducción de 66 
por ciento en el �ujo migratorio 

irregular desde México hacia Estados 
Unidos, además, indicó, se estableció un 
corredor para trasladar a los migrantes 
que tienen cita con las autoridades de la 
O�cina de Aduanas y Protección Fron-
teriza de Estados Unidos (CBP, por sus 
siglas en inglés) “para que no tengan que 
atravesar enormes riesgos en su camino 
a la frontera norte”.

En el marco de la presentación del 
libro sobre el Modelo Mexicano de Mo-
vilidad Humana y �rma de colaboración 
con las agencias de las Naciones Unidas, 
señaló que con más de 65 pasos irregu-
lares identi�cados en la frontera entre 
Chiapas y Guatemala, el desafío sigue 
siendo enorme.

“Hemos logrado reducir los flujos 
migratorios y regulares 66 por ciento 
desde México hacia Estados Unidos. 
Los migrantes tenían que subir al para-
lelo 19, aquí a la Ciudad de México para 
poder aplicar un sistema y tenían que 
llegar hasta aquí”, expuso.

Agregó que con la plataforma CBP One 
desde Chiapas y Tabasco, una vez que en-
tró en operación a partir del 23 de agosto, 
“lo que vamos a hacer como Gobierno es 
trasladar a los migrantes que ya tengan 
una cita probada”.

A�rmó que los países de la región tie-
nen una oportunidad para atender de me-
jor manera la migración.

LA CANCILLER Alicia Bárcena destaca que la 4T tendrá la ca-
pacidad de tener una “política exterior feminista”; asegura que 
el modelo implementado continuará con Claudia Sheinbaum

Lezama se reúne con cónsul de EU
| Redacción

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, y el nuevo cón-
sul General de Estados Unidos en Mérida, 
Justen A. Thomas, tuvieron una reunión 
diplomática de presentación y saludo.

En este encuentro prevaleció el interés 
y el compromiso de seguir fortaleciendo 
los lazos diplomáticos, con el trabajo con-
junto para contribuir con el desarrollo de 
Quintana Roo, en favor de las personas 
con bienestar y prosperidad compartida, 
así como de la región sur sureste.

Con la participación del gabinete, 
Mara Lezama destacó los temas de prio-
ridad para el estado, enmarcados en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo, para continuar 

siendo un lugar de atractivo de inver-
sión y crecimiento.

Como es el crecimiento con desarro-
llo sustentable y sostenible, de generar 
riqueza con prosperidad compartida, de 

continuar con la estrecha y continua co-
municación para los visitantes de EU a los 
12 destinos turísticos.

Al cónsul se le presentaron los nuevos 
planes de crecimiento y atractivo turístico 
que tiene la Nueva Era del Turismo en el 
Caribe Mexicano, también, de las inver-
siones que se hicieron en infraestructura 
para una mejor movilidad de la población 
y de los turistas, así como la ampliación 
de la gama de cultura con los parques ar-
queológicos y culturales.

La gobernadora Mara Lezama expu-
so las características tanto económicas 
como turísticas de la entidad, teniendo 
como prioridad las personas y la justicia 
social para las comunidades rurales y los 
pueblos indígenas. Acordaron fortalecer 
lazos y dar continuidad a lo ya trabajado.

“Tenemos una oportunidad, la migra-
ción nos ofreció oportunidades, la movi-
lidad humana nos ofrece oportunidades 
y vamos a poder atender, por ejemplo, en 
Tapachula mil 500 personas por día; va-
mos a poder atender en muchas unidades 
familiares y de menores acompañados, 
¡vamos a tener la capacidad de la política 
exterior feminista!”, manifestó.

En su mensaje, la secretaria de Re-
laciones Exteriores mencionó que 
presentó a la Presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, el modelo de atención a la 
migración desarrollado en su 
gestión y dijo que está segura 
de que este trabajo continuará 
en el siguiente gobierno. 

“Se lo presenté a la Presiden-
ta electa Claudia Sheinbaum, a 
quien le interesó muchísimo, 
por lo que estoy segura de que 
esta estrategia seguirá”, con 
Juan Ramón de la Fuente como 
titular de Relaciones Exteriores.

Enfatizó que durante el ac-
tual Gobierno se ha consegui-

do cambiar la narrativa sobre la migra-
ción, que era vista como un asunto entre 
México y Estados Unidos, mientras que 
ahora es comprendido como un proble-
ma regional.

Peter Grohmann, coordinador residen-
te de la ONU en México, destacó, a su vez, 
las cifras históricas en términos de recep-
ción de solicitudes de asilo y de ingreso de 
personas en situación migratoria irregular 
en el país, por lo que invitó a conocer y 
apoyar este modelo nuevo.

“Esperamos sirva de ejemplo para ver a 
las personas de movilidad con 
ojos humanistas, contribuyen-
do a transformar colectivamen-
te paradigmas”, resaltó.

En el evento se firmó el 
acuerdo especí�co de asisten-
cia técnica entre el Gobierno 
de México y la Oficina de las 
Naciones Unidas de Servicios 
para Proyectos, para la imple-
mentación del proyecto de los 
Centros Multiservicios para In-
clusión y Desarrollo.

LA GOBERNADORA de Quintana Roo y 
el cónsul de EU en Mérida, ayer.

ALICIA BÁRCENA en la �rma de colaboración con las agencias de la ONU, ayer.

Edomex promete 
apoyo a familias
de Tejupilco

| Redacción

LA GOBERNADORA del Estado de Mé-
xico, Del�na Gómez Álvarez, anunció un 
plan de reubicación de viviendas dañadas 
por el desbordamiento del Río Rincón de 
López, en Tejupilco y la realización de un 
censo para entregar enseres domésticos a 
las familias afectadas.

“La propuesta es que sí se les apoye, 
pero, insisto, buscar un lugar donde sea 
seguro para no tener una casa de cuatro o 
cinco años sino una casa permanente. Ya 
quedamos con el presidente municipal de 
buscar un espacio que garantice la mejor 
situación para construir una casa”, seña-
ló la mandataria estatal. Aunado a esto, 
reiteró a las familias todo el apoyo de su 
gobierno hasta que pase la contingencia.

“Ya tenemos aquí a Protección Civil es-
tatal, tenemos a CAEM, Secretaría General 
de Gobierno, Salud, tenemos la Caravana 
Jurídica para tramitar algunos papeles, 
como el acta de nacimiento o CURP. Te-
nemos lo de Bienestar que coincide con 
el apoyo de las tarjetas. También se les da 
apoyo de despensas de primera necesi-
dad”, re�rió.

En su recorrido por la zona afectada, 
Gómez Álvarez fue informada del avance 
del 80 por ciento en las labores de desa-
zolve, limpieza y retiro de lodos en calles. 
Concluidas estas tareas, se procederá a la 
limpieza casa por casa, para determinar 
los daños materiales en las viviendas.

Continúa el Plan DN-III a cargo de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na). El despliegue de personal y equipo 
para apoyar a la población afectada com-
prende elementos del Ejército Mexicano y 
Guardia Nacional; personal de las Secreta-
rías de Seguridad, Bienestar, Salud y de la 
Comisión del Agua del Estado de México 
(CAEM), que labora jornadas de 24 horas 
con 11 vehículos, como pipas, maquinaria 
pesada y camiones vector, entre otros.

La Secretaría de Bienestar distribuye el 
programa Canastas para la Alimentación, 
en cinco puntos de la Colonia Rincón de 
López, la más afectada por el desborda-
miento del río y se reforzó la atención en 
el albergue instalado en la Unidad Depor-
tiva de Tejupilco; así como los servicios en 
dos módulos de salud.

DELFINA GÓMEZ en un recorrido por la zona afectada, ayer.

DATOS de la O�cina de 
Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito señalaron 
en julio que 1 de cada 3 vícti-
mas de trata de personas son 
niños, niñas y adolescentes.

LA FGJEM dio a conocer 
ayer que Tejupilco registra 
una baja del 11% en delitos 
de alto impacto de enero 
a septiembre de este año, 
comparados con 2023.

Fo
to

|E
sp

e
ci

al

Fo
to

|E
sp

e
ci

al

Fo
to

|E
sp

e
ci

al

TENEMOS 
una oportuni-

dad, la migración nos 
ofreció oportuni-
dades, la movilidad 
humana nos ofrece 
oportunidades (...) 
¡vamos a tener la ca-
pacidad de la política 
exterior feminista!”

ALICIA BÁRCENA
Secretaria de 
Relaciones Exteriores

LA PRO-
PUESTA 

es que sí se les 
apoye, pero, 
insisto, buscar un 
lugar donde sea 
seguro para no 
tener una casa 
de cuatro o cinco 
años sino una casa 
permanente”

DELFINA 
GÓMEZ
Gobernadora del 
Estado de México

SRE presume baja de
66% en cruces a EU

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

14LR FINAL (24).indd   214LR FINAL (24).indd   2 04/09/24   9:42 p.m.04/09/24   9:42 p.m.



@LaRazon_mx

15

JUEVES 05.09.2024 • La Razón

México

Cruz Azul 
rehabilita
parque en
Veracruz
| Redacción

EL INGENIERO Víctor Velázquez, pre-
sidente de Cooperativa La Cruz Azul 
y del Club de Futbol Cruz Azul, acom-
pañó a Cuitláhuac García Jiménez, go-
bernador constitucional de Veracruz, 
y a diversas autoridades del gobierno 
estatal, en la inauguración del proyecto 
de rehabilitación del Parque Ecológico 
Molino de San Roque, en la capital del 
estado, Xalapa.

Este parque ha sido completamente 
renovado, incorporando una cancha 
de usos múltiples, áreas para acampar, 
jardinería, bancas, cercado perimetral, 
iluminación y un módulo de seguridad. 
Adicionalmente, se habilitó una zona 
de juegos, así como canchas de futbol, 
baloncesto y voleibol.

El recién rehabilitado parque fue el 
escenario para la convivencia entre di-
rectivos y jugadores del Cruz Azul con 
172 niñas y niños de las escuelas Cruz 
Azul Xalapa, Black Sharks FC, Águilas, 
Gorilas y Sport Champion Futbol, don-
de los pequeños disfrutaron de una plá-
tica motivacional, �rma de autógrafos y 
la foto junto a sus ídolos.

Durante el evento, estuvieron pre-
sentes también integrantes del Club 
de Futbol Cruz Azul, entre ellos Martín 
Anselmi, Lorenzo Faravelli, Iván Alonso, 
Vicente Sánchez e Ignacio Rivero, quie-
nes previamente dieron una conferen-
cia de prensa a medios locales, en la que 
resaltaron la importancia de este tipo de 
proyectos para el fomento del deporte 
y la convivencia familiar, además de re-
cibir reconocimientos por parte del Go-
bierno del estado de Veracruz.

El ingeniero Víctor Velázquez destacó 
en su discurso la importancia del depor-
te, señalando que “no sólo promueve la 
salud física, sino que también inculca 
valores esenciales como el trabajo en 
equipo, la disciplina y el respeto”.

Como parte de su labor social, el equi-
po donó recursos para la construcción 
de canchas de pasto sintético en las que 
niñas, niños y ciudadanía de las colonias 
Lomas del Seminario, Lomas de San Ro-
que, Lomas de Chapultepec, Jaramillo, 
UNE PRI, Veracruz y Gutiérrez Barrios 
jugarán futbol de manera gratuita, expu-
so el secretario de Medio Ambiente del 
estado, Juan Carlos Contreras Bautista.

En la historia, Veracruz ha sido se-
millero de grandes futbolistas que 
portaron la playera celeste, entre ellos 
Carlos Hermosillo, originario de Cerro 
Azul; Melvin Brown, proveniente de 
Naranjos; Javier El Kalimán Guzmán, 
de El Higo; Édgar Andrade Rentería, de 
Xalapa; Sebastián Jurado, Tlacotalpan; 
así como Tomás Campos y Mauro Zale-
ta, de Tuxpan.

EL INGENIERO Víctor Velázquez y el 
gobernador Cuitláhuac García (centro), 
ayer durante la inauguración del parque. F
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Niñas y niños partici-
paron en la conviven-

cia con jugadores

172

DESDE 2022, la Secretaría de 
Medio Ambiente del estado 
y La Cruz Azul mantienen un 
convenio de acopio de llantas 
en desuso cuyo destino �nal es 
la planta de Laguna, Oaxaca.

NO SÓLO promueve la salud física, 
sino que también inculca valores esen-

ciales como el trabajo en equipo, la discipli-
na y el respeto”

VÍCTOR VELÁZQUEZ
Presidente de Cooperativa La Cruz Azul
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EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, al encabezar la publicación de la reforma a la 
Constitución de la CDMX en materia de propiedad, el pasado lunes.

La tarde del pasado 2 de septiembre se 
publicó en la Gaceta O�cial de la Ciudad 
de México el decreto por el que se reformó 
el artículo 3 de la Constitución local refe-
rente al respeto de la propiedad privada, 
pública y social. 

Ocurrió 11 días después de que el tema 
fue analizado y aprobado en el Legislati-
vo local, que pasó con 57 votos a favor, sin 
abstenciones ni votos en contra. Incluso, 
de forma previa, el tema fue avalado por 
la Comisión de Puntos Constitucionales 
e Iniciativas Ciudadanas, formada por 
Morena, PAN y PRI. 

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, hizo 
una presentación en el Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento, de casi una hora so-
bre, la modi�cación con un discurso muy 
populista. Aseguraba que todos los capi-
talinos deben tener una vivienda. Eso no 
está mal, pero habló de que la propiedad 
del Estado estaba por encima de la pro-
piedad privada, y eso es lo que generó 
preocupación. 

Estuvo acompañado de Martha Ávila, 
presidenta de la Mesa Directiva del Con-
greso de Ciudad de México, y llama la 
atención que el titular de la Unidad de In-
teligencia Financiera (UIF), Pablo Gómez 
Álvarez, estuviera presente. 

El trabajo de Pablo Gómez es inves-
tigar, por medio de la UIF, a quien hace 
malos manejos con recursos �nancieros, 
nada que ver con los decretos que se ha-
cen en la CDMX. 

Esta modi�cación ha generado inquie-
tudes. Muchos aseguran que es la elimi-
nación del derecho a la protección de la 

Como si no hubiera ner-
viosismo en este últi-

mo mes del Gobierno del 
Presidente López Obrador, 
en donde parece que la se-
guridad jurídica para los 
ciudadanos se puede esfu-
mar en un segundo con las 
reformas al Poder Judicial, 
que ya se aprobaron en la 
Cámara de Diputados y 
ahora irán al Senado, el Je-
fe de Gobierno de la Ciudad 
de México presenta un de-
creto para cambiar la Cons-
titución de la capital, que 
puede afectar a quienes son 
dueños de una propiedad. 

Evelyn: en 
zona Centro, 
inversión  
de 160 mdp
| Redacción 

PARA QUE LA TRANSFORMACIÓN 
siga llegando a cada rincón de Guerrero, 
la gobernadora Evelyn Salgado Pineda 
llevó la Feria de Servicios Integrales gra-
tuitos a los municipios del Circuito Azul, 
Quechultenango y Mochitlán, donde 
destacó la inversión de más de 160 millo-
nes de pesos en obras de infraestructura 
urbana, carretera, educativa y desarrollo 
social durante estos tres años de gobier-
no en la ruta del bienestar y desarrollo de 
las comunidades. 

“Nuestro trabajo y responsabilidad es 
estar en el territorio atendiendo al pueblo. 
Por eso, realizamos estas ferias en todo 
Guerrero y vamos a continuar. Tenemos 
que llevar el apoyo a todas las comuni-
dades; estamos aquí porque somos un 
gobierno de territorio, queremos acercar 
todos los servicios al pueblo”, expresó. 

En su gira de trabajo por la zona Centro 
del estado, visitó el municipio de Que-
chultenango, donde se llevó a cabo una 
Feria de Servicios Públicos gratuitos con 
la participación de más de 15 dependen-
cias a través de módulos y jornadas de 
atención ofreciendo diversas gestiones y 
trámites gratuitos para la población. 

Salgado Pineda rea�rmó su compro-
miso de ser un gobierno de territorio y 
cercano a la gente, llevando servicios 
gratuitos a la población a través del pro-
grama Transformando Vidas, del DIF 
Guerrero, con la entrega de aparatos fun-
cionales, así como de más de 5 mil mo-
chilas y útiles escolares con una inver-
sión superior a los 7 millones de pesos. 

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn 
Salgado, ayer, al entregar apoyos.

propiedad privada y que con ello, el Es-
tado estaría en posibilidad de arrebatar a 
los capitalinos su propiedad si lo quisiera. 

Habitantes de la Ciudad de México ex-
presaron su preocupación por la medida, 
ya que, aseguraron, no tendría caso com-
prar una casa o departamento si bajo el 
argumento del “interés público y social”, 
el Gobierno de la ciudad se los iba a quitar. 

Un día después de su presentación, 
Martí Batres ahora dice que la reforma a 
la Constitución de la ciudad no afecta a 
la propiedad privada, porque la misma 
está garantizada en la Constitución na-
cional. Pero el hecho es que eso será, al 
�nal, tema de controversia, y que el pro-
pio Martí dijo exactamente lo contrario 
cuando �rmó la reforma, al asegurar que 
la propiedad pública está por encima de 
la propiedad privada. 

El Gobierno capitalino argumenta que 
la modificación se hizo para que, en el 
futuro, el desarrollo de la ciudad se haga 
con acento en lo social y que los capitali-
nos podrán seguir comprando inmuebles 
y terrenos. 

Dicen que en 2017, la Carta Magna de la 
Ciudad de México tenía “como principio 
rector sólo la propiedad privada, re�ejó 
un retroceso neoliberal, porque colocó el 
interés particular como principio supre-
mo, superior a todo interés social, lo que 
iba en contradicción con el texto federal”. 

Lo cierto es que las personas que tie-
nen alguna propiedad en la CDMX es-
tán preocupados. Y así es, quien trabaja, 
ahorra e invierte, busca tener su hogar y 
que éste sea su seguridad. Nadie quiere 
trabajar para cederle su patrimonio a otra 
persona. 

Usuarios de redes sociales insisten en 

que estaba relacionado con la eventual 
expropiación de bienes de los particula-
res. Sin embargo, en el artículo 27 de la 
Constitución general y en la Ley de Ex-
propiación se establecen los lineamien-
tos para estos procedimientos. 

Académicos de la UNAM y universi-
dades privadas aseguran que las expro-
piaciones no funcionan así, y que deben 
ser gestionadas a través de diálogo entre 
las partes interesadas, por lo que existe 
un diálogo previo entre la parte propie-
taria del interés en su bien, y se acuerda 
un precio para la indemnización antes de 
iniciar el proceso. 

Y que este decreto no elimina el dere-
cho de la ciudadanía para defenderse de 
una expropiación, como son los juicios 
de amparo, o juicios de nulidad si el daño 
a la propiedad se deriva de una sentencia 
judicial. 

Por su parte, Diego Garrido, diputado 
del PAN, quien fue el encargado de dic-
taminar esta reforma en la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la Segunda 
Legislatura, detalló que, en términos 
reales, con la redacción aprobada y publi-
cada en la Gaceta O�cial, se de�ende y se 
resguarda la propiedad privada. 

En la propuesta original que plantea-
ba Martí Batres, se buscaba introducir el 
concepto de propiedad social sobre la 
propiedad privada, pero en la Comisión 
de Puntos Constitucionales se corrigió 
la frase y el respeto a la propiedad quedó 
homologado a lo que se marca en el ám-
bito federal. 

Lo cierto es que no había necesidad 
alguna de meter este tema al debate, en 
un momento ya de por sí tenso y compli-
cado en esta transición. 

DESTACAN 3 importantes 
proyectos carreteros en 
Quechultenango, con una in-
versión superior a los 26 mdp, 
que mejoran la conectividad 
de las comunidades. 

bibibelsasso@hotmail.com

LA PROPIEDAD PRIVADA EN CDMX, ¿EN PELIGRO? 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA
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Desarticulan célula
delictiva en Zacatecas
DURANTE el operativo, realizado en un hotel ubicado en el 
municipio de Guadalupe, participaron elementos de la Policía 
Estatal Preventiva, de la Policía de Investigación, del Ejército y 
de la Guardia Nacional. Tras un cateo se logró la detención de 
tres personas y el aseguramiento de drogas y armas.

Esteban Villegas presenta 2° Informe

Durango, con rumbo y 
estrategia “de�nidos”
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

E
l gobernador del estado de Du-
rango, Esteban Villegas Villa-
rreal, presumió ayer que, en ape-
nas 24 meses, “nos dedicamos a 

cambiar historias, y a transformar vidas 
y lo hacemos unidos, con la grandeza del 
corazón”.

Tras anunciar que a esta entidad 
llegarán 100 mil millones de pesos en 
inversiones con la instalación de la em-
presa número 32 en lo que va del 2024, 
Villegas Villarreal enfatizó: “Con estrate-
gia y rumbo bien de�nido, Durango y su 
amplio potencial está a la vista de todo 
el mundo”.

Al presentar su segundo informe de go-
bierno, el mandatario expresó:“Estamos 
construyendo un enorme futuro para us-
tedes, para sus hijos, algo está sucediendo 
en Durango que todo el mundo nos está 
volteando a ver; hoy es el día que cambia-
mos el rumbo de Durango, el día que la 
grandeza se asoma por �n en el horizon-
te y comienzan esos grandes sueños con 
estas grandes empresas comandadas por 
distinguidos seres humanos, porque a eso 
vinimos,  a escuchar, atender y delinear 
un futuro para todos”.

Ante miles de personas reunidas en 
la  Velaria del recinto de la Feria Nacional 
“Francisco Villa” en la capital del esta-
do, el gobernador hizo un llamado “a la 
conciencia, un llamado a la amplitud de 
miras para todos aquellos que tengan la 
responsabilidad con sus pueblos”.

Y agregó: “Recuerden, la historia se 
construye a través de los ojos y la voz de 
nuestra gente, en ellos vive el verdadero 
legado de nuestro actuar, nos juzgarán 
por las vidas que logremos cambiar, por 
las oportunidades de trascendencia, por 
las acciones de bondad, por el ejemplo 
de nosotros al frente de un proyecto y la 
congruencia de nuestras obras”.

Entre sus principales logros, Esteban 
Villegas destacó una “inversión histórica” 
que, dijo, va a generar más 26 mil 323 em-
pleos directos, lo que nunca había suce-
dido en la historia de Durango.

“Yo he estado mencionando que 
vienen varias inversiones a Durango y 
hay quien hasta se ríe y no cree, porque 
cree que es broma, porque cree que es 
política barata, pero los duranguenses 
no somos de política barata, que no se 
equivoquen, este gobierno es serio”, de-
claró el gobernador.

EL GOBERNADOR anuncia inversiones por 100 mmdp, con 
la instalación de la empresa 32 en este año; “algo está suce-
diendo, que el mundo nos está volteando a ver”, sostiene

Asimismo, anunció que se instalará 
en la entidad una Data Center, la cual 
será una de los más grandes en América 
Latina, mientras que en el lugar �rmó un 
compromiso de inversión con la empresa 
Fermaca, encargada de este proyecto.

Recordó que desde el 2016, cuando 
buscaba ser gobernador, se comprometió 
a generar en la entidad 70 mil empleos, 
entre directos e indirectos. 

Y enfatizó: “Nunca perdí mi sueño de 
cumplir los 70 mil empleos entre direc-
tos e indirectos, con estos 26 mil por 4 es-
toy sobrando por mucho el compromiso 
que hice desde el 2016, nunca hay que 
perder los sueños y apenas vamos en el 
segundo año y falta mucho por ver toda-
vía” aseguró Villegas Villarreal.

En el evento estuvieron presentes los 
gobernadores de Zacatecas, David Mon-
real Ávila, y de Aguascalientes, María 
Teresa Jiménez Esquivel, así como los 
exmandatarios de Durango, Maximiliano 
Silerio Esparza, Ismael Hernández Deras 
y Jorge Herrera Caldera.

Ante ellos y ante los representantes de 
los poderes locales, Esteban Villegas men-
cionó que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador puso a andar el proyecto 
“Agua Saludable para la Laguna”, con una 
inversión de 14 millones de pesos. 

Destacó que recibió ese apoyo del pri-
mer mandatario para la habilitación  de 
una planta potabilizadora, la 
cual tuvo una inversión de mil 
millones de pesos y adelantó 
que la próxima presidenta, 
Claudia Sheinbaum Pardo, lo 
apoyará para construir la presa 

Tunal II, misma que, se estima, tendrá una 
inversión aproximada de cuatro mil millo-
nes de pesos. 

El mandatario aseveró que se vio obli-
gado a enfrentar enormes retos durante 
este año, cuando se presentó la sequía 
más fuerte de los últimos 50 años, pero 
celebró que aunque se esperaba la muer-
te de más de 100 mil cabezas de ganado, 
o�cialmente sólo murieron siete mil.

También destacó las inversiones que 
su administración ha hecho en suple-
mentos alimenticios, construcción de 
bordos de abrevadero, semillas, y las di-
versas estrategias que se han implemen-
tado para apoyar la agricultura y la activi-
dad ganadera. “Le estamos cumpliendo a 
mis amigos del campo”, aseguró.

“Sí se pueden hacer las cosas bien, sí 
podemos construir puentes entre seme-
jantes, sí podemos hacernos escuchar y 
ayudarnos entre mexicanos, como ha-
bitantes de este mundo, como viajeros 
temporales en este bendito tiempo que 
nos toca vivir”, remarcó.

Entre aplausos y vítores de los asisten-
tes, Esteban Villegas Villarreal concluyó: 
“Este es un llamado a ser patriotas, a 
cumplir con la encomienda de nuestros 
ancestros, a ser ejemplo vivo de una nue-
va forma de hacer política y de buscar 
esa grandeza en la unidad, en la sangre 
que llevamos dentro, en el acento, en el 

nombre que llevamos todos, 
porque somos orgullosamen-
te mexicanos y los mexicanos 
somos de una sola pieza y nos 
van a conocer en todas partes, 
que viva Durango”.

EL GOBERNADOR de Durango, Esteban Villegas, al presentar su segundo informe de 
resultados, en la capital de la entidad.

Morelos: hallan 
sin vida a joven 
desaparecida
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL COLECTIVO Buscadoras del sur del 
Estado de Morelos con�rmó el hallazgo 
del cuerpo sin vida de Fátima Haylet 
Ortiz Rebolledo, joven de 24 años que 
había sido reportada como desaparecida 
el pasado 4 de marzo, en el municipio de 
Zacatepec.

Los restos fueron encontrados la se-
mana pasada en un paraje de la comuni-
dad de Tetelpa, en el citado municipio, 
cerca del Cerro de la Tortuga, donde 
miembros del colectivo hallaron cuatro 
cuerpos en fosas clandestinas. Ayer se 
dio a conocer que uno de los cadáveres 
correspondía al de la joven. 

“El pasado mes de marzo arropamos 
a FÁTIMA HAYLET ORTIZ REBOLLEDO, 
fue la primer mujercita que llegó al co-
lectivo Buscadoras del Sur de Morelos y 
aunque nos dolió el alma, como colectivo 
nos comprometimos con su mami a apo-
yarle en buscarle en conjunto y nos com-
prometimos con FÁTIMA a no dejar de 
buscarle y a no dejar sola a su mamá en 
este difícil caminar”, expresó el colectivo.

Agregó: “Hoy, seis meses después, 
nuestra hermosa FÁTIMA regresó a casa, 
quizá no como su mami y nosotras hu-
biésemos querido, pero regresó y regresó 
luchando, regresó para enseñarnos que 
nada es imposible y que con amor, fe y 
paciencia todo se puede lograr”.

Apenas el pasado sábado, diversos 
colectivos de madres buscadoras de 
Morelos realizaron una marcha hacia el 
centro del municipio de Jojutla,  exigir la 
localización de decenas de personas des-
aparecidas en la entidad. 

Los manifestantes caminaron tres ki-
lómetros, del Zócalo de Tlaquiltenango 
hacia Jojutla, mientras a gritos y median-
te cartulinas exigían la aparición con vida 
de los ausentes.

DECENAS de personas realizaron una marcha el sábado 
hacia Jojutla para exigir la localización de sus familiares. 

MÁS DE 390 MIL niñas, 
niños y adolescentes reciben 
por parte del gobierno de 
Durango uniformes y paque-
te de útiles escolares en cada 
renovación de ciclo.

FÁTIMA, de 24 años de 
edad, había sido reportada 
como desaparecida en 
marzo de este año. Fue vista 
por última vez en calles del 
municipio de Zacatepec.

Fosas clandestinas 
hallaron colectivos 

de Morelos 

4
Millones de pesos 

se entregaron en cré-
ditos a 340 familias 
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armados se registra-
ron en Sinaloa en la 

última semana
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Ejidos se vieron 
afectados por la 
construcción del 

Arco Norte
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Violencia se recrudece en Sinaloa

Balacera deja sin clases 
a niños de Badiraguato
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

A
yer, autoridades y padres de 
familia decidieron suspender 
clases en la cabecera y en varias 
comunidades del municipio de 

Badiraguato, Sinaloa, debido a un fuerte 
enfrentamiento entre grupos del crimen 
organizado que provocó pánico entre la 
población y dejó como saldo al menos 
dos personas muertas.

En los últimos siete días se han pre-
sentado al menos cuatro enfrentamien-
tos entre grupos armados En Sinaloa, 
a lo cual no escapó la propia capital del 
estado, Culiacán, en donde el jueves de 
la semana pasada se registraron hechos 
de violencia que llevaron a los medios a 
hablar de un nuevo “culiacanazo”.

Al día siguiente se registró un choque 
entre grupos rivales de delincuencia or-
ganizada en el municipio de Rosario, y 
el pasado martes, en la sindicatura de La 
Rastra de esa misma demarcación, hubo 
un enfrentamiento entre sicarios y agen-
tes del orden, lo que dejó como saldo tres 
detenidos y el aseguramiento de armas 
de alto poder.

La ola de violencia alcanzó ayer al 
municipio de Badiraguato, considerado 
como la cuna del Cártel de Sinaloa y lugar 
de origen de Joaquin El Chapo Guzmán 
y de otros importantes líderes de la de-
lincuencia organizada del norte del país.

De acuerdo con medios locales, el 
evento de violencia ocurrió cerca de las 
3:00 horas de ayer, poco después de que 
elementos de la Secretaría de Marina pu-
sieron en marcha un fuerte operativo de 
seguridad en la comunidad de San José 
del Llano.

Tras el enfrentamiento de ayer, que 
ocasionó pánico entre habitantes de la 
zona serrana y la cabecera municipal, los 
cadáveres de dos hombres fueron encon-
trados en calles de la comunidad de San 
José del Llano. Uno sobre el bulevar prin-
cipal, cerca de una escuela, y el otro en el 
interior de uno de los automóviles que se 
vieron involucrados en la balacera.

ENFRENTAMIENTO entre civiles armados en la zona serra-
na de este municipio provoca pánico entre la población; co-
mercios bajan cortinas y la gente pre�ere quedarse en su casa

El lugar fue resguardado por elemen-
tos de seguridad de los tres niveles de 
gobierno, mientras que personal de la 
Fiscalía General de Justicia del Estado 
arribó al lugar para iniciar las diligencias 
correspondientes.

Como consecuencia del enfrenta-
miento, que si bien solo causó dos víc-
timas, generó mucho temor entre la po-
blación, padres de familia decidieron no 
enviar a sus hijos a la escuela, por lo que, 
ante el ausentismo, y para no exponer a 
los menores, las autoridades decidieron 
suspender las clases.

En las comunidades de San José del Lla-
no, Taimada Los Sitios y otras de la zona 
serrana de Badiraguato, el cierre de escue-
las de nivel básico fue total, mientras que 
en la cabecera municipal se reportó un au-
sentismo de más del 70 por ciento.

En tanto, la mayoría de comercios de 
la cabecera municipal decidió no abrir 
sus puertas, lo que llevó a que la zona 
centro de Badiraguato permaneciera 
todo el día de ayer como una especie de 
pueblo fantasma, por la poca gente que 
había en las calles.

Al mismo tiempo, se hizo notable la 
presencia de elementos del orden, sobre 
todo el fuero federal, es decir, del Ejército 
y de la Guardia Nacional, los cuales reali-
zaron patrullajes por varias regiones del 
municipio e instalaron puestos de con-
trol, en los que detenían vehículos para 
su revisión.

Y aunque el enfrentamiento de la ma-
drugada de ayer fue el que más temor 
causó entre la población, la Policía Mu-

nicipal informó que el intercambio de  
balazos entre grupos de civiles armados 
empezó desde la tarde del martes pasa-
do, sobre todo en la parte alta de la sierra.

Medios de comunicación locales re-
portaron que tras realizar recorridos por 
la zona se percataron de que la población 
pre�rió permanecer en sus casas ante el 
temor de que se recrudecieran los en-
frentamientos de grupos que se disputan 
el control de la región.

Por la tarde, el presidente municipal 
de Badiraguato, José Paz López Elenes, 
aseguró que la zona ya estaba bajo con-
trol y destacó el despliegue de fuerzas 
del orden del ámbito federal, en especial 
por la zona serrana.

Reconoció que en las comunidades 
en donde se suspendieron las clases aún 
hay cierta tensión, pero indicó que en 
el resto del municipio la situación es de 
tranquilidad, sobre todo por la presencia 
de las fuerzas federales.

SECUELAS POR EL MAYO. La violen-
cia en el estado de Sinaloa se recrudeció 
a raíz de la detención de Ismael El Mayo 
Zambada el pasado 25 de julio, cuando, 
contra su voluntad, fue conducido a un 
lugar de Texas, Estados Unidos, luego de 
ser engañado por Joaquín Guzmán Ló-
pez, hjo de El Chapo Guzmán. 

Luego de esta detención, expertos en 
seguridad vaticinaron que se desataría 
una ola de violencia en en varias regio-
nes del país debido a los reacomodos en-
tre grupos antagónicos del propio Cártel 
de Sinaloa y por la disputa de territorios 
entre este grupo y otras organizaciones 
delictivas.

Hasta el momento, los enfrentamien-
tos entre civiles armados y las ejecucio-
nes asociadas al caso Mayo Zambada se 
han focalizado exclusivamente en el es-
tado de Sinaloa. 

UNO DE LOS vehí-
culos involucrados 
en el enfrenta-
miento de ayer. 

Suman 3 días de 
caos por bloqueo 
de Arco Norte 
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

UN GRUPO de ejidatarios de los estados 
de México, Hidalgo y Tlaxcala mantuvie-
ron ayer por tercer día consecutivo un 
bloqueo en la autopista Arco Norte en 
ambos sentidos, en demanda del pago 
de sus tierras en las que fue construida 
la vialidad.

Para impedir el paso a los vehículos 
que transitan por esta vialidad, los incon-
formes colocaron llantas, palos, piedras 
e incluso tepetate, y advirtieron que no 
se moverán si no son atendidas sus de-
mandas. 

El bloqueo se localiza en el kilómetro 
146+000 en la zona limítrofe entre los 
estados de Hidalgo y México, y tiene su 
origen en la determinación que aproba-
ron en asamblea los ejidatarios de Emi-
liano Zapata, San Agustín, Francisco I 
Madero, San Antonio Ometusco, Tepe-
yahualco, Santa María Actipac, Santa 
Clara, Jaltepec, Zapotlán y Emiliano Za-
pata de los estados de Hidalgo, Tlaxcala 
y México.

De acuerdo con Gumaro Curiel Olvera, 
dirigente de quienes pelean desde hace 
18 años, sus tierras fueron utilizadas para 
la construcción de la vialidad Arco Norte; 
sin embargo, hasta la fecha no se ha pu-
blicado un decreto de expropiación por 
parte del Gobierno federal, por lo que 
asegura que siguen siendo los propieta-
rios del terreno. 

“Estamos volviendo a bloquear por-
que no nos hacen el pago correcto, nos 
han querido engañar con un pago que 
no nos convence”, dijo Curiel Olvera a 
medios de información locales.

Expuso que tanto él como los comu-
neros exigen que se realice un avalúo de 
las tierras, ya que aseguran que las auto-
ridades les quieren pagar menos de mil 
quinientos pesos por metro cuadrado. 

Los comuneros señalaron que el Go-
bierno federal ha incumplido con acuer-
dos a los que habían llegado en otro mo-
mento, por lo que aseguraron que no se 
van a retirar del lugar hasta que las auto-
ridades federales se presenten y ofrezcan 
un esquema de pago de las tierras que, 
sostienen, aún les pertenecen.

LA PROTESTA provocó ayer �las de varios kilómetros, en su 
mayoría tráileres y camiones de carga.

MEDIOS de comunicación 
locales reseñaron que la 
cabecera municipal de Badi-
raguato parecía un “pueblo 
fantasma”, por las calles 
vacías. 

LOS MANIFESTANTES 
advirtieron que no se move-
rán hasta que autoridades se 
comprometan a pagarles sus 
tierras, sobre las cuales fue 
construida la vialidad.
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TODO lo 
que rompa el 

equilibrio de poderes 
o no fortalezca los 
órganos autónomos 
(…) todo lo que 
implique retroceder 
en eso, por supuesto 
que no solamente 
hay temor, sino que 
además anticipo, el 
voto del PAN va en 
contra

ANDRÉS ATAYDE
Coord. del PAN en el 
Congreso de la CDMX

La Jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, ya nombró a las personas que ocuparán 
los cargos en las nuevas secretarías capitalinas.

LAS PROPUESTAS

Refuerzan seguridad
en la Cuauhtémoc
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres Guadarrama, encabezó 
el arranque del Operativo Cuauhtémoc, en el que se desplegaron 
tres mil 587 elementos estatales y federales que estarán distri-
buidos en la demarcación, principalmente en las colonias Santa 
María la Ribera, Guerrero, Morelos, Centro, Obrera y Doctores.

TORMENTAS 
DISPERSAS

REPORTA PERSONAS EXTRAVIADAS
Llama al 555345-508024°MAX. 15°MIN.

No signi�ca cheque en blanco: Andrés Atayde

Da PAN “visto bueno” a creación 
de las 4 secretarías de Brugada

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l coordinador de la bancada del 
PAN, en el Congreso de la Ciu-
dad de México, Andrés Atayde 
Rubiolo, afirmó que darán el 

“visto bueno” a las cuatro secretarías que 
plantea la Jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, aunque, advirtió “no 
signi�ca un cheque en blanco”. 

El legislador coincidió con el líder de 
Movimiento Ciudadano en el recinto le-
gislativo, Roy�d Torres González, acerca 
de la necesidad de conocer cómo funcio-
narán las nuevas dependencias para pe-
dir la rendición de cuentas y evaluar si el 
proyecto favorece a la ciudad o no.

“La Jefa de Gobierno electa sí tiene 
la oportunidad de decidir cómo quiere 
organizar a su gobierno, entonces, sobre 
la creación de las secretarías, nosotros le 
daríamos el visto bueno, pero eso, eviden-
temente, no implica un cheque en blanco.

“Dejaremos pasar un poco de tiempo 
para ver cómo funcionan estas secreta-
rías y por supuesto que desde el PAN pe-
diremos rendición de cuentas y evaluare-
mos si la medida ayudó o no a la ciudad”, 
dijo a La Razón.

El pasado domingo primero de sep-
tiembre, la presidenta de la Mesa Directi-
va del Congreso de la Ciudad de México, 
Martha Ávila Ventura, informó que se re-
cibió una iniciativa del Jefe de Gobierno, 
Martí Batres Guadarrama, para la crea-
ción de cuatro nuevas secretarías.

De acuerdo con la iniciativa, las secre-
tarías propuestas son la de Atención y 
Participación Ciudadana; la de Gestión 
Integral del Agua, que sustituye al Sis-
tema de Aguas de la Ciudad de México, 
la de Vivienda y la de Planeación y Or-
denamiento Territorial y Coordinación 
Metropolitana.

La legisladora morenista precisó que 
la iniciativa será discutida hasta la ins-
talación de las comisiones de la Tercera 
Legislatura, por lo cual solicitó a la coor-

EL LÍDER de la bancada blanquiazul en el 
Congreso local destaca la necesidad de cono-
cer cómo operarán las dependencias; no habrá 
cerrazón a propuestas morenistas, promete

que además anticipo, el voto del PAN va 
en contra”, advirtió.

Atayde Rubiolo añadió que inició la 
Tercera Legislatura entusiasmado de 
poder representar a más de un millón y 
medio de personas que dieron su voto a 
Acción Nacional el pasado 2 de junio, pues 
señaló que hay muchos temas pendientes 
por resolver.

El diputado local dijo que es necesa-
rio homologar distintas leyes y normas 
secundarias a la Constitución Política de 
la Ciudad de México, por lo que conside-
ró que a la Tercera Legislatura le espera 
mucha carga de trabajo.

“Los pendientes, por supuesto, tienen 
que ver con los grandes problemas de la 
ciudad, con seguridad, con movilidad, 
con agua, todo lo que tiene que ver con 
ordenamiento territorial, que es uno de 
los pendientes que hay, el Plan General 
de Desarrollo y el Programa General de 
Ordenamiento Territorial”, mencionó.

Para la Tercera Legislatura Morena 
cuenta con 24 legisladores; el PVEM, con 
10; el PAN, con 15; Movimiento Ciudada-
no tiene tres; el PT, cuatro; el PRI, dos, 
al igual que el PRD; la Asociación parla-
mentaria Progresista de la Transforma-
ción, cuatro y Mujeres por el Comercio 
Feminista e Incluyente, dos.

El pasado 25 de agosto, la Sala Re-
gional del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación ratificó por 
unanimidad la asignación de siete dipu-
taciones plurinominales más a Morena 
en el Congreso capitalino, con lo que su-
maron 43 curules, por lo que la oposición 
impugnó ante la Sala Superior. 

Cinco días después, la Sala Superior 
con�rmó la integración del Congreso lo-
cal al considerar improcedentes los recur-
sos de oposición. Con la instalación de la 
Tercera Legislatura, el domingo pasado, el 
o�cialismo sumó tres curules más.

“Confiamos en la máxima autoridad 
electoral de este país y permitió lo que a 
todas luces fue una ilegalidad, porque no 
solamente tiene que ver con hacer pasar a 
una alianza de un 48 por ciento que tuvo 
en los votos a un 65 por ciento en la inte-
gración del Congreso, sino también con el 
mecanismo ilegal por el cual están llegan-
do a esta sobre representación”, criticó.

Atayde Rubiolo consideró que hay 
buena comunicación con los partidos, 
pero consideró que el reto de esta legisla-
tura es que los legisladores comprendan 
que las campañas y elecciones culmina-
ron, por lo que propuso crear desde la 
Junta de Coordinación Política una agen-
da mínima común que integre ideas de 
todas las fuerzas políticas.

dinación de servicios parlamentarios el 
resguardo de las iniciativas de ley y pun-
tos de acuerdo.

Atayde Rubiolo además aclaró que no 
habrá cerrazón a lo que proponga More-
na o cualquier otro partido político ante 
el Congreso de la Ciudad de México, sino 
que la bancada va a apoyar las iniciativas, 
ideas o propuestas siempre y cuando 
consideren que ayuda a resolver los pro-
blemas que hay en la ciudad.

“Esperaremos lo que surja tanto de la 
Jefa de Gobierno electa como del propio 
grupo mayoritario y en función de lo que 
vayan presentando tendremos el criterio 
de si es bené�co para la ciudad o no. 

“Todo lo que rompa el equilibrio de 
poderes o no fortalezca los órganos au-
tónomos, lo que implique que nuestras 
instituciones por tantos años muchas y 
muchos han logrado construir, todo lo 
que implique retroceder en eso, por su-
puesto que no solamente hay temor, sino 

ANDRÉS Atayde, 
en un encuento 
con diputados, el 
16 de agosto.

Diputados tiene el 
PAN en el Congreso 

de la Ciudad de 
México

15

Años estuvo Atayde 
Rubiolo como 

diputado entre 2015 
y 2018

3

MORENA y aliados tienen 
46 curules en el Congreso 
capitalino, es decir, mayoría 
cali�cada para aprobar 
cualquier iniciativa o hacer 
nombramientos.

Alejandro Encinas 
Rodríguez

Secretario de Planeación 
y Ordenamiento 

Territorial

Tomás Pliego  
Calvo

Secretario de  
Atención  

Ciudadana

Inti Muñoz  
Santini

Secretario  
de Vivienda*

José Mario
Esparza Hernández
Secretario de Gestión 

Sustentable del Agua**

*Sustituye a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda

**Sustituye al Sistema de Aguas de la CDMX
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Ciudad20

| Por Jonathan Castro

jonathan.castro@razon.com.mx

T
rabajadores del Poder Judicial de 
la Ciudad de México (PJCDMX) 
se sumaron a la suspensión de la-
bores, tal como lo hizo personal 

del Poder Judicial Federal (PJF), en contra 
de la reforma al Poder Judicial. Es el pri-
mer órgano estatal que frena sus labores. 

La madrugada de ayer, Morena y alia-
dos en la Cámara de Diputados avalaron, 
con 357 votos a favor y 130 en contra, en 
lo particular la iniciativa del Ejecutivo, la 
cual establece que jueces, ministros y ma-
gistrados serán votados por la ciudadanía.

Tras ello, trabajadores del órgano ca-
pitalino se manifestaron desde tempra-
na hora en los inmuebles del PJCDMX e 
impidieron el paso.

En el edi�cio Juan N. Álvarez Hurta-
do, del número 132 de la colonia Niños 
Héroes, colonia Doctores, alcaldía Cuau-
htémoc, los trabajadores tomaron las 
instalaciones y no permitieron el acceso.

En los Tribunales Laborales de Asun-
tos Individuales y Colectivos, en el nú-
mero 32 de Fray Servando Teresa de 
Mier, en Cuauhtémoc, ahí los manifes-
tantes colocaron en la reja cartulinas con 
distintas consignas.

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Sexto de lo 
Civil, Secretaría “A”, Expediente 1295/12.
En los autos del juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO, promovido por 
CAJIGA OCHARAN ARTURO ARMANDO VS. LUZ MARIA GUZMAN AGUIRRE EL 
C. JUEZ INTERINO DEL JUZGADO DECIMO SEXTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO, DICTO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: --- En la Ciudad de México, 
a veinte de Agosto del dos mil veinticuatro.--- A sus autos el escrito de cuenta de la 
parte actora en sus términos para los efectos legales a que haya lugar; se tienen 
por hechas las manifestaciones que vierte y como lo solicita con fundamento en el 
articulo 570 del Código de Procedimientos Civiles, se ordena SACAR A REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA, el bien inmueble embargado ubicado en: FRAY SER-
VANDO TERESA DE MIER, NUMERO 906, EDIFICIO D DEPARTAMENTO 301, 
DE LA UNIDAD HABITACIONAL DALIAS CINCO, COLONIA JARDIN BALBUENA, 
DELEGACION VENUSTIANO CARRANZA, CIUDAD DE MEXICO, debiéndo-
se convocar postores por medio de Edictos que se publicarán por DOS VECES 
debiendo mediar entre una publicación y otra SIETE DIAS HABILES e igual tér-
mino dentro de la última publicación y la fecha de audiencia; en el periódico LA 
RAZON, en los ESTRADOS DE AVISOS DE LA TESORERIA, en los ESTRADOS 
DE AVISOS DE ESTE JUZGADO; sirviendo de base para el remate la cantidad 
de: $1’425,000.00 (UN MILLON CUATROSCIENTOS VEINTICINCO MIL PESOS 
00/100 M.N. ), avalúo del cual se tuvo por conforme a la parte demandada en tér-
minos del articulo 486 del Código antes invocado, siendo postura legal la cantidad 
que cubra las dos terceras partes de la cantidad antes indicada y para que tenga 
veri昀椀cativo la AUDIENCIA correspondiente se señalan las DIEZ HORAS DEL DIA 
DOS DE OCTUBRE DEL AÑO EN CURSIO. Con esta fecha se pone a disposición 
de la C. ALMA REYNA CERVANTES VARGAS los antecedentes para que realice 
el turno correspondiente dentro del término de TRES DIAS contados a partir de la 
fecha del presente proveído.- En cumplimiento al acuerdo plenario 06-8/2022 de 
fecha veintidós de febrero del año dos mil veintidós, en relación al acuerdo 19-
06/2022 de fecha ocho de febrero del año en curso, ambos emitidos por el Pleno 
del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México de la Ciudad de México, y en 
términos de la circular CJCDMX-08/2022, publicada en el Boletín Judicial número 
31 del veintitrés de Febrero del dos mil veintidós, se hace constar: “Que todas las 
actuaciones judiciales del expediente han sido digitalizadas y obran en expediente 
digital, integrado 昀椀elmente como el físico, gozando ambas versiones de los mismos 
efectos legales”.- Notifíquese.- Y con fundamento en el artículo 115 del Código de 
Procedimientos Civiles, se hace del conocimiento de las partes que a partir del día 
primero de Junio del dos mil veintitrés funge como Juez Interino del Juzgado Déci-
mo Sexto de lo Civil Licenciado ROMÁN LEÓN RÍOS que provee y acuerda y el C. 
Secretario de Acuerdos “A”, Licenciado CARLOS EMILIO CARMONA, que autoriza 
y da fe.- Doy Fé. 

En la ciudad de México a 22 de Agosto del 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

RÚBRICA
LIC. CARLOS EMILIO CARMONA

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544

edictos@razon.com.mx

Iniciativa avanza en Diputados

Se suma PJCDMX 
al paro en contra 
de reforma judicial

TRABAJADORES capitalinos protestan tras 
su aprobación en San Lázaro; suspenden labo-
res por un día; sedes del órgano local, cerradas 
y con consignas en sus puertas y rejas

“No a la reforma”, “si estudiaste dere-
cho y no te manifiestas, no entendiste 
nada”, “respeto a la división de Poderes”, 
“no a los jueces por compadrazgo” fueron 
algunas de las consignas en hojas y cartu-
linas pegadas en las instalaciones.

De acuerdo con el Censo Nacional de 
Impartición de Justicia Federal 2023, ela-
borado por el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía, al cierre de 2022, en la 
Ciudad de México había 328 magistrados 
y jueces, quienes representaban 19.9 por 
ciento del total en el país.

Datos del órgano en la capital indican 
que, a marzo de 2024, el número de jue-
ces y juezas era de 374, cuatro menos 
que un año antes. Del total, 227 están en 
el Sistema de Justicia Oral y 147 en el Sis-
tema de Justicia Tradicional.

Ayer, luego del avance de la reforma 
judicial en San Lázaro y tras las protestas 
de trabajadores, el PJCDMX, que aglome-
ró al 31 de diciembre a 10 mil 802 servi-
dores públicos, anunció mediante un 
comunicado la suspensión de labores 
según el acuerdo V-62/2024.

De esta manera, la autoridad suspen-

dió los “términos y plazos procesales en 
todos los procedimientos” de los órganos 
jurisdiccionales, áreas administrativas y 
de apoyo judicial.

“Se precisa que, las actuaciones que 
estaban programadas para el día de la fe-
cha en los órganos jurisdiccionales y ma-
terias, así como en las áreas administrati-
vas, deberán ser reprogramadas por las y 
los titulares, a la mayor brevedad que sea 
posible, conforme a agenda que se lleve 
para tal efecto en el órgano jurisdiccional, 
área administrativa y de apoyo judicial”, 
detalló el órgano local.

Esto ocurrió a más de dos semanas del 
paro de labores de trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación y un día des-
pués de que ocho de los 11 ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación también lo hicieran.

La Razón informó ayer que 
sólo las ministras Yasmín Es-
quivel, Lenia Batres Guadarra-
ma y Loretta Ortiz Ahlf votaron 
en contra de frenar sus labores.

En su comunicado, el PJCD-
MX aclaró que para garantizar el 
acceso a la justicia este día, ha-
bría una guardia en los órganos 

CARTULINAS con consignas pegadas en la reja de los tribunales laborales, ayer.

jurisdiccionales en materia Penal de Pro-
ceso Escrito y en materia Penal de Delitos 
No Graves para atender los casos urgentes 
y órdenes de aprehensión.

Otros órganos jurisdiccionales tam-
bién mantuvieron una guardia como en 
el caso de los que son en materia Penal 
y Juezas y Jueces del Sistema Procesal 
Penal Acusatorio, la Unidad de Gestión 
Judicial números 1 y 10, entre otros.

El PJCDMX también informó que la 
Oficina Virtual de la Oficialía de Partes 
Común Civil, Cuantía Menor, Oralidad, 
Familiar y Sección del Honorable Tri-
bunal, brindan servicio por medio de la 
o�cialía virtual.

Antier, ocho de los 11 ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación se 

sumaron a un paro de activida-
des, pero aclararon que los ca-
sos urgentes serían atendidos.

Este miércoles, la jueza 
Quinto de Distrito con sede en 
Cuernavaca, Morelos, Martha 
Magaña López, concedió la 
suspensión de�nitiva en contra 
de la discusión y aprobación de 
la reforma al Poder Judicial en 
San Lázaro.

Por ciento de los 
empleados en el 

PJCDMX es mujer

55

Ministros de la SCJN 
se unieron a la sus-
pensión de labores

8

Cierran Casa del Migrante 
hecha por Sandra Cuevas
| Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx

LA ALCALDÍA Cuauhtémoc informó 
que la Casa del Migrante que inauguró la 
entonces alcaldesa Sandra Cuevas Nie-
ves, el 20 de abril de 2023 y la cual costó 
2.5 millones de pesos, cerrará de manera 
formal y de�nitiva, debido a que no hay 
condiciones para brindar apoyo asisten-
cial digno para los migrantes.

Por medio de un comunicado, la 
demarcación informó que la medida 
es porque la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar) cambió 
su sede y porque existen albergues 
adecuados de autoridades migratorias 
que sí garantizan el derecho a una esta-
día digna de los migrantes.

“La alcaldía Cuauhtémoc ha deter-
minado el cierre formal y definitivo 
de la Casa del Migrante, se 
informó durante la reunión 
del alcalde Raúl Ortega Ro-
dríguez y los concejales en 
el salón de Cabildos.

“Las instalaciones serán 

retomadas por la territorial Juárez San 
Rafael, a �n de que estén más cercanos a 
la población de estas colonias y puedan 
ser atendidos sus demandas más rápida-
mente”, indica el comunicado.

El 20 de abril de 2023, Cuevas Nieves 
a�rmó que la Casa del Migrante, locali-
zada a cerca de 250 metros de la Plaza 
Giordano Bruno, en la que había cam-
pamentos migrantes, ayudaría a liberar 
espacios de la zona con la atención de 
estas personas.

El pasado 25 de abril, La Razón infor-
mó que, de acuerdo con el encargado del 
espacio, Daniel Estrada, el cupo era para 
200 personas; no obstante, a diario esta-
ba lleno a pesar de que la estadía de cada 
persona era por 45 días.

“Nosotros seguimos sacando proyec-
tos, demostrando que hacemos las cosas, 
somos un equipo de 10 mil personas y 

aquí están los resultados: una 
cosa que se convierte en un 
hogar para todos los hermanos 
migrantes”, dijo Cuevas Nieves 
en la inauguración.

El inmueble de la Casa del 

Migrante, ubicado en el número 40 de 
la calle Roma, colonia Juárez, antes era la 
Dirección Territorial Juárez-San Rafael; 
sin embargo, se adaptó con baños, rega-
deras, dormitorio y área de cocina.

Ayer, la alcaldía Cuauhtémoc espe-
cificó que las condiciones de la Casa 
del Migrante se complicaron para la 
demarcación, porque la asistencia soli-
citada de las personas extranjeras cada 
día fue más demandante y buscaban 
establecerse de manera permanente, lo 
cual rompía el esquema de condición 
de provisionalidad con que fue creada.

El Instituto Nacional de Migración 
ofreció para las personas migrantes con 
la revisión de situación migratoria que 
permite obtener el permiso de tránsito 
en el país, siempre y cuando accedan a 
establecerse provisionalmente en algu-
na de sus sedes en el interior del país.

PLACA de la Casa del Migrante, de San-
dra Cuevas, que ayer ya lucía vacía.

Millones de pesos 
fue el costo para este 
sitio para migrantes

2.5
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LA COMISIÓN 
de Puntos Cons-
titucionales del 
Senado dictami-
nará el domingo la 
reforma al Poder 
Judicial.

I M P A C T O  E N  C D M X
R E F O R M A  A L  P J

20LR4743.indd   220LR4743.indd   2 04/09/24   21:5804/09/24   21:58



Dólar TIIE 28 Mezcla MexicanaEuro UDIBMV S&P FTSE BIVA Centenario

negocios@razon.com.mx Tel.555260-6001FINANZAS / ECONOMÍA

Negocios ROYAL PHILIPS, empresa líder en tecnología de la salud, 
anunció a Marc Duocastella como su nuevo CEO y líder comer-
cial para la compañía en México, con quien buscará impulsar la 
evolución de la salud en el país mediante la innovación susten-
table y la promoción de una vida saludable para la prevención. 

Philips nombra  a 
nuevo director general

64.61 dpb$43,7008.25078310.98%$22.1150$20.44001,077.45                0.47%51,811.37                    0.43%
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| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

A 
pesar de la aprobación de la 
reforma judicial en la Cámara 
de Diputados, el embajador de 
Estados Unidos en México, Ken 

Salazar, aseguró que la relación comer-
cial de entre ambos países va a continuar 
sin mayor problema, pues durante estos 
seis años se ha fortalecido; sin embargo, 
expertos sostuvieron que la iniciativa 
puede desatar paneles de controversia si 
se considera violatoria en el Tratado Co-
mercial entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC). 

Tras su participación en la clausura 
de la Tercera Convención Binacional de 
la American Society of México (Amsoc), 
el también presidente honorario del or-
ganismo empresarial evitó hacer más 
comentarios sobre la iniciativa aprobada 
con 357 votos a favor al sostener que ya 
había dado su postura sobre el tema.

Cuestionado sobre cómo será la rela-
ción con el Presidente López Obrador en 
sus últimos días de gestión, expresó que 
el Jefe del Ejecutivo “ha dado la vida por 
México” y ha tenido un impacto histórico 
en el país. “Fue parte de un cambio muy 
importante en el T-MEC y en la integra-
ción de América del Norte”, resaltó.

En este sentido, el embajador remarcó 
la importancia que ha tenido el Gobier-
no actual en el fortalecimiento del lazo 
comercial bilateral, que se ha caracteri-
zado por estar basado en la amistad y el 
diálogo, por tal motivo, a�rmó que se va 
a seguir trabajando en la integración de 
Norteamérica, ya que Estados Unidos ve 
a México como “el socio más importante 
del hemisferio y esto no va a cambiar”.

“Celebramos juntos con optimismo 
que somos los primeros en la historia 
del mundo, en muchos de los diferen-
tes productos que se hacen aquí, en lo 
electrónico, el transporte, en químicos, 
en muchísimas cosas diferentes. Quiero 
subrayar esto, que lo importante es reco-
nocer la independencia de las cadenas de 
suministro de América del Norte, es tan 
importante, pero también es importante 
reconocer el diálogo entre Estados Uni-
dos y México”, apuntó.

Durante su discurso de clausura, el em-

Aunque no descartan controversias en T-MEC

Relación comercial 
con México seguirá 
pese a reforma al 

PJ: Ken Salazar

EL EMBAJADOR estadouni-
dense señala que se continua-
rá trabajando en la integración 
de Norteamérica; a�rma que 
su país ve al nuestro como el 
socio más importante del he-
misferio y esto no va a cambiar

bajador Salazar a�rmó que hacia adelante 
ven con optimismo los enlaces económi-
cos que se gestaron entre ambas naciones; 
además de que el Gobierno estadouni-
dense está consciente que en el futuro las 
miradas estarán enfocadas en la revisión 
del T-MEC, sobre cómo está funcionando 
y si debería seguirse aplicando. 

COMPROMISOS COMERCIALES. No 
obstante, pese a que existe buena rela-
ción, Kenneth Smith Ramos, experto en el 
Tratado de Libre Comercio en América del 
Norte (TLCAN) y socio de AGON, explicó 
que si Estados Unidos y Canadá conside-
ran que el nuevo esquema del sistema de 
justicia planteado en la reforma judicial 
no garantiza imparcialidad, transparencia 
y Estado de derecho, presentarán contro-
versias por el incumplimiento del T-MEC.

En entrevista con La Razón, explicó 
que, aunque el tratado no establece cómo 

debe de estar constituido y funcionar el Po-
der Judicial de ninguno de los tres países, 
sí marca que se deben tener procesos judi-
ciales y tribunales que actúen de forma im-
parcial y atiendan cualquier situación que 
pudiera ser violatoria del acuerdo. 

“El primer paso es consultas, se dialoga 
durante un periodo de tiempo para tratar 
de llegar a una solución, que se ve difícil 
porque estás hablando de un cambio 
constitucional y si no se resuelve, si Méxi-
co no cambia sus políticas públicas o sus 
leyes, en ese caso, la Constitución, sí pue-
de haber casos especí�cos donde te lleven 
un panel arbitral”, comentó.

De igual forma, Smith Ramos apuntó 
que con la desaparición de órganos autó-
nomos como el Instituto Federal de Tele-
comunicaciones y la Comisión Federal de 
Competencia Económica también se ten-
drían disputas, ya que el T-MEC establece 
que los tres países mantendrán organis-

mos que cumplan con la ley de forma 
estricta, por lo que su eliminación pone 
en tela de juicio si se va a poder cumplir 
cabalmente con el tratado.

Ante el panorama que se avecina, co-
mentó que ya se empieza a ver nervio-
sismo en los mercados y en los socios 
comerciales, lo que no sólo afecta el cum-
plimiento del T-MEC, sino, que también la 
llegada de nuevas inversiones.

“Si generas esta incertidumbre jurídica 
a largo plazo, yo creo que ya estamos vien-
do algunos de esos estragos de los 30 mil 
millones de dólares de inversión extran-
jera que entraron los primeros seis meses 
de este año nada más 3.0 por ciento son 
inversiones nuevas cuando normalmen-
te año con año y en otros sexenios estás 
hablando de entre 15 y 18 por ciento era 
inversión nueva, ¿qué es lo que creo que 
está sucediendo? que los inversionistas 
están esperando ver qué va a pasar con las 
reformas constitucionales”, agregó.

Por su parte, Juan Carlos Baker, socio 
fundador de Ashley Consultores y exsub-
secretario de Comercio Exterior, recordó 
que México voluntariamente adquirió 
ciertos compromisos, que debería estar 
dispuesto a cumplir por los beneficios 
que se obtienen, por lo que las preocupa-
ciones del sector privado y de nuestros 
socios comerciales es legítima. 

“Especí�camente con el Poder Judicial 
en el Capítulo 29 y es un principio básico 
del Tratado, tú te comprometes a una se-
rie de reglas comerciales, pero también a 
tener el marco institucional que te permi-
ta cumplir con esos compromisos y ahí 
se señala que cualquier acto de Gobierno 
que pudiera afectar los compromisos del 
tratado puede ser revisado por tribunales 
imparciales y procesos judiciales que es-
tén separados del Poder Ejecutivo, de las 
autoridades que tomaron las decisiones 
que afectan al tratado”, indicó.

DE ENERO A mayo de 2024, 
el valor del comercio entre 
México y EU creció 5.3%, 
comparado con el mismo 
periodo de 2023, y ascendió 
a 345 mil 448 mdd.

ANDRÉS 
MANUEL 

López Obrador ha 
dado la vida por 
México y le tengo 
mucho aprecio... él 
ha tenido un impac-
to grande e histórico 
aquí en México”

KEN SALAZAR 
Embajador de EU  
en México

KEN SALAZAR, 
embajador de 
Estados Unidos en 
México, ayer.F
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Mdd fue el dé�cit co-
mercial que tuvo EU 

con México a julio

13,224

RE ACCIONES ECONÓMIC A S
R E F O R M A  A L  P J
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

La principal tarea del Banco de México es producir dinero y 
decidir en cuánto se incrementa la cantidad del mismo que 
se intercambia en la economía, que se utiliza para demandar 
bienes y servicios. Hoy esa decisión se toma en función de la 
meta puntual de inflación anual, 3.0%, misma que, dicho sea 
de paso, no se ha logrado. En julio la inflación fue 5.75%, 2.75 
puntos porcentuales mayor, el 91.67%.

Si se le quitara la autonomía al Banco de México y el Go-
bierno federal pudiera obligarlo a producir dinero y dárselo 
para que lo gaste, la decisión de cuánto dinero producir e in-
yectar a la economía ya no estaría en función de lograr la meta 
de inflación, sino de las necesidades de gasto del Gobierno, que 
podrían multiplicarse al no tener que recurrir a más impuestos 
y/o a más deuda para financiar un gasto mayor, lo cual podría 
ocasionar un círculo vicioso: dado que puede recurrirse al 
banco central para financiar parte del gasto, este aumenta, por 
lo que se recurre nuevamente al banco central para financiar 
una gasto todavía mayor, y así, una y otra vez hasta quedar 
atrapados en la hiperinflación, como nos pasó en los 70´s y 
80´s del siglo pasado, trampa de la cual no es fácil salir, como 
lo comprobamos en los 90´s.

Para los gobernantes pródigos, financieramente irresponsa-
bles, como lo son, en mayor o menor medida, todos los gober-
nantes, el que el Estado cuente con un banco central, autóno-
mo del Gobierno, es una invitación para quitarle la autonomía 
y subordinarlo al Gobierno. Para lograrlo, en México, se necesita 
modificar la Constitución, en concreto el párrafo sexto del artí-
culo 28, algo que Morena, al contar con la mayoría calificada en 
el Congreso de la Unión, puede hacer. ¿Lo hará? La tentación ha 
de ser grande. ¿Serán capaces de resistirla en aras de mantener 
la inflación alrededor, no muy alejada, de la meta del 3.0%?

Leemos, en el mentado párrafo sexto del artículo 28 cons-
titucional, que  “el Estado tendrá un banco central que será 
autónomo en el ejercicio de sus funciones y su administración” 
y que “su objetivo prioritario será procurar la estabilidad del 
poder adquisitivo de la moneda nacional…”. El Banco de Mé-
xico tiene un objetivo prioritario, no único, lo cual quiere decir 
que podría tener otro, que hasta el momento no tiene. ¿Cuál 
podría ser? El propuesto por los keynesianos: incentivar el 
crecimiento. Los keynesianos creen que un mayor gasto del 
Gobierno, financiado con producción del dinero proveniente 
del banco central, resulta en un mayor crecimiento de la eco-
nomía, con los beneficios que este trae: más oferta de satisfac-
tores, más creación de empleos, más generación de ingresos, 
creencia infundada, como lo demuestra la lógica económica 
y lo muestra la historia de la economía, que se explica por la 
lógica económica.

¿Debe un banco central tener como objetivo incentivar el 
crecimiento? No.

Continuará.

¿Qué significa que el Banco de Méxi-
co sea autónomo? Que el Gobier-

no federal no puede obligarlo a producir 
dinero y dárselo para que lo gaste. ¿Qué 
significaría quitarle la autonomía? Darle 
al Gobierno federal el poder para obligar-
lo a producir dinero y dárselo para que lo 
gaste, lo que dispararía el gasto guberna-
mental, su demanda por bienes y servi-
cio, y, si ese aumento en la demanda no 
se compensa con un aumento en la ofer-
ta, el repunte en la inflación.

BANCO DE MÉXICO,  
BAJO AMENAZA (4/5) 

PESOS Y CONTRAPESOS

Piden a Segob que se libere Arco Norte 
| Redacción

LA CÁMARA Nacional del Autotrans-
porte de Carga (Canacar) solicitó a la 
Secretaría de Gobernación (Segob) su in-
tervención para que se dé �n al bloqueo 
del libramiento Arco Norte en el tramo 
Pachuca-Tulancingo, a la altura del ki-
lómetro 146, que pobladores instalaron 
desde el martes pasado y ya cumplió más 
de 48 horas. 

Miguel Ángel Martínez Millán, presi-
dente de la Canacar, señaló que el bloqueo 
no permite el libre tránsito de personas, 
empresas e industrias que sostienen la 
economía de México, además que se 
“atenta contra el Estado de derecho”.

“Su pronta liberación es trascendental 
para no repetir lo vivido hace unas se-
manas, ya que las y los operadores se en-

cuentran en condiciones inapropiadas, 
al estar varados en medio de la carretera 
y no tener acceso a alimentos, espacios 
para realizar sus necesidades básicas y 
de descanso, además de abrirse la posibi-
lidad de ser víctimas de delitos”, indicó 
Martínez Millán. 

Lo anterior al recordar el bloqueo 
ocurrido el pasado 6 de agosto en la au-
topista México-Puebla, donde 
ejidatarios cerraron por cinco 
días consecutivos la vialidad 
como demanda por falta de 
pagos de sus tierras que ce-
dieron para la construcción 
de dicha carretera, afectando 
a miles de conductores y que 
provocó pérdidas económicas 
por 13 mil millones de pesos a 
los autotransportistas  y de 

Cierra en $19.94 por dólar

El peso cae a peor nivel 
desde octubre de 2022
| Por Berenice Luna

berenice.luna@razon.com.mx

L
a moneda mexicana cerró la se-
sión de ayer en un nivel de 19.94 
pesos por dólar, de acuerdo con 
la cotización interbancaria a 48 

horas del Banco de México (Banxico), 
registrando una depreciación de 14.5 
centavos o una caída de 0.75 por ciento 
en comparación con el cierre del martes; 
con ello, el peso mexicano se ubicó en 
niveles similares a los registrados en oc-
tubre del 2022. 

De acuerdo con las cifras históricas, la 
última vez que la moneda mexicana se 
ubicó en niveles superiores a los 19.90 pe-
sos por billete verde, fue el 26 de octubre 
del 2022, luego de una racha de meses 
que había mantenido a la paridad cambia-
ria en niveles de 20 pesos por dólar. 

Analistas señalaron que la depreciación 
observada este miércoles, continúa siendo 
resultado de la situación política en Méxi-
co y el menor atractivo por carry trade. 

Gabriela Siller Pagaza, directora de 
Análisis Económico y Financiero de 
Banco Base, re�rió que la aprobación en 
lo general y en lo particular de la refor-
ma del Poder Judicial en la Cámara de 
Diputados genera preocupación sobre 
las inversiones en México. 

Refirió que es importante resaltar 
que, ayer se discutieron 68 propuestas 
de modi�cación, de las cuales se apro-
baron en lo particular tres; la primera, re-
lacionada a que los jueces y magistrados 
podrán ejercer su profesión en Derecho 
al momento de terminar sus funciones, 
siempre y cuando sea fuera del circuito 
judicial en el que estaban adscritos.

APROBACIÓN DE LA reforma judicial impacta la paridad cam-
biaria, señalan analistas; en el overnight y durante el tiempo que 
tarde la discusión en el Senado podría superar los $20, prevén

La segunda es la modificación pro-
puesta en la que se establece poder usar 
la palabra “jueza”, en artículos que solo 
decía “jueces”. Finalmente, la tercera 
modi�cación aprobada por los legisla-
dores fue que los magistrados, juezas 
y jueces obtendrán un importe de tres 
meses de salario al terminar sus respec-
tivos cargos.

Luego de la aprobación en la Cámara 
baja, la reforma al Poder Judicial pasa 
al Senado de la República para su aná-
lisis, discusión y aprobación, para que 
después pueda ser promulgada. Debido 
a que, la coalición de Morena también 
tiene mayoría en el Cámara alta.

Por su parte, Grupo Monex re�rió en 
su análisis que el DXY cayó desde el ini-
cio de la sesión y cerró con una depre-
ciación de 0.36 por ciento.

Asimismo, coincidió en que la de-
preciación se dio por la aprobación de 
la reforma judicial en la Cámara de Di-
putados y su comportamiento está a la 
espera de su aprobación en el Senado la 
próxima semana.

“Hacia el overnight, esperaríamos que 
el peso oscile en un rango entre $19.80 y 
$20.05, considerando el repunte actual, 
pero esperando los datos de empleo en 
Estados Unidos este jueves”.

Respecto a esto último, Siller Pagaza 
adelantó que el tipo de cambio podría 
seguir subiendo y alcanzar  niveles cer-
canos a 20.50 pesos por dólar.

 “Se espera una mayor volatilidad, 
re�ejo de la incertidumbre relacionada 
con la reforma y el posible deterioro que 
podría ocasionar con la relación comer-
cial con Estados Unidos. El movimiento 
al alza en el tipo de cambio y la volatili-
dad dependerán de la aversión al riesgo 
que se genere sobre México”, indicó.

130 mil millones de pesos a toda la ca-
dena de valor.

El representante de los transportis-
tas hizo un llamado para encontrar  una 
solución al con�icto en “los mejores tér-
minos”, pues la liberación de la vía carre-
tera es fundamental para que puedan ser 
transportados bienes y mercancías como 
textiles, autopartes, electrónicos, alimen-

tos, bebidas y carga perecedera. 
“Por lo anterior agradecere-

mos su pronta y expedita inter-
vención que ayude a gestionar 
una solución entre las partes 
involucradas en este con�icto 
y no se vean más afectados las 
y los operadores, el sector del 
autotransporte de carga, la in-
dustria y la economía de Méxi-
co”, indicó la Canacar.

AYER EL Nasdaq y el S&P 
cayeron -0.30 y -0.16% 
respectivamente, mientras 
que el Dow Jones logró un 
avance de 0.09%. A nivel 
local, el IPyC avanzó 0.43%.

EN EL BLO-
QUEO que sufrió 
la México-Puebla, 
en agosto, más de 
130 mil vehículos 
de carga queda-
ron detenidos.

El peso acumula una depreciación de 
17.45% en lo que va del año.

EN CAÍDA 
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PLAYA DE BOCA 
del Río, en ima-
gen de archivo.
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| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

A
l asegurar que el turismo es una 
herramienta de reconciliación 
social, Ivan Martínez Olvera, 
secretario de Turismo (Sectur)  

de Veracruz, señaló que durante los seis 
años de su gestión se atendieron a todos 
los segmentos de esta industria para ge-
nerar desarrollo económico y social.

“Atendimos todos los segmentos, no 
solamente el sector empresarial alto, que 
genera una economía importante, sino 
todas las personas que también requieren 
apoyos sociales… el turismo es una herra-
mienta de reconciliación social”, aseguró 
en entrevista con La Razón.

El funcionario sostuvo que como 
parte de ese compromiso, continuaron 
impulsando el programa de “paraísos in-
dígenas”, a través del cual se ha generado 
desarrollo económico y social en comuni-
dades que vivían en pobreza extrema. 

El secretario destacó que Veracruz tie-
ne bosques, playas, selvas, montañas al-
tas, reservas ecológicas, cultura, tradicio-
nes y gastronomía, “hace más de 500 años 
por aquí inició la historia de lo que ahora 
nosotros llamamos Patria y llamamos Mé-
xico”; sin embargo, mencionó,  la entidad 
pasó por años complicados en materia de 
desarrollo turístico y fue gracias a la im-
plementación de diversas estrategias que 
se tuvo un crecimiento signi�cativo en la 
promoción de la entidad.

Ejemplo de ello es que en 2019 se cap-
taron 6 mil millones de pesos en derra-
ma económica por concepto de turismo, 

Sectur local destaca 366% más derrama

“El turismo es una 

herramienta de  

reconciliación social 

en Veracruz” 
IVÁN MARTÍNEZ, secretario estatal, resalta atractivos de la entidad como sus 

120 playas y 8 Pueblos Mágicos; industria rompe récords durante su gestión

mientras que al cierre del año pasado esa 
cifra se disparó 366 por ciento hasta los 
28 mil millones de pesos y se espera que 
para el cierre de 2024 se incremente 12 por 
ciento más, a�rmó el funcionario público. 

Para lograr ese crecimiento, explicó, 
diversi�caron el segmento turístico, pues 
antes el estado sólo era conocido como un 
destino de sol y playa, con el trabajo que 
realizó la Sectur estatal ahora, además de 
las 120 playas activas, hay “paraísos indí-
genas”, 44 municipios con vocación tu-
rística, ocho pueblos mágicos y un barrio 
mágico; se brinda atención especializada 
a la población LGBTTTQ+, y se fortaleció 
el turismo de aventura y verde. 

“De manera muy concreta, puedo decir 
que todos los récords turísticos que exis-
tían el año pasado, todos se rompieron, 
no existe una sola cifra en turismo, en los 
años anteriores, que no se haya rebasado 
a partir del año pasado”, apuntó.

Mencionó que en 2023 lograron que 
12.5 millones de turistas y visitantes llega-
ran a la entidad, cifra superior a los 6 millo-

nes de personas que se captaron en 2019, 
también se incrementaron las noches 
de hospedaje de los turistas, de 1.4 a 2.2 
noches, lo que a su vez hizo que se incre-
mentara el gasto por persona, pues el gas-
to promedio mínimo va de los 432 pesos 
y hasta mil 850 pesos por día, sin contar 
los servicios y el consumo en el hospedaje. 
Actualmente, el turismo en Veracruz apor-
ta 4.5 por ciento al PIB estatal. 

Para continuar con la consolidación de 
la actividad en la entidad, aseguró que se 
debe posicionar más la marca del estado, 
además de seguir con la capacitación y 
fortalecer la atención especializada para 
turistas y visitantes “con diferentes expe-
riencias que generen mayor permanencia”. 

Martínez Olvera aseguró que en di-
ciembre cuando concluya su gestión de-
jará la dependencia con finanzas sanas 
y sin adeudos, “con muchos proyectos 
para el siguiente año”, como los más de 
58 congresos ya pactados y �rmados para 
el World Trade Center, lo cual da una refe-
rencia de que el crecimiento en el ámbito 
turístico continuará. 

Asimismo, mencionó que dejará una 
secretaría con más situaciones positivas 
de como la recibió, pues cuando inició la 
gestión actual no había ni una fotografía 
para promoción turística y ahora han cons-
truido un acervo fotográ�co importante, 
pero puntualizó que es complicado pensar 
que se alcanzó una utopía turística, “sería 
muy arrogante decir lo conseguimos y lo 
hicimos todo, hicimos cosas importantes, 
no desde el ámbito de gobierno, sino des-
de el ámbito turístico, sería egoísta decir 
que llegamos a la cúspide”. 
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1. EL PUERTO  
de Veracruz.

2. EL COFRE 
de Perote.

3. LA ZONA  
arqueológica 
de “El Tajín”.

4. CELEBRA-
CIÓN de San 
Jerónimo en 
Coatepec.

5. VISTA 
del Pico de 
Orizaba o 
“Citlaltépetl”.

6. FUERTE 
de San Juan 
de Ulúa.

SE HA 
avanzado en 

el tema de seguridad, 
basta con recorrer el 
boulevard de Boca del 
Río o el de Tuxpan en 
la noche para darse 
cuenta que las familias 
caminan tranquilas”

IVÁN MARTÍNEZ 
OLVERA 
Secretario de 
Turismo de Veracruz
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

Y es que, como aquí ya se comentó, Borrego y Nakasima 

abrieron una investigación y giraron una orden de apre-

hensión en mayo de 2023 contra Gómez Lara sin que 

hubiera un sólo elemento que lo vinculara con los de-

mandantes Salomón y Nesim Issa Tafich, dueños de Ge-

neración Industrial, parte del coahuilense Grupo SIMSA, 

que por cierto estaría bajo investigación por prácticas 

monopólicas y posibles actos “chuecos” en la recepción 

de permisos para comercialización de hidrocarburos.

La forma en que un pleito mercantil derivó a una acu-

sación penal, tiene un inconfundible tufo a venganza de 

los propietarios de SIMSA contra el jefe de EON Energy.

Vaya, el sistema de justicia de Coahuila, que preside 

Miguel Felipe Mery Ayup —de quien se dice tiene víncu-

los de negocios con los Issa Tafich—, ha opacado al im-

pedir que se desarrollen adecuadamente los protocolos 

legales… como el hecho de evitar que los oficiales a los 

que supuestamente el imputado quiso sobornar acudie-

ran a una audiencia para ser entrevistados.

 Y bueno, el ministerio público Nakasima desobe-

deció en dos ocasiones los llamados a audiencia luego 

de que un peritaje realizado por la SCJN, que encabeza 

Norma Piña, determinara la falsificación de la declara-

ción de estos oficiales para mantener a Gómez Lara en 

la cárcel.

En momentos en que se busca defender la integridad 

de los jueces, ministros y magistrados, este tipo de accio-

nes en Torreón constituyen un contrasentido y dañan 

fuertemente la lucha por mantener la independencia 

del Poder Judicial.

 

TelevisaUnivision condenan la violencia. Apenas 

ayer le comenté del fenómeno sociodigital que represen-

ta la edición 2024 de “La Casa de los Famosos”, que ha 

generado casi 129 millones de votos en la singular combi-

nación de un contenido que ha capturado la atención de 

millones de espectadores de televisión abierta y de plata-

formas digitales y que, a través de redes sociales, genera 

una interactividad constante que ha derivado, por ejem-

plo, en 13 mil millones de vistas de video y comentarios.

Gústele a quien le guste, en el afamado reality existen 

reglas que un presunto comediante, Adrián Marcelo, ge-

neró un creciente ambiente tóxico con violencia psicoló-

gica y de género al punto que fue expulsado del espacio 

donde se efectúa el evento.

La expulsión de dicho influencer ni fue pose “políti-

camente correcta” de la compañía, que encabeza Wade 

Davis, y que conducen Alfonso Angoitia y Bernardo 

Gómez, sino un acto sostenido por un enfoque ético 

que se ha expresado en producciones como “Caníbal” 

y “Ellas Soy Yo”, que condenaron y exhibieron conduc-

tas que, comenzando como “aceptables”, derivaron en 

actos inadmisibles en lo ético y lo legal. Igualmente, los 

noticieros N+ transmiten sin cesar notas para prevenir y 

sancionar cualquier tipo de violencia, siendo también la 

voz de las víctimas y sus familiares que exigen justicia.

El compromiso que hizo público ayer TelevisaUnivi-

sion es que trabajará con EndemolShine Boomdog para 

mejorar su contenido conforme a la válida preocupación 

de las audiencias.

 Monreal se amparó en Poder Judicial vs. Sansores. 
El diputado Ricardo Monreal, que acuñó el calificativo 

de la “Dictadura de la Toga y El Birrete” como parte de 

la narrativa política que justifica el sometimiento del 

Poder Judicial, pidió protección al poder que dice abo-

rrecer frente a los señalamientos públicos (incluidas 

redes sociales) que en su contra lanzó la gobernadora 

de Campeche y también morenista Layda Sansores San 

Román a través de YouTube, Twitter (@LaydaSansores), 

Facebook y en el programa oficial “Martes del Jaguar”… 

conflicto que estudiará para ser resuelto finalmente por 

la ministra Ana Margarita Ríos Farjat.

Así lo indica la evolución del amparo en revisión 

673/2024 donde el zacatecano expone que sus dichos 

fueron manipulados, editados y tergiversados; además 

de que se mantiene la publicación digital de los mismos.

Previo a ello, Monreal obtuvo un amparo indirecto en 

un juzgado de distrito donde la “Dictadura de la Toga y el 

Birrete” le dio la razón por transgresión a sus derechos a 

la privacidad, al honor y a la dignidad, así como la presun-

ción de inocencia dado que los dichos de la campechana 

no fueron objetivos ni imparciales, amén de ser emitidos 

sin las facultades o atribuciones legales correspondien-

tes y fuera de los derechos a la libre expresión del artículo 

6º de la Constitución que el oficialismo pretende extirpar.

Obvio que Sansores San Román combatió la senten-

cia con un recurso de revisión argumentando que sólo 

ejerció su libertad de expresión al difundir interés públi-

co y que no actuó con real malicia.

Pero dada la relevancia de un tema como la colisión 

entre los derechos a la información y el derecho al honor, 

el asunto fue atraído por unanimidad de todos los minis-

tros de la Primera Sala de la Suprema Corte de la Justicia 

a petición del tribunal de distrito.

Ahora, una muy letrada ministra de origen neoleonés, 

Ríos Farjat, dará la pauta que apegada a la Carta Magna 

resolverá un conflicto que a todos afecta. Vaya, para ser 

“una Dictadura de Toga y Birrete”, el Poder Judicial ha lle-

vado con imparcialidad el caso Monreal-Sansores.

Nadie duda de la importancia de hacer una re-

visión a fondo y exhaustiva del sistema de im-

partición de justicia, algo muy diferente al intento 

de suprimir los contrapesos institucionales de la 

República. Una revisión exhaustiva evitaría lo que 

hoy sucede en el caso de Arturo Gómez Lara, pro-

pietario de EON Energy, quien ha sido víctima del 

juez José Samuel Borrego Rodríguez y del Minis-

terio Público Eduardo Nakasima Martínez que en 

Torreón manipularon el proceso para encarcelar al 

empresario sin pruebas.

LA JUSTICIA SE PUDRE EN TORREÓN
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

El impacto negativo del entorno —interno 

y externo— se ha traducido concretamente 

para México en un aumento del riesgo país 

y la consecuente depreciación del tipo de 

cambio que ya ronda los 20 pesos por dólar 

(una depreciación de 17% respecto al nivel 

previo a las elecciones). 

Considero que los factores de riesgo in-

ternos tienen preponderancia en la actual 

coyuntura. El resultado de las elecciones 

que proporcionó una mayoría calificada 

en el Congreso a la alianza oficialista, la 

reforma al Poder Judicial y la posible eli-

minación de los órganos autónomos han 

incrementado la incertidumbre entre mu-

chos inversionistas generando mayor y 

más intensa volatilidad financiera.

Los factores de riesgo externos son de 

consideración. Los elementos que contri-

buyen al mayor riesgo provienen especial-

mente del lado financiero. Uno de ellos aso-

ciado a un posible mayor endurecimiento 

de la política monetaria de Japón cuya fuer-

za ya quedó claramente confirmada hace 

unos días. Asimismo, hay mucha incer-

tidumbre sobre la magnitud del próximo 

relajamiento monetario por parte de la Fed. 

Finalmente, es considerable la evidencia 

de desaceleración productiva en Estados 

Unidos que constituye el principal riesgo 

en materia económica para nuestro país.

Como arriba menciono, toda esta en-

salada de riesgos ha generado tal incerti-

dumbre que promueve un mayor riesgo 

país y una depreciación cambiaria. Desa-

fortunadamente, hacia adelante los ries-

gos continúan. Es posible que no se haya 

materializado del todo el impacto de un 

segmento importante de los mercados que 

se oponen a la reforma judicial y a la des-

aparición de los órganos autónomos y, por 

tanto, falte por verse un mayor desenlace 

ahora que queden consumadas las estrate-

gias oficiales. 

Asimismo, la preocupación sobre la es-

tabilidad de las finanzas públicas viene cre-

ciendo progresivamente. En la medida en 

que las perspectivas de crecimiento para 

2025 vienen ajustándose a la baja (actual-

mente en 1.2%), se generan dudas sobre la 

viabilidad del mega ajuste al gasto público 

anunciado por la Secretaría de Hacienda 

que será necesario después del déficit de 

casi 6.0% previsto para este año. 

En el planteamiento del programa eco-

nómico para el próximo año la autoridad 

tendrá que ser muy convincente en el regre-

so a la estabilidad de las finanzas públicas, 

de lo contrario, veremos otra vez nerviosis-

mo e incertidumbre. 

En lo externo, habrá que añadir el dis-

curso de las campañas en la elección presi-

dencial de Estados Unidos que pondrán de 

relieve nuevamente los temas de migración 

y de relaciones comerciales de México con 

ese país, que por experiencia sabemos que 

en nada favorecen la estabilidad en México. 

Es en efecto, un panorama complicado 

para la economía mexicana que requerirá 

necesariamente respuestas claras y preci-

sas por parte de la nueva administración. 

De lo contrario, puede afectarse seriamente 

la confianza en las políticas públicas y mer-

mar las decisiones de inversión productiva. 

Si bien considero que a la fecha las re-

percusiones sobre la perspectiva de cre-

cimiento para la economía mexicana no 

han sido de consideración, no está exento 

un escenario de un descalabro económico 

mayor. Ello significaría un duro golpe para 

el cumplimiento de las metas y programas 

de la siguiente administración.

Desde junio los acontecimientos económi-

cos, financieros y políticos han desper-

tado mucho nerviosismo y volatilidad en los 

mercados, incrementado los temores sobre un 

choque adverso sobre la economía mexicana.

BRÚJULA ECONÓMICA

RIESGOS ALERTAN LA ECONOMÍA
POR ARTURO VIEYRA  avieyra@live.com.mx  /  @ArturoVieyraF
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EL DICTADOR Kim Jong-un ordenó  la presunta ejecución 
de 30 funcionarios por presuntos actos de corrupción tras 
las severas inundaciones que dejaron cientos de muertos en 
ese país. Agencias de Corea del Sur dijeron que el amago de 
cese no fue su�ciente por lo que endureció las sanciones.

Norcorea impone pena 
letal por negligencia Mundo

EL FISCAL DE EU, 
(IZQ.) Merrick 
Garland, encabeza 
una reunión junto 
al director del FBI, 
Christopher Wray, 
en torno a presun-
ta interferencia 
rusa, ayer.

| Redacción

E
stados Unidos se lanzó frontal-
mente contra Rusia al sancio-
nar a firmas, medios y aliados 
del régimen por interferir en las 

elecciones, práctica que ya usó para favo-
recer a Donald Trump, a quien ve como 
un aspirante favorable.

El �scal general, Merrick Garland, reve-
ló que el Departamento de Justicia, con 
apoyo de Inteligencia, detectó una cam-
paña “maligna” y encubierta con la que el 
régimen de Vladimir Putin buscó plantar 
narrativas para reforzar sus intereses en 
el extranjero y garantizar un resultado 
propicio en los comicios de noviembre 
próximo, en los que el magnate enfrenta-
rá a otra mujer como en 2016, esta vez a la 
vicepresidenta Kamala Harris.

Según la investigación abierta, se 
precisó que el Kremlin pretendía “refor-
zar intereses prorrusos” y orquestó una 
campaña con in�uencers, redes sociales, 
Inteligencia Arti�cial y hasta sitios web 
para desinformar y difundir propaganda 
mientras sigue la guerra en Ucrania. Y 
para disfrazar la huella rusa, el enemigo 
duplicó páginas para difundir contenido 
tendencioso, por lo que su estrategia fue 
llamada “Doppelganger”, en referencia 
a duplicar sitios existentes para influir 
sobre ciertos temas y que personal con-
tratado polemizara acerca de temas clave 
sin admitir que los patrocinaba Moscú.

Muestra de ello es que adquirió domi-
nios similares al diario The Washington 
Post y la cadena Fox News para imponer 
su visión, según la declaración del �scal 
en una conferencia tras la reunión con 
agencias en la que abundó sobre la ame-
naza electoral y democrática.

Por ello, la justicia de ese país incautó 
32 dominios de Internet y sancionó a 10 
personas y dos entes por delitos de la-
vado de dinero y violar leyes de marcas 
comerciales. Dichos espacios sirvieron 
para alterar la visión de los electores de 
manera so�sticada al abundar en la divi-
sión en la nación y promover una postura 
más dura contra Ucrania con miras a limi-
tar la ayuda como trató la bancada repu-
blicana en el Congreso, pese al respaldo 
inquebrantable que Joe Biden prometió 
a su homólogo Volodimir Zelenski y a sus 
tropas tras la guerra que estalló en 2022. 

Uno de los medios señalados por su 
estrategia para influir en los comicios 
que se celebrarán en menos de nueve 
semanas es RT o Russia Today que era 

Exhiben plan “maligno” contra la democracia 

EU ataja interferencia rusa
 y reprende a medios del régimen

EL FISCAL MERRICK GARLAND revela acusación contra empleados de RT para moldear noticias electo-
rales por un candidato a conveniencia; incautan 32 sitios web que usó el rival; Moscú reactiva ofensiva en Kiev

�nanciado por el régimen —el cual sus-
pendió operaciones en EU y está veta-
do en la Unión Europea, Reino Unido y 
Canadá por su evidente propaganda— y, 
posteriormente, se detalló que se acusó 
en Nueva York a dos trabajadores del por-
tal por conspirar contra EU. 

En un comunicado se les identificó 
como Konstantine Kalashnikov y Elena 
Afanasyeva, aunque otros medios alu-
den a la editora en jefe, Margarita Simo-
nian, como partícipes del plan que contó 
con 10 millones de dólares para moldear 
noticias, difundir contenido favorable 
y reclutar a in�uencers para posicionar 
mejor al candidato de su conveniencia, 
en este caso Donald Trump, y hasta de-
bilitar la posición sobre Ucrania.

Ante esta amenaza, Merrick Garland 
abundó que la población “tiene derecho 
a saber cuando una potencia extranjera 

intenta in�uir en el discurso” para no caer 
en esos engaños y recalcó: “No toleramos 
los intentos de los regímenes autoritarios 
de explotar nuestro sistema democrático 
de gobierno”, pues contrarrestarán pla-
nes de éste o cualquier enemigo.

Y destaca ésta no es la única nación 
que trata de in�uir en la elección y que 
también tenía como blancos a México, 
Alemania e Israel, pues se mencionó a 
Irán, que hackeó las campaña de Donald 
Trump y de Kamala Harris, aunque tam-
bién se hizo alusión a China, potencia 
con la que EU ha tenido fuertes roces.

INVASOR REDOBLA ATAQUES. El 
ejército ruso escaló sus ataques contra 
Ucrania en medio de una sacudida que 
vive el gobierno de Volodimir Zelenski.

Servicios de emergencia reportaron 
que la nueva ofensiva aérea provocó la 

muerte de siete civiles y lesiones a 47 
personas en Leópolis y Krivoi Rog du-
rante el regreso a clases y a casi 24 horas 
del mayor ataque en lo que va del año, 
pero también se reportaron explosiones 
en otras ciudades como Kiev y Sumi.

Dicha ofensiva se da tras ajustes de Ze-
lenski en el poder; desde una noche an-
tes del peor ataque se anticipaban unos 
seis cambios y ayer el canciller, Dimitro 
Kuleba, renunció en el principal ajuste 
desde la invasión. 

No obstante, medios locales minimi-
zan la acción al señalar que es parte de 
una “reestructuración” ante el temor de 
otro invierno complicado por las duras 
ofensivas que se esperan, y el líder de la 
resistencia busca fortalecer su presencia 
en el exterior para garantizar más ayudas 
y mantener la fuerza en el campo de ba-
talla como en el caso Kursk.

Medios rusos son 
de un conglomerado 
acusado, según Rusia

4

EL GOBIERNO estadouni-
dense ya acusó en 2018 a 
más de una decena de ciuda-
danos rusos por su presunta 
participación en un plan de 
interferencia presidencial.
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LE PLANTAN CARA AL RÉGIMEN

NO TOLERAMOS 
los intentos de los 
regímenes autori-
tarios de explotar 
nuestro sistema 
democrático  
de gobierno”

MERRICK  
GARLAND
Fiscal de EU 

EL ANUNCIO expone 
el alcance de las ope-
raciones de in�uencia 
del gobierno ruso y 
su dependencia de 
Inteligencia Arti�cial 
de vanguardia  
para sembrar  
desinformación”

CHRISTOPHER WRAY
Director del FBI

LAS AMENAZAS  
de violencia a funcio-
narios públicos, inclui-
dos los trabajadores 
electorales, represen-
tan un peligro claro  
y presente para  
nuestro proceso  
democrático”

LISA MONACO
Fiscal adjunta 

DEFENDEREMOS la 
integridad de nuestro 
discurso público contra 
cualquiera que intente 
violar la ley y ejercer 
in�uencia encubierta, 
independientemente 
de si ese actor es Rusia 
o Irán”

FISCAL ADJUNTO
Matthew Olsen
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Di�eren en Israel por corredor clave

| Redacción

VOCES ISRAELÍES se mostraron abier-
tas a una retirada militar del Corredor 
de Filadel�a, en la frontera entre Gaza y 
Egipto, pero el primer ministro, Benja-
min Netanyahu, mantiene su negativa, 
pues tal paso sería una derrota.

En medio de la escalada presión para 
que la nación �rme una tregua, el jefe del 
Mossad, David Barnea, y el principal ase-
sor del premier, Ron Dermer, admitieron 
que sí ven como una opción la salida de 
sus tropas en ese territorio si ello garanti-

za la liberación de más rehenes en poder 
de Hamas, como señaló previamente el 
ministro de Defensa, Yoav Gallant.

Coincidieron, de acuerdo con me-
dios locales, que esta acción podría 
incluirse como una de las condiciones 
para un acuerdo con los terroristas con 
tal de traer de vuelta a las 101 personas 
que siguen secuestradas y evitar que se 
pierdan más vidas como demandan las 
familias afectadas, especialmente tras el 
asesinato de seis cautivos.

Barnea, quien ha participa-
do en la mediación en Qatar, 
enfatizó que el propio Ne-
tanyahu se mostró abierto a 
esa opción en el pasado, pero 

En 2023 fue interrogado por el FBI

Adolescente mata a 4
en escuela de Georgia
| Redacción

U
n estudiante asesinó a dos 
maestros y dos estudiantes en 
su secundaria en Georgia, Esta-
dos Unidos, a casi un mes del 

regreso a clases.
Alrededor de las 10:00 horas de ayer 

la policía recibió una ola de reportes de 
un ataque en el plantel Apalachee, lo que 
movilizó a los cuerpos de emergencia y 
al llegar a la escena observaron a varios 
huyendo de los disparos en lo que repre-
senta el segundo tiroteo escolar en lo que 
va del año en ese país, según la prensa.

Ahí los oficiales notificaron más de 
una decena de víctimas con impactos de 
bala y poco después se detalló que cuatro 
de ellos murieron.

En tanto, nueve estaban heridas, en 
su mayoría alumnos, por lo que fueron 
trasladadas hasta en helicóptero a hos-
pitales mientras paramédicos atendían 
a víctimas con ataques de pánico y poli-
cías buscaban al agresor, quien presun-
tamente usó un ri�e, según las primeras 
imágenes que se �ltraron mientras éste 
caminaba por pasillos con la capucha de 
su sudadera puesta y la escuela evacuaba 
a un campo de futbol a la comunidad.

Tras minutos de recorrer el lugar, dos 
uniformados hallaron al sospechoso del 
tiroteo masivo 385 en lo que va del año 
en EU; inicialmente se dijo que fue dete-
nido, pero la O�cina de Investigaciones 
estatal precisó que se entregó. Más tarde, 
en conferencia, el alguacil de Barrow, Jud 
Smith, lo identi�có como Colt Gray, de 14 
años, y dijo que se rindió para evitar una 
confrontación al verse superado en nú-
mero y resaltó la reacción policial.

Poco después de conocerse su iden-
tidad la cadena NBC News reveló que el 
joven fue interrogado un año antes por 
el Buró Federal de Investigación (FBI, por 
sus siglas en inglés) luego de que amena-
zara con atentar en dicha escuela, acto 
que el menor rechazó, pero las autorida-
des pidieron mantener la vigilancia, pues 
se sabía que su padre tenía armas de caza 
y temían una tragedia, lo que �nalmente 
sí ocurrió.

SE ENTREGA a las autoridades para evitar una confronta-
ción; destacan respuesta de sólo unos minutos; Biden y Harris 
condenan violencia sin sentido que prevalece en la potencia

Sin embargo, al cierre de esta edición 
se desconoce el motivo o cómo obtuvo el 
ri�e, aunque se �ltró que ya fue interro-
gado luego de que miles de padres hicie-
ran �la en plena carretera en busca de sus 
hijos ante el terror que obligó a cerrar ésa 
y otras escuelas lo que resta de la sema-
na, pese a que la amenaza se neutralizó.

Y ante el luto por el que decenas de ve-
cinos realizaron una vigila y lanzaron glo-
bos en honor a las víctimas, el presidente 
Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Ha-
rris externaron su pésame y solidaridad a 
las familias al cuestionar que aún no exis-
ta un alto ante esta problemática.

En un comunicado, el líder recriminó 
que en vez de que los alumnos se prepa-
ren para un futuro “están aprendiendo 
a agacharse y cubrirse” en referencia a 
los simulacros; por separado, la ahora 
aspirante a la Casa Blanca aprovechó un 
mitin en New Hampshire para llamar a 
actuar contra esos crímenes que arries-
gan a los más jóvenes y enfatizó que las 
familias no merecen vivir con el temor 
de si sus hijos volverán o no a casa un día 
por estos actos de violencia sin sentido.

recientemente endureció su postura y 
a diferencia del asesor del gobierno pun-
tualizó que tal condición se consideraría 
hasta una segunda fase y no en la prime-
ra, para obtener primero algo a cambio.

No obstante, Netanyahu no da señales 
de cambiar su opinión al sostener que 
ese punto será la clave; es decir, que si lo 
entregan al enemigo perderían la guerra, 
lo que impediría traer de vuelta a quienes 
siguen retenidos en túneles en Gaza des-

de octubre pasado. 
Discusión en la que Hamas 

dijo que no hay necesidad de 
modificar las condiciones ac-
tuales sino frenar la estrategia 
de frustrar la negociación.

DOS ALUMNAS de la secundaria Apalachee colocan una ofrenda en las escaleras de 
la escuela en honor a las víctimas del tiroteo de ayer.

 gmoralessod@gmail.com  /  @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

Sin embargo, nunca el nexo entre las decisiones 

del gobierno israelí y la muerte de sus propios rehe-

nes fue tan claro como esta semana. Hersh Goldberg-

Polin, Eden Yerushalmi, Carmel Gat, Alexander Lo-

banov, Almog Sarusi y Ori Danino murieron como 

consecuencia directa de las decisiones del primer  

ministro Netanyahu y su gobierno, que, en aras de 

continuar la guerra, mantenerse en el poder y conse-

guir una “victoria total” que nunca llegará, tomaron 

consciente y expresamente la decisión de sacrificar a 

sus propios rehenes.

La pesadilla comenzó con el rescate de Qaid Far-

han Elkadi, árabe israelí, a quien el ejército salvó de 

un túnel bajo tierra en la ciudad de Rafah al sur de 

Gaza. Como suele pasar después de cualquier logro, 

mas nunca después de una derrota, Netanyahu de 

inmediato tomó el crédito por el heroico rescate, ar-

gumentando, como lleva haciéndolo meses, que sólo 

la presión militar podrá regresar a los rehenes a casa.  

Pocas horas después, el gabinete de seguridad se re-

unió para tomar una decisión: dejar el control de la 

frontera sur de Gaza a cambio de un tratado de cese al 

fuego y el regreso de los rehenes o continuar la guerra, 

a sabiendas que día con día menos rehenes quedan 

con vida. Sólo el ministro de Seguridad, enemigo polí-

tico de Netanyahu, votó a favor de ceder el control. En 

respuesta, el ministro les dijo: “Ustedes saben que la 

implicación de esto es que Hamas no aceptará el trato 

y no liberará a ningún rehén. Sí, ésa es la decisión”, res-

pondió Netanyahu.

Horas después, como ahora lo sabemos, Hamas 

asesinó a sangre fría a seis rehenes. La naturaleza 

sanguinaria de los terroristas no queda en duda. Sin 

embargo, la responsabilidad recae no sólo en la enfer-

medad, sino en el doctor que se negó a curarla sabien-

do que existe un tratamiento eficaz. En casi un año de 

guerra, son menos de diez los rehenes que el ejército 

logró rescatar. En un año de guerra, Hamas sigue en 

pie y en el poder en Gaza. 

Para muchos israelíes que se negaban a pensar que 

su propio primer ministro es el obstáculo para conse-

guir el trato, el asesinato de los seis rehenes terminó 

por convencerlos de la increíble realidad. La primera 

reacción fue la sorpresa, de ahí siguieron las lágrimas 

y en pocas horas éstas se convirtieron en rabia. Más de 

medio millón de israelíes salió a las calles tan sólo en 

Tel Aviv y hubo manifestaciones en más de 40 lugares 

alrededor de Israel en contra de Netanyahu, exigiendo 

un cese al fuego y la liberación de los rehenes. Al día 

siguiente el país entró en huelga general. 

Quedan aún rehenes con vida. El pueblo luchará 

contra su propio líder para tratar de rescatarlos.

Esta vez fue diferente. Desde que 

Hamas secuestrara a más de 

200 el 7 de octubre decenas de re-

henes han muerto en Gaza. La ma-

yoría, se sospecha, murió a manos 

de la organización terrorista; algu-

nos otros, como resultado de bom-

bardeos u operaciones israelíes.

LA MUERTE DE  
LOS REHENES, ¿QUIÉN 
ES EL CULPABLE?

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

900 alumnos 
están registrados en 
esa escuela, según 

Reuters

Mil

De los rehenes 
ejecutados estaban 
en lista de un canje
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JOE BIDEN 

recalcó, pese 
a renunciar a 
la campaña, 
que está en sus 
manos cambiar la 
ley en EU.

G U E R R A  E N  G A Z A

C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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Se reúne por 3 horas con �scal chavista

Defensa de opositor aboga 
por detener la persecución

| Redacción

P
ese al desplante inicial, el �scal 
del régimen venezolano, Tarek 
William Saab, se reunió con 
el abogado José Vicente Haro, 

quien en representación del opositor en 
la clandestinidad, Edmundo González, 
llamó a detener la persecución y crimina-
lización del político de 75 años de edad.

Como anticipó al intentar entregar un 
documento en el que su cliente explica 
los motivos para no acudir a los tres cita-
torios que recibió, el jurista demandó a la 
dictadura cesar el asedio.

A la espera de una respuesta, el Mi-
nisterio Público le noti�có que sería re-
cibido la tarde ayer, momento que apro-
vechó para recriminar que no se respete 
la presunción de inocencia de González 
Urrutia, por el contrario se le criminaliza 
por un supuesto sabotaje electoral, pues 
el régimen lo precali�có por delitos gra-
ves al difundir la lista de cargos a imputar 
al rival de Nicolás Maduro.

Tras un largo encuentro que se prolon-
gó casi tres horas, según declaraciones 
del propio José Vicente Haro, éste reco-
noció el diálogo que mantuvo con Saab, 
pues expuso los puntos de vista del can-
didato presidencial. Y al salir de esas ins-
talaciones añadió “el tono de la reunión 
fue totalmente institucional”, ya que dijo 
que ambas partes mantuvieron el respe-
to y un buen comportamiento.

JOSÉ VICENTE HARO, representante de Edmundo González, dice que cumplió “misión”; ve satisfactorio 
diálogo tras explicar postura del crítico venezolano para no ir a citatorios; insiste HRW en exponer brutalidad

Incluso, el líder del equipo legal del 
aliado de María Corina Machado recalcó 
que sale “satisfecho”, porque más allá de 
lo que decida el funcionario en temas le-
gales contra el exdiplomático que buscó 
el poder, ayer cumplió su “misión” e in-

sistió que presentó los argumentos de su 
cliente para no asistir al declararse en “in-
defensión”, con lo que también hizo valer 
los derechos del crítico y de la población, 
que en conjunto exigen que se respete la 
voluntad que ya se decidió en las urnas el 

EL ABOGADO José Vicente Haro habla con la prensa frente a la Fiscalía, ayer.

pasado 28 de julio. Y es que a más de un 
mes de esa polémica jornada la dictadura 
insiste en que Maduro Moros ganó, pese 
a las denuncias de un fraude no sólo en 
Venezuela sino alrededor del mundo.

En contraste, el fiscal chavista sólo 
externó que sigue la investigación y se 
adelantó que hoy mismo podría dar un 
pronunciamiento en la materia, pero sin 
adelantar algún detalle.

El mismo día del encuentro la orga-
nización Human Rights Watch (HRW) 
exhibió nuevamente la brutalidad y vio-
laciones generalizadas que enfrentan los 
venezolanos desde hace semanas. 

A más de un mes de que estallaran las 
protestas se reportó que siguen recaban-
do información sobre este asedio desde 
el poder y a la fecha cuentan con decenas 
de testimonios y ya revisaron a detalle 39 
videos entregados por opositores, ante 
lo que la directora para las Américas del 
organismo, Juanita Goebertus, concluyó 
que hay “reportes creíbles sobre 24 asesi-
natos” en esta nación.
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FAMILIARES de cientos de 
detenidos acusan que en las 
últimas horas éstos fueron 
trasladados de prisión para 
impedir que tengan contacto 
con ellos o sus abogados.

EL TONO 
de la reunión 

fue totalmente 
institucional, desde 
el primer momento 
en que comenzó, en 
el que ambas partes 
marcamos 
las pautas”

JOSÉ VICENTE 
HARO
Abogado del opositor 
Edmundo González
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Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

E
l presidente ucraniano 
planea reemplazar a 
más de la mitad de sus 
ministros en su inten-
to de aportar «nueva 

energía» al gobierno de cara a un 
otoño e invierno importantes. 

Cinco miembros del gobierno 
presentaron sus solicitudes de di-
misión el martes y el miércoles, 
entre ellos el destacado ministro 
de Exteriores, Dmitro Kuleba y el 
jefe de producción de defensa de 
Ucrania, Oleksandr Kamishin, 
que asumió el cargo en marzo de 
2023 tras ser aclamado por su 
buen trabajo al frente de la empre-
sa de ferrocarriles nacional duran-
te la guerra. Algunas de las dimi-
siones ya han sido aprobadas por 
el Parlamento, donde el partido de 
Zelenski, Servidor del Pueblo», 
tiene la mayoría. Se espera que 
este jueves se produzcan más vo-
taciones y más dimisiones.

Además de Kamishin, el Parla-
mento ucraniano aprobó ayer la 
dimisión presentada por la que fue-
ra hasta ahora viceprimera ministra 
de Integración Europea, Olga Ste-
fanishina. En el marco del proceso 
de remodelación de Gobierno que 
está llevando a cabo Ucrania tam-
bién fueron despedidos el ministro 
de Justicia, Denís Maliuska y el de 
Medio Ambiente, Ruslan Strilets.

El cambio no ha sido del todo 
inesperado, aunque no estaba cla-
ro quién de los ministros perdería 
su puesto. «Había hablado antes 
de reiniciar nuestro gabinete, mu-
chos ministerios», recordó Zelens-
ki ayer, hablando después de su 
reunión con el primer ministro 
irlandés, Simon Harris, en Kyiv. 
«Necesitamos hoy nueva energía, 
y estos pasos están relacionados 
con el fortalecimiento de nuestro 
Estado en diversas áreas», subra-
yó. A su vez, el primer ministro 
ucraniano, Denís Shmigal, ha de-
clarado en repetidas ocasiones 

Zelenski muda el gabinete 
tras el revés del Donbás

►La mayor remodelación desde 2022. El presidente ucraniano         
cesa a seis ministros, entre ellos el de Exteriores, Dmitro Kuleba,        
para impulsar el gobierno ante los meses más decisivos de la guerra

que se reducirá el número de Mi-
nisterios para reducir el gasto y 
agilizar el funcionamiento del Ga-
binete en un contexto de guerra.

En su tradicional discurso diario 
a los ucranianos el martes por la 
noche, Zelenski expuso algunas 
de las prioridades que tendrán 
que abordar los nuevos ministros. 
Según él, el liderazgo del país y su 
población requieren «más coope-
ración» entre sí, de cara al difícil 
invierno, marcado por el alto ries-
go de largos cortes de electricidad 
debido a los destructivos ataques 
rusos contra la red eléctrica. 

En segundo lugar, Ucrania ten-
drá que aumentar su producción 
de equipo militar atrayendo más 
inversiones de sus socios extran-
jeros. Si bien la capacidad de pro-
ducción de Ucrania ya se ha ex-
pandido significativamente, el 
país carece de dinero para fi nan-
ciar pedidos sufi cientes para igua-
larla. «Hemos demostrado que 
nuestro sector de defensa es capaz 
de producir toda una serie de 
equipamiento militar, desde vehí-
culos blindados a drones, desde 
munición a misiles», dijo Kamis-
hin en su discurso de despedida 
ante el Parlamento.

Zelenski también hizo especial 
hincapié en el desarrollo de las re-
laciones de Ucrania con la OTAN y 
la UE, donde quiere ver pronto «ne-
gociaciones reales de adhesión».

A pesar de hablar de la nueva 
energía, todos o la mayoría de los 
ministros destituidos seguirán en 
el equipo de Zelenski. Olga Stefa-
nishina, la viceprimera ministra a 
cargo de la integración con la UE 
y la OTAN, seguirá dirigiendo la 
integración con la UE y asumirá el 
papel de ministra de Justicia, se-
gún la prensa local. Dmitro Kule-
ba, un respetado ministro de 
Asuntos Exteriores, se convertirá 
en jefe de una de las embajadas 
más importantes.

Es Kuleba cuya destitución ha 
atraído la mayor atención hasta 
ahora, dado su papel en asegurar 

el apoyo internacional para la de-
fensa ucraniana contra Rusia. Su 
experiencia diplomática le dife-
rencia de buena parte de los inte-
grantes del entorno directo del 
presidente Volodimir Zelenski, 
actor de profesión cuyos colabo-
radores solían provenir de sus 
años en el mundo del espectáculo. 
«Mantiene excelentes relaciones 
con muchos diplomáticos y polí-
ticos, incluso de países muy pro-
blemáticos. Ha sido capaz de 
construir asociaciones y coalicio-
nes ad hoc para lograr los objetivos 
establecidos», escribió analista 
política Alyona Getmanchuk.

Además de consolidar unas rela-

ciones diplomáticas privilegiadas 
con Estados Unidos, Alemania, 
Francia, el Reino Unido y otros paí-
ses occidentales, Kuleba protago-
nizó giras sin precedentes por Áfri-
ca, Asia y Latinoamérica para atraer 
apoyos a la causa ucraniana en el 
Sur Global. Es un empeño declara-
do el año pasado como prioritario 
por la Administración de Zelenski 
que por el momento no ha conse-
guido su objetivo de reducir la in-
fl uencia rusa en estas regiones.

Sin embargo, Kuleba, así como 
algunos otros miembros del go-
bierno, todavía tendrán que ser 
destituidos, después de que el par-
tido de Zelenski, rechazó inespe-
radamente su renuncia. No obs-

tante, la teoría que circulaba ayer 
en Ucrania es que Kuleba no se 
aferra a su puesto y que será reem-
plazado pronto por su primer ad-
junto Andri Sibiga, un hábil diplo-
mático y exembajador de Ucrania 
en Turquía. Este cambio puede 
interpretarse como un intento de 
acercarse a la esfera de Erdogan. 

La destitución de Iryna Veres-
chuk, a cargo de la reintegración 
de los territorios ocupados, tam-
bién tuvo problemas después de 
que el <parlamento no la aproba-
ra. Sin embargo, dado que Zelens-
ki ha podido encontrar sufi cientes 
votos para apoyar sus iniciativas 
en el parlamento, no se espera que 
conserve su puesto.

Las salidas tienen 

que ser ratifi cadas 

por el Parlamento 

controlado por el 

partido de Zelenski

El exembajador en 

Turquía podría 

sustituir a Kuleba en 

un acercamiento a la 

esfera de Erdogan

Guerra en Europa

► El ministro de Asuntos 
Exteriores de Ucrania, 
Dmitró Kuleba, ha 
presentado su renuncia 
tras más de cuatro años 
como jefe de la diploma-
cia ucraniana en los que 
ha expandido las 
relaciones de su país 
hasta niveles inéditos, 
impulsado por la ola de 
simpatía y atención 
internacional que ha 
despertado la resisten-
cia ucraniana a la 
agresión rusa.
Además de consolidar 
unas relaciones diplo-
máticas privilegiadas 
con Estados Unidos, 
Alemania, Francia, el 
Reino Unido y otros 
países occidentales 
reforzadas por la 
sintonía personal entre 
Kuleba y sus homólogos 
de esos Gobiernos, el 
mandato del diplomáti-
co trajo consigo la 
apertura de nuevas 
embajadas en países 
donde Kyiv no tenía 
representación, espe-
cialmente en África.
Durante dos de sus 
visitas, el secretario de 
Estado de EEUU, Antony 
Blinken, fue invitado a 
comer por Kuleba al 
McDonald’s protagoni-
zando una imagen que 
dio la vuelta al mundo.

Un diplomático 
en tiempos de 
furia y fuego

Perfi l

Dmitro Kuleba
Ministro de Exteriores 

saliente
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El presidente Zelenski con su hasta ahora inseparable ministro de Exteriores Kuleba que dejará el Gobierno tras cuatro años en el cargo

Bombas en 
Leópolis: «No 
podía dejar 
de temblar»

►Al menos siete 
personas mueren 
en uno de los peores 
ataques rusos en la 
ciudad occidental 
desde la invasión

Rusia llevó a cabo uno de los ma-
yores ataques con misiles contra 
Leópolis hasta el momento, ma-
tando a 7 personas, hiriendo a más 
de 60 y dañando más de 50 edifi -
cios en la parte histórica de la ciu-
dad. Los residentes de Leópolis se 
despertaron ayer con una serie de 
fuertes explosiones cuando dro-
nes kamikaze rusos y dos misiles 
«Kinzhal» atacaron esta ciudad 
occidental, ubicada a solo 70 kiló-
metros de la frontera con Polonia, 
miembro de la OTAN. Oksana, una 
enfermera, escuchó las explosio-

nes a kilómetros de distancia y 
corrió a su casa cerca de la estación 
central de trenes de Leópolis, don-
de encontró a su esposo conmo-
cionado pero vivo e ileso.

«No podía dejar de temblar, 
pero es un milagro que no se haya 
hecho daño», dijo a este periódico, 
mostrando la cama cubierta de 
cientos de fragmentos de vidrio 
que volaron después de que la po-
tente explosión hiciera romper 
todas las ventanas del apartamen-
to. «Que todo el mundo vea lo que 
ese monstruo ruso, Putin, nos está 
haciendo», dijo mientras conti-
nuaba limpiando su apartamento 
y el patio cercano de la gruesa capa 

de polvo. Gran parte del último 
piso del edifi cio de apartamentos 
cercano fue destruido en una ex-
plosión seguida por un incendio. 
Decenas de casas permanecieron 
sin ventanas, con sus angustiados 
pero decididos propietarios em-
pezando las reparaciones.

A un kilómetro de distancia, se 
desarrolló una tragedia cuando 
otra explosión sacudió el distrito 
habitualmente tranquilo de Nue-
vo Mundo. Daño dos escuelas cer-
canas y dos hospitales y destruyó 
varios apartamentos, incluido el 
de la familia Bazilevych que vivía 
en el último piso de una elegante 
casa de 3 pisos.

Yevgenia, una mujer de 43 años, 
y sus hijas Emilia, Daryna y Yaryna, 
de siete, 18 y 21 años, murieron. El 
marido de Yevgenia, Yaroslav, fue 
sacado de los escombros por los 
bomberos en estado de shock. 

«Ya no siento ninguna emoción. 
Solo la necesidad de seguir lu-
chando», dijo Anna, una vecina. 
«Espero que el mundo fi nalmente 
nos ayude a interceptar los misiles 
y drones rusos, al menos en el oes-
te de nuestro país», dijo Olena, 
otra vecina, haciéndose eco tam-
bién del llamado de Volodimir 
Zelenski a los aliados para que 
permitan llevar a cabo ataques de 
largo alcance contra Rusia.

R. Averchuk. LEÓPOLIS

MASTER_ESPAÑA_NUEVA.indd   3MASTER_ESPAÑA_NUEVA.indd   3 04/09/24   18:4704/09/24   18:47



Jueves. 5 de septiembre de 2024  •  LA RAZÓN20 INTERNACIONAL 

A sus doce años, Firdaws Hashim 
había ganado una competición de 
debate nacional organizada por la 
fundación Debate Mate y había 
tenido el honor de recibir el pre-
mio de la mano de Bill Gates, el 
fundador de Microsoft. Cincuenta 
días después de la victoria, murió 
en el incendio de la Torre Grenfe-
ll, en el oeste de Londres, junto con 
otras 71 personas más. El presen-
tador de Chanel 4, Jon Snow, que 
formó parte del jurado, la describe 
como una niña extremadamente 
segura que se expresaba de una 
manera deliciosa. Una vida trun-
cada por una tragedia «evitable». 

Una comisión de investigación 
concluyó ayer que el fuego fue «la 
culminación de décadas de fraca-
so» de los gobiernos británicos       
-tanto laboristas como conserva-
dores- y las empresas a la hora de 
seleccionar los materiales com-
bustibles en la construcción. Fir-

Rocío Colomer. LONDRES

►«La avaricia» y «la 
deshonestidad 
sistémica» causaron 
las 72 muertes de la 
torre de Londres, 
según un informe 

El incendio de Grenfell: 
una tragedia «evitable»

EFE

En una declaración pública, el 
exjuez sostuvo que las autoridades 
y el sector de la construcción «fa-
llaron gravemente» a los residen-
tes de ese edifi cio de apartamen-
tos en Kensington -hoy cubierto 
para ocultar su esqueleto calcina-
do-, que posibilitaron el incendio 
con su «incompetencia, desho-
nestidad y avaricia». Para Snow el 
incendio de Grenfell es un símbo-
lo de la creciente desigualdad que 
asola Reino Unido y que se ceba 
precisamente con los más vulne-
rables. En este caso, la mayoría de 
los vecinos eran inmigrantes.

El informe, a la Policía
El primer ministro, el laborista 
Keir Starmer, afi rmó que el docu-
mento identifi ca «errores sustan-
ciales y extendidos» en varios as-
pectos y dijo que el Gobierno 
analizará las recomendaciones 
para «asegurar que una tragedia 
como esta no vuelva a ocurrir».

¿Cómo puede evitarse? Por el 
momento la Policía británica va a 
examinar el contenido del demo-
ledor informe durante los próxi-
mos 18 meses para determinar si 
se cometieron delitos que puedan 
llevarse ante la Justicia. Mientras 
que las víctimas y sus familiares 
como, la de la prometedora Fir-
daws, piden castigar a los respon-
sables. Han pasado ya siete años y 
los culpables siguen impunes.

daws vivía junto a su familia en la 
Torre Grenfell, un edifi cio de vi-
viendas sociales, recientemente 
remodelado y situado en uno de 
los barrios más exclusivos de Lon-
dres: Kensington. Nadie podía 
imaginar lo que escondía detrás. 

Tras siete años de investigación, 
el exjuez Martin Moore-Bick dijo 
que el incendio en la torre de 24 
pisos  se debió a la «deshonestidad 
sistemática» de compañías que 
fabricaban y vendían los revesti-
mientos que contribuyeron a pro-
pagar las llamas.

El antiguo magistrado, que es-
cuchó desde 2017 unos 1.600 tes-
timonios en más de 300 audien-
cias donde se analizaron 320.000 
documentos, denunció que había 
en ese momento una «manipula-
ción deliberada y sostenida» de los 
controles contra incendios, con 
mala interpretación de los datos y 
engaños en el mercado.

«Llegamos a la conclusión de 
que el incendio de la Torre Gren-
fell fue la culminación de décadas 
de fracaso por parte del Gobierno 
central y otras entidades respon-
sables en el sector de la construc-
ción a la hora de examinar el peli-
gro de incorporar materiales 
combustibles en las paredes exter-
nas de edifi cios residenciales de 
gran altura y de actuar» para pre-
venir riesgos, afi rmó el presidente 
de la comisión de investigación.

Un familiar de las víctimas mira las imágenes de los fallecidos en la rueda de prensa de ayer en Londres

La presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen, no se 
da por vencida. Las capitales eu-
ropeas han hecho caso omiso de 
su petición para que la próxima 
Comisión Europea tenga el mis-
mo número de hombres y muje-
res. Pero la política alemana no 
da el casting por cerrado, a pesar 
de que el plazo para presentar 
nombres ya ha concluido, al me-
nos en teoría. «Tenemos que 
representar a la ciudadanía de la 
UE y la mitad de la UE son mu-
jeres», ha insistido la política 
alemana en su primera rueda de 
prensa del curso político.

Por eso, confía en que algunos 
países (como ha sido ya el caso de 
Rumanía) cambien de opinión y 
presenten una aspirante en vez del 
candidato inicialmente propues-
to. «Representamos a los ciudada-
nos de la UE y la mitad de ellos son 
mujeres. En toda mi vida política 
he luchado para que las mujeres 
tengan acceso a puestos de lide-
razgo y de toma de decisiones. Y 
mi experiencia es que si no lo re-
clamo, no lo consigo. No viene de 
forma natural», ha explicado. 

La política alemana dio hasta el 
pasado 30 de agosto como plazo a 
las capitales europeas para que 
desvelaran los nombres de sus 
candidatos a comisarios y había 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

Von der Leyen no      
se da por vencida        
y reclama paridad

►Da un tirón de orejas a los Estados para 
que propongan más candidatas a la CE

pedido mediante una carta que 
los países europeos ofrecieran dos 
opciones en vez de una: un hom-
bre y una mujer, para después te-
ner ella la última palabra a la hora 
de designar al candidato final y 
otorgarle cartera. Pero tan solo 
Bulgaria ha  respetado la voluntad 
de Von der Leyen. El resto de los 
países se han limitado a designar 
a sus candidatos sin ofrecer dos 
alternativas y la gran mayoría se 
han inclinado por hombres, lo que 
supone una revuelta ante los de-
signios de la presidenta de la Co-
misión Europea.

 Tras el último recuento y des-
pués del cambio de opinión de 
Rumanía, el próximo colegio de 
comisarios contará con diez mu-
jeres, si se contabiliza a la propia 
Von der Leyen, a la máxima re-
presentante de la diplomacia 
comunitaria, Kaya Kallas,y a la 
aspirante búlgara. La diferencia 
sigue siendo de 10 féminas fren-
te a 17 varones.

Pero podría haber sido peor. 
Von der Leyen cree que sin esa 
misiva, las capitales europeas tan 
solo habrían designado a cuatro 
mujeres frente 21 hombres. «Por 
eso,  es un proceso que merece la 
pena. Estamos ya con una com-
posición de mujeres de dos dígi-
tos», ha explicado. En los pasillos 
comunitarios se espera que más 
países sigan el ejemplo de Ruma-
nía, sobre todo los pequeños.

Von der Leyen, ayer, en su primera rueda de prensa de inicio del año

EUROPA PRESS

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET

razon.com.mxLa Razón • JUEVES 05.09.2024

30 España

MASTER_ESPAÑA_NUEVA.indd   4MASTER_ESPAÑA_NUEVA.indd   4 04/09/24   18:4804/09/24   18:48



                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

@LaRazon_mx

31

JUEVES 05.09.2024 • La Razón

España

Un nuevo lote de sementales 
Orlov Trotter, codiciados por la 
élite norcoreana, cruzó la fron-
tera hacia Pyongyang el pasado 
fi n de semana, según informa-
ron las autoridades veterinarias 
de Primorsky Krai, la región 
rusa ubicada en el Lejano 
Oriente y conectada por ferro-
carril con Corea del Norte. Este 
envío, que incluye 19 caballos y 
cinco yeguas, ha despertado el 
interés de los medios surcorea-

nos, quienes lo interpretan 
como un posible pago inicial 
por los proyectiles de artillería 
que Kim Jong Un ha suministra-
do a Moscú en el contexto de la 
guerra en Ucrania. El singular 
intercambio no solo evidencia 
la íntima conexión entre ambas 
naciones, sino que también 
suscita interrogantes sobre las 
dinámicas de poder en un mun-
do en el que tales alianzas mili-
tares pueden acarrear profun-
das consecuencias en el ámbito 
internacional.

Al margen del despliegue de 

bélico, ya que alimentan el cul-
to a la personalidad de los Kim. 
Se dice que el fundador de la 
nación, Kim Il Sung, cabalgó un 
majestuoso corcel blanco mien-
tras dirigía las guerrillas corea-
nas contra los colonizadores 
japoneses antes y durante la 
Segunda Guerra Mundial. Es 
más, el actual dirigente se repre-
senta a caballo al menos en tres-
cientas ocasiones en el museo 
del Mirim Horse Riding Club, el 
centro ecuestre más importan-
te del país. La difundida imagen 
de este ascendiendo por las 
cumbres nevadas del monte 
Paektu a lomos de un semental 
blanco pretende despertar el 
patriotismo entre sus súbditos, 
y consolidar su lugar en el trono. 
Por otra parte, hace cerca de un 
año Putin regaló  a su aliado un 
chaleco antibalas, así como ves-
tuario que no puede ser detec-
tado por las cámaras de imagen 
térmica y seis drones. Y, en fe-
brero, otra gentileza: una berli-
na de lujo del fabricante ruso, 
sufi ciente para hacer las deli-
cias del dictador, apasionado de 
los coches de carreras.

Orgulloso de su éxito, el jefe 
del Kremlin le obsequió con 
una segunda limusina y con 
una daga de almirante y un jue-
go de té. Este último punto no 
debería causar problemas di-
plomáticos, a diferencia del 
primero: al ofrecer un segundo 
auto, Putin violó así, por segun-
da vez, las sanciones occiden-
tales establecidas por la ONU 
contra Pyongyang en 2017, cuyo 
texto fue ratifi cado por Moscú. 
El objetivo era prohibir la im-
portación de artículos de lujo 
para presionar a Pyongyang a 
abandonar su carrera de armas 
nucleares.

Por otro lado, la agencia esta-
tal KCNA reportó que en junio 
Kim envió a su homólogo ruso 
un par de perros Pungsan de 
raza autóctona, en el contexto 
del «acuerdo global de asocia-
ción» en el que ambos líderes se 
comprometían a fortalecer su 
cooperación militar. En un ges-
to recíproco, en agosto, Kim fue 
obsequiado por su «amigo» con 
un lote de hasta 447 cabras, para 
aliviar la escasez de alimentos 
en el hermético país.

El opaco  tratado fi rmado en 
junio por los dos aliados, que 
incluye un compromiso de de-
fensa mutua y asistencia militar, 
ha inquietado enormemente a 
Estados Unidos, Japón y Corea 
del Sur.

►Los sementales son animales muy 
codiciados por la élite norcoreana

Putin envía a Kim 
Jong-un caballos 
pura sangre a 
cambio de artillería

arsenales nucleares y de misiles 
balísticos, los norcoreanos in-
vierten cientos de miles de dó-
lares en una red de unidades 
militares ecuestres, que fi guran 
entre las más veteranas de las 
tradiciones militares. Sin ir más 
lejos, el país desembolsó al me-
nos 600.000 dólares entre 2020 
y 2023 para importar caballos 
de pura sangre rusos, un gasto 
ingente para un país que sufre 
carestía alimentaria. Esta raza 
protegida surgió en el siglo XVIII 
de la mano del conde Alexei 
Orlov, y casi desapareció en la 
Primera Guerra Mundial. Tras 
la revolución bolchevique tan 
sólo un milagro y el afán de unos 
pocos criadores consiguió sal-
var  a estos ejemplares.

Con todo, lo cierto es que es-
tos equinos en concreto  juegan 
un papel más simbólico que 

Alianza

El dictador norcoreano es un apasionado de los caballos blancos pura sangre

Mar S.-Cascado. HONG KONG

Dos coches de lujo, 

una daga o un 

chaleco antibalas, 

otros regalos de 

Moscú al dictador

EFE

Radar
Múltiples 
muertos en un 
tiroteo en una 
escuela de 
Georgia, EE UU

Las primeras semanas del nuevo 
ciclo escolar en EE UU han queda-
do marcadas por otro episodio de 
violencia armada. La mañana del 
miércoles varias patrullas de poli-
cía acudieron a la escuela secun-
daria Apalachee, en Georgia, des-
pués de que testigos angustiados 
reportaron un tiroteo.

El tirador, que permanece en 
custodia de las autoridades, abrió 
fuego matando al menos a cuatro 
personas. Según medios en terre-
no, otras 30 resultaron heridas.

«Lo que ven detrás de nosotros 
es algo maligno hoy», declaró ape-
nas llegar al lugar el alguacil Jud 
Smith, quien además confirmó 
que los hechos sucedieron dentro 
del campus.

Como si de una película repeti-
da se tratase, las imágenes de los 
policías guiando a los estudiantes 
fuera de la escuela y hacia un cam-
po de fútbol cercano donde se 
reunieron con sus familiares horas 
después, recordaron de inmediato 
los múltiples tiroteos que ha vivo 
el país.

Según la web especializada 
Everytown for Gun Safety, solo en 
lo que va del 2024 ha habido 133 
incidentes de disparos en terrenos 
escolares, resultando en 38 muer-
tes y 81 heridos a nivel nacional.

«He dirigido todos los recursos 
estatales disponibles para respon-
der al incidente en Apalachee 
High School y exhorto a todos los 
georgianos a unirse a mi familia en 
oración por la seguridad de quie-
nes están en nuestras aulas, tanto 
en el condado de Barrow como en 
todo el estado», dijo el gobernador 
de Georgia Brian Kemp en su pri-
mera declaración sobre el hecho.

«Continuaremos trabajando 
con socios locales, estatales y fe-
derales mientras reunimos infor-
mación y respondemos a esta si-
tuación», agregó el funcionario.

Apalachee High School comen-
zó su año académico el 1 de agos-
to, según su calendario en línea. El 
campus de la escuela se encuentra 
en las afueras de Winder, Georgia, 
cerca de una carretera rural que 
conecta Athens y Atlanta, la capital 
del que también es uno de los con-
siderados estados clave en la elec-
ción presidencial.

Anderson Simanca. WASHINGTON
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EN LAS IMÁGENES, postales de Morelia y algunos de los  
platillos que se pueden degustar en el festival.

DELEITA TUS OÍDOS. El Festival de Música de Morelia llegará del 15 al 24 de noviembre en 
su edición 36 con recitales, ensambles y conciertos, desplegando un programa que contará 
con composiciones clásicas y de géneros contemporáneos como el jazz y el rock.

| Por Armando Armenta

colaboradores@razon.com.mx

E
l universo gastronómico 
de México representa no 
sólo un conjunto de ma-
nifestaciones culturales 
palpitantes de vida y ori-

ginalidad, sino que también es una de 
las actividades más entrañables que 
abre las posibilidades a la convivencia 
y la cercanía del círculo social más cer-
cano al ser humano: la familia. 

Es en este sentido que el Festival 
Morelia en Boca, en su edición nú-
mero 14, resalta la identidad y el pro-
tagonismo del núcleo familiar en la 
gastronomía mexicana y, particular-
mente, en la de Michoacán, la cual se 
caracteriza por su tradición milenaria 
y técnicas originales.

“Decidimos hablar de 
la familia, es un 
tema que 

Con una serie de actividades que 
incluirán demostraciones, catas, 
talleres, música y exposiciones de 
productores locales y nacionales, el 
Centro Cultural Clavijero de la capital 
michoacana recibirá del 11 al 13 de oc-
tubre este evento que busca re�ejar 
lo mejor de la cocina de nuestro país.

El festival además tendrá la pre-
sencia de chefs ampliamente recono-
cidos como Gerardo Vázquez Lugo, 
Javier Plascencia, José Luis Hinos-
troza, Lauren Plascencia, entre otros 
protagonistas, a lo que se sumará el 
talento de las cocineras tradicionales 
de Michoacán, quienes aportarán el 
sabor único e inigualable de los plati-
llos de la región. 

Para Blanca Villagómez, una de 
las maestras cocineras de Michoacán, 
este festival les ha hecho crecer como 

cocineras, pues gracias a 
él se han dado a 

conocer. 

nos da 
mucho para 
hablar, muchos co-
cineros tienen muchas his-
torias interesantes que con-
tar, de la comida, de cómo lo 
aprenden en sus casas, las 
recetas que pasan de gene-
ración en generación, el fu-
turo de las generaciones de 
cocineros, la inspiración en 
los procesos creativos... todo 
reconociendo la importan-
cia de la familia en nuestra 
herencia cultural. En Méxi-
co cocinar es un orgullo y 
un acto de amor”, comentó Fernando 
Pérez Vera, director de Morelia en Boca, 
ayer en conferencia de prensa. 

“Hemos 
mostrado 

parte de nuestra 
cultura y nuestros sabores, 
nuestra historia en cada 
uno de nuestros platillos”. 

Asimismo, reconoció 
que la tradición culinaria 
de México viene desde las 
raíces. “Cada platillo tiene 
un simbolismo, saber para 
qué lo vas a preparar… la 
gente va al festival a cono-
cer un poco de mi pueblo, 
mi tradición, es un brinco 
para dar a conocer parte de 

la cocina tradicional, para promover 
Michoacán, lo que es nuestro entorno 
y nuestra cultura”, �nalizó. 

Fotos Cortesía|Festival Morelia en Boca

Festival Morelia en Boca

DEL 11 AL 13 DE OCTUBRE podrás disfrutar de 
demostraciones, catas, talleres, música y ex-

posiciones; contará con la presencia de 
chefs ampliamente reconocidos

LA COCINA me- 
xicana, cuyo eje 
rector es el para- 
digma de Michoa-
cán, es Patrimo-
nio Intangible de 
la Humanidad 
desde 2010.
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LA PINTURA Retrato de una joven, que se halló en el des-
ván de una propiedad de Camden, Maine, fue comercializa-
da por esta cantidad en la Thomaston Place Auction Galle-
ries. Según el subastador de arte Kaja Veilleux, la vivienda 
donde se encontró estaba llena de “maravillosas piezas”. 

Subastan una obra de 
Rembrandt en 1.4 mdd Cultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

A 
pesar de la relevancia que 
tuvo la artista rumana Myra 
Landau en el arte abstracto 
de Latinoamérica, desde 
hace casi 40 años su obra ha 

estado fuera de los circuitos museísticos 
de la región y de las revisiones historiográ-
�cas. Como una manera de reivindicarla 
y traerla a nuevas generaciones, el Mu-
seo Universitario Arte Contemporáneo 
(MUAC) presenta una muestra retrospec-
tiva de más de 240 piezas. 

“En el momento de su producción Myra 
Landau fue muy reconocida, pero ella que 
se va en el 94, lo que sucede es que pierde 
mucha visibilidad. 

Primera retrospectiva 
en 40 años 

PESE a ser una �gura cru-
cial en el arte abstracto, a �-
nales de los años 90 se dejó 
de incluir, a�rma a La Razón 
la curadora Pilar García; se 
exponen más de 240 obras

“Entonces, esta exhibición es una ma-
nera de que se conozca su trabajo, porque 
lo que hace es enriquecer lo que llamamos 
gemometrismo en México. Además, nos 
permite ligar su mirada hacia Brasil y Lati-
noamérica”, explicó en entrevista con La 
Razón la curadora de la exposición Myra 
Landau. Geometría sensible, Pilar García. 

La exhibición se conforma por pinturas, 
dibujos, tapices, murales móviles y libros 
de artista, en los que se puede apreciar la 
constante búsqueda que tuvo la creadora 
para encontrar un lenguaje propio en el 
arte abstracto. Además, da cuenta cómo 
cada cambio de país le permitió expandir 
su creatividad. Para hacer esta revisión, las 
piezas se presentan cronológicamente. 

“Es una artista que todo el tiempo está 
creando, dibujando, experimentando. Fue 
su constante esta búsqueda de diferentes 
lenguajes de la abstracción”, explicó la cu-
radora Pilar García.

Bancos muestran cosmogonía indígena de Brasil 
| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

EN LA AMAZONÍA brasileña, desde el 
sur hasta las partes más alejadas, un objeto 
que forma parte de su vida cotidiana, pero 
también de su cosmogonía, es el banco de 
madera, un artefacto utilitario que hoy es 
reconocido como obra de arte por las re-
presentaciones ligadas a la naturaleza, a 
los animales e incluso a ritos.

Existen los bancos cuadrados con lí-
neas geométricas que sólo usan los curan-
deros y que se heredan de generación en 
generación o se entierran con su dueño; 
los que utilizan los caciques, que tienen las 
cabezas de dos aves; o lo que son para las 
mujeres cuando pasan cerca de dos años 
recluidas cuando llega su primer periodo 

menstrual, los cuales son casi a ras de sue-
lo. Además, otros con formas de tortuga, 
guacamaya, mono o jaguar.

Éstos pueden admirarse en el Museo 
Franz Mayer en Bancos indígenas de Bra-
sil, que reúne 74 �guras de la Colección 
BEĨ, la cual nació del asombro estético 
de esta tradición que se transmite a las 
nuevas generaciones 
que ahora hacen una 
combinación de lo 
antiguo con una mi-
rada hacia el futuro, 
explicó ayer en confe-
rencia de prensa Marisa 
Moreira Salles, quien junto 
con Tomas Alvim y Danilo 
Garcia se encargaron 
de la curaduría de la 

exhibición que estará abierta hasta el 25 
de enero de 2025. 

Los bancos tallados en madera repre-
sentan a 41 grupos humanos de la Ama-
zonía y de la tierra indígena del Xingú, en 
los cuales se utilizan técnicas ancestrales. 

“El uso del banco en la cultura indíge-
na es de uso cotidiano, por ejemplo, hay 
algunos destinados para la primera mens-

truación de la mujer indígena; 

pero hay otros que son de un gran carácter 
simbólico, destinados a los rituales y cere-
monias”, explicó Tomas Alvim. 

Aunque hace algunas décadas los ban-
cos indígenas sólo eran vistos como un 
artículo utilitario, ahora tienen un recono-
cimiento en el arte y son la muestra de las 
resistencias que hoy enfrentan las comu-
nidades indígenas de Brasil azotadas por la 
extracción ilegal de minerales y el asedio 

del narcotrá�co, se destacó.
“Estamos haciendo un esfuerzo 
por transmitir nuestra cultura”, 

dijo el artista indígena 
Kulikyrda Stive Mehi-
naku.

UNA DE LAS PIEZAS que forman 
parte de la exhibición.

MYRA LANDAU. 
GEOMETRÍA 
SENSIBLE

CUÁNDO: del 7 
de septiembre 
de 2024 al 23 de 
febrero de 2025
DÓNDE: MUAC 
HORARIOS: miér-
coles a domingo de 
11:00 a 18:00 horas
LOCALIDADES: 
$40 (general); do-
mingo (descuento 
de 50% general)

La muestra inicia con la obra Ritmo par-
tido, de 1965, la primera pieza abstracta de 
Myra Landau. A lo largo de la exposición el 
público se dará cuenta cómo al pasar de los 
años la artista fue incorporando más color 
y la manera en que a las �guras cuadradas 
y rectangulares añadió las triangulares. 
Además, de sus inquietudes sobre lo pre-
hispánico y los textiles.

“Tiene etapas muy marcadas dentro 
de su trayectoria geométrica que tienen 
que ver mucho con sus traslados geográ-
�cos, primero está en Brasil donde hace 
retratos de iglesias, bodegones, algo muy 
�gurativo, cuando viene a Mé-
xico cambia completamente, 
al principio comienza a hacer 
grabado, pero en lugar de usar 
el papel como grabado, expo-
ne las placas, eso la comien-
za a meter en el mundo de la 
abstracción. En 1965 hace su 
primer cuadro Ritmo partido, 
con el cual se da cuenta hacia 
dónde quiere ir”, explicó. 

Pilar García detalló que con el paso del 
tiempo, la artista comenzó a experimentar 
otro tipo de geometría. “Empieza a rellenar 
más el fondo, tiene más color, tiene menos 
preponderancia el lino, siempre combina 
el acrílico con el pastel, aunque la línea 
sigue siendo central en su producción”, 
dijo, y  añadió que la obra de Myra Landau 
se distinguió por el uso de colores pastel 
sobre lino crudo, un trabajo poco común.

La exposición, que se inaugura el próxi-
mo 7 de septiembre y estará abierta hasta 
el 23 de febrero de 2025 en las salas 1 y 2 
del MUAC, incluye varias obras de la se-
rie Ritmos, a partir de la cual la creadora 
incursionó en la abstracción geométrica 
sensible, que se alejaba de la línea dura y 
el compás riguroso, tal como lo señaló el 
crítico brasileño Roberto Pontual. 

En la exhibición, también se podrá co-
nocer cómo el arte de Myra Landau estuvo 
ligado a lo prehispánico y a los textiles. 

“Vas a ver una gran in�uencia del arte 
prehispánico,  esta superposición de lí-
neas concéntricas se han relacionado con 

la idea de las pirámides. Su arte 
también se ha ligado mucho 
con el arte textil, esta sensa-
ción del lino crudo, esos ritmos 
geométricos que va enlazando 
y entrecruzando tienen que ver 
con el arte textil de Rumania y 
Latinoamérica, está incorpo-
rando mucho de los patrones 
repetitivos del arte textil”, �na-
lizó Pilar García.

MYRA LANDAU 
fue una artista 
que huyó de la 
persecución nazi 
y los regímenes 
antisemitas en 
1940, cuando 
tenía 14 años.
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RITMO partido, 
de 1965, el primer 
cuadro abstracto 
de Myra Landau.

RITMOS cruzados, 
de 1972, proviene 
de una colección 
particular.

RITMO paranoico, 
de 1975, forma 
parte de la colec-
ción del MUAC.

BANCOS  
INDÍGENAS DE 

BRASIL

CUÁNDO: hasta el 
25 de enero de 2025

DÓNDE: Museo 
Franz Mayer 

HORARIO: martes a 
domingo de 10:00 a 

17:00 horas
LOCALIDADES: 

$100 (general); mar-
tes (entrada libre)
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Foto|Museo Franz Mayer
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P
ocas cintas se quedan grabadas en la memoria colectiva 
ganándose un estatus de culto y haciéndose de una bue-
na base de fans, tienen amplias ganancias en taquilla y 
se vuelven un referente de la cultura pop; Beetlejuice, es-
trenada originalmente en 1988, lo consiguió, por lo cual 
es fácil entender la emoción que hay con el estreno de su 

segunda entrega, cuya premier mundial inauguró este año el prestigioso Festi-
val Internacional de Cine de Venecia.

Con el director y los protagonistas de su predecesora, la historia mantiene 
su humor negro y usa los mismos procesos para crear tanto personajes 

como escenarios, la secuela llega con una atmósfera vintage que le hace 
un buen homenaje a la historia que dio a conocer a nivel global a un Tim 
Burton que había perdido el camino con sus producciones más recientes, 
pero aparentemente ha recuperado al menos un poco de ese “algo especial” 
de sus mejores épocas creativas.

Tras el exitoso estreno de Beetlejuice hubo intentos por hacer una segun-
da parte a inicios de los años 90, pero se descartó y, en 2011, surgió nueva-
mente la idea que ahora es una realidad. Su director ha dicho que hacer 
Merlina lo motivó a regresar a una de sus historias más queridas y le ayudó 
a recuperar algo de su estilo, la in�uencia de la serie de Net�ix fue tal que 
sus guionistas escribieron la película y su protagonista repite también.

En una época de reciclar largometrajes, hay actualmente secuelas que se ha-
cen apelando a la nostalgia para obtener ganancias, pero ése no es el caso de 
la película Beetlejuice Beetlejuice, que llega hoy a la cartelera de México, pues 
aunque sí existe una evidente intención de tener un bene�cio económico, 

se nota cierta libertad de su equipo creativo para crear una historia que se 
siente adecuada para continuar con esa locura ochentera de comedia 

descarada y tintes de terror clásico al igual que de cine serie 
b que fue la primera entrega.

Michael Keaton regresa como un Beetlejuice irreverente que tras in-
tentar casarse con una joven viva sigue obsesionado con ella, mientras se 
presenta una amenaza en forma de una temible mujer de su pasado, de la 
cual no sabíamos nada y ahora conocemos un poco más. Winona Ryder vuel-
ve como Lydia, la adolescente gótica que sentía una atracción por el mundo 
de los muertos, ahora tiene un programa acerca de lo sobrenatural y una rela-
ción cercana con los no vivos; también es una madre con una mala relación con 
su hija, similar a cómo era ella con su madrastra. Catherine O’Hara repite como 
Delia, quien sigue siendo artista y ahora más excéntrica, además de más graciosa.

Siguiendo con el elenco principal, también destacan las actrices 
Jenna Ortega y Monica Bellucci; la primera llegada desde Merlina, po-
sicionándose cada vez más como la scream queen de su generación y 
�gurando como una especie de nueva musa para Tim Burton, tal como 
en su momento lo fue Winona Ryder. Mientras que la intérprete italiana 
le da vida a la antagonista, algo curioso tomando en cuenta que la prime-
ra entrega en realidad no tenía antagonistas o villanos como tal, en dado 
caso ese rol lo cumplía más Beetlejuice en cierta manera.

La secuela nos coloca en medio de una tragedia familiar por la que 
Lydia, su hija y su madrastra regresan a Winter River, donde un hecho 
inesperado provoca que se necesite del famoso Beetlejuice, al mismo 
tiempo que él está en riesgo; todo mientras conocemos más de aquel 

más allá, ya que en la primera cinta no fue tan explorado y en esta ocasión tiene 
una mayor presencia en pantalla. 

Beetlejuice Beetlejuice cumple con las expectativas que había generado y 
logrará atraer a una nueva generación. Es una película entretenida con una 
historia ingeniosa que mantiene el espíritu de la entrega anterior a base 

de comedia con actitud, efectos especiales prácticos que hacen que 
todo luzca tanto realista como alucinante y referencias que 

los fans agradecerán.

Por Jonathan Eslui / colaboradores@razon.com.mx

LA ANTICIPADA secuela llega 
tras 36 años de espera, trayendo de regreso 

algo del peculiar y excéntrico estilo característico de los 
primeros trabajos de Tim Burton; su director ha dicho que hacer 

Merlina lo motivó a volver a una de sus historias más queridas

TERROR VINTAGE E IRREVERENTE

BEETLEJUICE 

proviene de una 

deformación fonética 

de Betelgeuse, estrella  

brillante en la conste-

lación de Orion, por 

razones comerciales 

 se realizó un juego 

 de palabras.

BEETLE +JUICE

JUGO DE 

ESCARABAJO

LOS CONSENTIDOS 

DEL DIRECTOR

Danny Elfman regresa 

con la banda sonora de 

esta nueva entrega y 

Colleen Atwood vuelve 

como vestuarista.

EN LA PRIMERA 
película actúa 
Alec Baldwin, 
quien en esta 

secuela ya no apa-
rece. Daba vida al 
personaje Adam 

Maitland.
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PERSONAJES

Lady Gaga derrocha 
glamour con Joker

Fito Páez pospone 
show en el Zócalo 

LA ACTRIZ y cantante sorprendió con este atuen-
do en la alfombra roja realizada previo al estreno de 
Joker: Folie à Deux, en el Festival de Cine de Venecia, 
donde tanto ella como Joaquin Phoenix recibieron 
una ovación de pie de 11 minutos por sus actuaciones.

EL CANTANTE informó ayer que el domingo se fractu-
ró cinco costillas. Sus espectáculos agendados el 19 de 
septiembre en Guadalajara y el 21 en el Auditorio Na-
cional se reprogramaron para el 21 de enero en CDMX y 
el 26 de ese mes en Guadalajara, anunció OCESA.

EL 18 DE MAYO  

DE 2023, se informó 

que el rodaje de la 

película de Tim Burton 

se realizaba en Preston, 

Hertfordshire,  

Inglaterra.

CONCLUYÓ  

en Vermont el 30  

de noviembre  

de 2023

EL RODAJE se suspen-

dió en julio debido a 

la huelga SAG-AFTRA 

de 2023 y se reanudó 

el 16 de noviembre del 

mismo año en Melrose,  

Massachusetts.

EN MARZO DE 2024 

se tenía un borrador 

completo de la película, 

a partir de entonces se 

realizarían más edicio-

nes del largometraje.

EN ENERO de 

2024 se presentó el 

primer póster de la 

cinta y en marzo 

 se estrenó el primer 

tráiler mundial.

CAÓTICA 

PRODUCCIÓN

Beetlejuice 

Michael Keaton

Lydia  Deetz

Winona Ryder 

Delia  Deetz

Catherine O’Hara 

Astrid  Deetz

Jenna Ortega 

 Rory

Justin Theroux 

Delores

Monica Bellucci 

Wolf Jackson

Willem Dafoe 

Bob

Nick Kellington

Beetlejuice  (1988)

Batman  (1989)

Batman  regresa  (1992)

BURTON HA  

COLABORADO 

EN VARIOS 

PROYECTOS CON 

LOS ACTORES  

RECUERDOS DE SU 

FILMOGRAFÍA

Delores 
Esposa  

de Beetlejuice

Rory 
enamorado 
de  Lydia

Wolf Jackson 

Detective 

fantasma que, 

en vida, fue una 

estrella de acción 

de película B.

Bob
Reclutador 

Lydia  Deetz

Mujer gótica  

y retraída

Beetlejuice

 Fantasma de 

apariencia excéntrica, 

humor negro y 

habilidad para 

navegar entre  

los dos mundos.

Astrid Deetz, 

la hija de Lydia 

Deetz

Delia Deetz

Beetlejuice  (1988) 

El  joven manos de tijera  (1990)

Frankenweenie  (2012)

Beetlejuice  (1988) 

El extraño mundo de Jack  (1993)

Frankenweenie  (2012)

Aparece 

  una cabeza 

parecida  

a Jack 

Skellington  

(El  Extraño 

mundo de Jack)
Alas  de 

murciélago, 

haciendo 

referencia  

a  Batman

Merlina   (2022) 

BEETLEJUICE

SERIE DE TV

1989-1991

Los episodios se cen-

tran generalmente en 

el fantasma y su única 

amiga, Lydia, viviendo 

aventuras juntos entre 

los dos mundos.

EN GENERAL, A TIM 

BURTON no le gusta 

hacer secuelas de sus 

películas, pero se sintió 

cómodo porque tuvo la 

libertad de trabajar con 

actores conviviendo 

con marionetas,  con lo 

cual logró volver a las 

raíces de su destacada 

�lmografía.

 
 

PODERES

  Teletransportación

  Mover objetos  

    a voluntad

  Limitar la voz de las   

   otras personas cerrando 

    sus bocas

  Alterar la realidad 

  Cambia de forma
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Guardado volvería al 

Tricolor como auxiliar
EL ACTUAL futbolista del León señaló en charla con TUDN 
que sostuvo una plática con Javier Aguirre, entrenador de 
la Selección Mexicana. El Principito reconoció que las puer-
tas están abiertas para que eventualmente pueda unirse al 
cuerpo técnico del Vasco en la Copa del Mundo del 2026.

Deportes

Suman tres preseas áureas

MÉXICO SUBE 13 
PUESTOS EN MEDALLERO 
PARALÍMPICO CON OROS 
DE CASTORENA Y CERVANTES

|Redacción

M
éxico escaló 13 puestos en el 
medallero de los Juegos Pa-
ralímpicos de París 2024, del 
sitio 36 al 23, gracias a las dos 

preseas doradas obtenidas ayer por el pa-
ranadador Arnulfo Castorena y por el para-
atleta Juan Pablo Cervantes.

El experimentado Arnulfo Castorena, 
de 46 años, sigue escribiendo su nombre 
en la historia del deporte paralímpico. Con 
una impresionante marca de 59:41 segun-
dos, el oriundo de Guadalajara, Jalisco, se 
consagró campeón de los 50 metros pecho 
categoría SB2, con lo que obtuvo su cuarta 
presea dorada en esta prueba.

Desde su debut en los Juegos Paralím-
picos de Sídney 2000, Arnulfo Castorena 
ha demostrado ser una fuerza imparable 
en la paranatación. Fue en esa edición en 
la que conquistó su primera medalla de 
oro, un logro que repetiría en Atenas 2004 
y, posteriormente, en Tokio 2020. Alcanzó, 
además, siete metales totales en siete parti-
cipaciones en la justa.

El recorrido de Arnulfo Castorena en la 

ARNULFO se proclama tetracampeón en 
los  50 m pecho SB2 de la paranatación; Juan 
Pablo se corona en los 100 m T54 del para-
atletismo con nuevo récord de América

categoría SB2 es digno de admiración. A lo 
largo de su carrera, ha mantenido un do-
minio constante en los 50 metros pecho, 
enfrentando y superando a competidores 
de élite mundial.

La principal inspiración del veterano 
deportista son sus siete hijos, a los que les 
dedica este tetracampeonato en los 50 
metros pecho SB2, aunque reconoce que 
no ha sido fácil el camino recorrido, pero se 
siente contento con lo que ha cosechado.

“Me motiva muchísimo en pensar en 

mis hijos, ver que ellos están en la meta 
al �nal. Es un sacri�cio muy grande, pero 
todo tiene su recompensa en dejar la fami-
lia uno como padre se preocupa de dejar a 
los hijos, pero todo esto es un sacri�cio y 
todo esto lo hago por ellos”, resaltó Casto-
rena en declaraciones a la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Deporte (Conade).

El paranadador tapatío remarcó que en 
ningún momento perdió de su mente con-
quistar el metal dorado en París 2024, a pe-
sar de que su brazo no le respondió como 
quería debido a un problema físico.

“Hemos tratado de trabajar muy fuerte 
para lograr todo esto, aunque a veces ya mi 
brazo no me responde como debería, como 
en esta ocasión no me respondió, se me fue 
toda la fuerza, pero lo importante es que es-
tuvimos concentrados”, subrayó.

Por su parte, Juan Pablo Cervantes logró 
el segundo oro del miércoles para la delega-
ción nacional y el tercero para el país en Pa-
rís 2024 con un impresionante tiempo de 
13.74 segundos en la �nal de los 100 metros 
T54 del paraatletismo.

La �nal de los 100 metros T54 fue un 
evento lleno de adrenalina y emoción, en 
el que Cervantes García demostró una vez 
más su capacidad y determinación para 
sobresalir en el deporte de alto rendimien-
to, pues el nacido en la Ciudad de México  
también estableció un nuevo récord de 
América, consolidándose como uno de los 
velocistas más rápidos de todo el continen-
te en la categoría T54.

Antes de los Juegos Paralímpicos, Juan 
Pablo Cervantes ya había mostrado su po-
tencial al alcanzar destacadas posiciones 
en eventos previos. En los Juegos de Tokio 
2020 se había quedado con el bronce.

“Este oro me lo dedico a mí, siempre en 
todas mis competencias ha habido una lis-
ta enorme para dedicar estas medallas a fa-
milia, amigos, entrenadores y mucha gente 
que ha estado atrás de uno, �sioterapeutas, 
psicólogos, pero creo que esta medalla me 
la dedico ahora a mí, porque Juan Pablo ha 
pasado por muchas cosas emocionalmen-
te hablando”, declaró Juan Pablo Cervantes 
a la Conade tras su presea.

EL PODIO

ORO: 
Arnulfo Castorena

PLATA: 
Ismail Barlov

59.41

1:02.74

BRONCE: 
Grant Patterson

1:04.54

50 METROS 

PECHO SB2 

EL PODIO

ORO: 
Juan Cervantes

PLATA: 
Athiwat Paeng-Nuea

13.74 

13.79

BRONCE: 
Leo-Pekka Tahti

13.86

100 METROS T54

PARA NATACIÓN

JUAN PABLO 

CERVANTES GARCÍA

Deporte: 
paraatletismo
Edad: 32 años

Juegos 
Paralímpicos: 3

Medallas 
paralímpicas: 2

JOSÉ ARNULFO 

CASTORENA VÉLEZ

Deporte: 
paranatación

Edad: 46 años
Juegos 

Paralímpicos: 7
Medallas 

paralímpicas: 7

MEDALLERO
China sigue en la punta.

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL

1ºCHINA 61 45 27 133

2ºGRAN BRETAÑA 33 25 16 74

3ºESTADOS UNIDOS 25 26 12 63

4ºPAÍSES BAJOS 16 7 5 28

5ºFRANCIA 15 17 18 50

6ºBRASIL 15 15 27 57

7ºUCRANIA 13 18 21 52

8ºITALIA 13 10 23 46

9ºAUSTRALIA 11 12 18 41

10ºESPAÑA 7 8 17 32

23º MÉXICO 3 3 5 11
Cierre al 4 de septiembre

CON UN lanza-
miento de 31.76 
m en la prueba de 
clava, catego-
ría F51, Mario 
Santana Ramos 
terminó en el 
quinto lugar.

PARA MÍ es una alegría seguir 
compitiendo. Así es como me 
mantengo y cuido de mi familia. 
Este deporte ha sido un trabajo”

ARNULFO CASTORENA
Paranadador mexicano

ME ESTABA muriendo de 
nervios, hay que ser muy fuertes 

mentalmente también para no 
externarlo a los rivales”

JUAN PABLO CERVANTES
Paraatleta mexicano

METALES DE ARNULFO CASTORENA

Prueba Edición Medalla

50M PECHO SB2 Sídney 2000 Oro

50M PECHO SB2 Atenas 2004 Oro

150M ESTILOS SM3 Atenas 2004 Plata

50M MARIPOSA S4 Atenas 2004 Bronce

50M PECHO SB2 Londres 2012 Plata

50M PECHO SB2 Tokio 2020 Oro

50M PECHO SB2  París 2024 Oro

PRESEAS DE JUAN PABLO CERVANTES

Prueba Edición Medalla

100M T54 Tokio 2020 Bronce

100M T54 París 2024 Oro
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Inicia la campaña de la NFL 

CHIEFS VA POR 
EL HISTÓRICO 

TRICAMPEONATO 

| Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx

E
n la historia de la NFL han 
existido grandes equipos, 
pero ninguno ha logrado ga-
nar tres veces seguidas el 

Super Bowl y los Kansas City Chiefs 
de Patrick Mahomes quieren lograr-
lo, para consolidarse como una de las 
grandes dinastías de la liga más impor-
tante de futbol americano.

Los Chiefs han dominado la Divi-
sión Oeste de la Conferencia America-
na desde 2016, incluso cuando Patrick 
Mahomes seguía lanzando en la uni-
versidad de Texas Tech, pero desde 
que el mariscal de campo se unió a sus 
filas su poderío se extendió al duelo 
por el Vince Lombardi. 

De la mano de Mahomes, los Jefes 
de Kansas City intentarán algo que 
siete equipos anteriores no consi-
guieron, ganar el Super Bowl tres años 
seguidos. Escuadras memorables se 
quedaron en la orilla con dos intentos.

Los Green Bay Packers, Miami 
Dolphins, San Francisco 49ers, Da-
llas Cowboys, Denver Broncos, New 
England Patriots y Pittsburgh Steelers 
dos veces son las franquicias que no 
pudieron ser tricampeonas en la NFL.

Ninguno de esos equipos bicampeo-
nes pudo refrendar de nuevo su título. 
Grandes equipos como el de los 49ers 
de Joe Montana fracasaron en el inten-
to, aunque estuvieron más cerca que 
cualquier otro, al caer en la �nal de su 
conferencia ante los New York Giants.

Patrick Mahomes es considerado un 
talento generacional y en sus manos 
están puestas las esperanzas de los 
Chiefs para ser los primeros tricam-
peones, hito que solamente falta en la 
NFL, pues en las demás ligas deportis-
vas importantes de Estados Unidos se 
ha conseguido.

La NBA fue la última en lograrlo, 
cuando los emblemáticos Los Ange-
les Lakers de Kobe Bryant y Shaquille 

LOS ACTUALES monarcas del mejor futbol americano del mundo empiezan 
una nueva temporada con la vista puesta en ser los primeros en ganar tres 
veces seguidas el Super Bowl; debutan en Semana 1 ante los Baltimore Ravens 

O’Neal lograron el three-peat de 2000 
al 2002. Antes los New York Yankees 
hicieron lo propio en la MLB al ganar 
la Serie Mundial de  1998 al 2000. En 
la NHL los New York Islanders domi-
naron en los comienzos de 1980. 

Para conseguir algo que hasta aho-
ra parece imposible, los Kansas City 
Chiefs se apoyarán de su equipo ga-

nador de los dos más recientes Super 
Tazones, encabezado por Mahomes, 
Travis Kelce y Chris Jones, pero que 
contarán con las incorporaciones de 
Marquise Brown y Juju Smith-Schus-
ter, haciendo del equipo uno de los 
más profundos en la liga.

Los Chiefs cerraron la campaña pa-
sada venciendo a los San Francisco 
49ers en Las Vegas en el Super Bowl, 
por marcador de 25-22, y esperan estar 
en la nueva edición, que se jugará el 9 
de febrero en Nueva Orleans.

Para hacerlo, el cuadro que coman-
da Mahomes deberá afrontar una larga 
temporada, que abre telón con justa-
mente los campeones enfrentando 
a los Baltimore Ravens. Este choque 
inaugura la Semana 1 de la NFL.

Si los Jefes quieren plasmar su nom-
bre con letras doradas en la historia de 
la liga deberán hacerse fuertes, pues 
hay escuadras que buscarán romper 
su dominio, muchas de ellas en su di-
visión, Oeste de la Americana, como 
los Denver Broncos, Las Vegas Raiders 
y Los Angeles Chargers. 

Denver hará del novato Bo Nix el 
quarterback titular 14 desde que Pey-
ton Manning se retiró luego de ganar 
el Super Bowl L, que es la última vez 
que el cuadro de Colorado llegó a pos-
temporada.

 Por otro lado, en los Chargers se es-
pera con ansia el debut del entrenador 
en jefe Jim Harbaugh, quien regresa a 
la NFL luego de ganar el título colegial 
con Michigan. 

En la Semana 1 también se vivirá un 
histórico duelo en Brasil, pues el vier-
nes 6 en la Arena NeoQuímica de Sao 
Paulo se enfrentan los Philadelphia 
Eagles ante los Green Bay Packers, 
cotejo que tendrá todo el sabor cario-
ca con un show de medio tiempo de la 
cantante local Anitta. 

El coach Sean McDermott hizo o�cial 
el anuncio e indicó que Hamlin jugará 
al lado de Taylor Rapp, cuando Bills en-
frenten a Cardenales de Arizona.

Mil millones de 
dólares se esperan 

en apuestas
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PATRICK 
MAHOMES
EQUIPO: Kansas City 
Chiefs

NÚMERO: 15

POSICIÓN: 
quarterback

LOS EQUIPOS QUE LOGRARON SER BICAMPEONES
Franquicia Títulos

GREEN BAY PACKERS Super Bowl I (1967) y Super Bowl II (1968)

MIAMI DOLPHINS  Super Bowl VII (1973) y Super Bowl VIII (1974)

PITTSBURGH STEELERS     Super Bowl IX (1975) y Super Bowl X (1976)

PITTSBURGH STEELERS Super Bowl XIII (1979) y Super Bowl XIV (1980)

SAN FRANCISCO 49ERS  Super Bowl XXIII (1989) y Super Bowl XXIV (1990)

DALLAS COWBOYS  Super Bowl XXIII (1989) y Super Bowl XXIV (1990)

DENVER BRONCOS Super Bowl XXXII (1998) y Super Bowl XXXIII (1999)

NEW ENGLAND PATRIOTS  Super Bowl XXXVIII (2004) y Super Bowl XXXIX (2005)

PALMARÉS DE LOS CHIEFS
Competición Títulos

SUPER BOWL  1969 (IV), 2019 (LIV), 
2022 (LVII) y 2023 (LVIII)

CAMPEONATO DE LA AFC 2019, 2020, 2022 y 2023

DIVISIÓN OESTE DE LA AFC  1971, 1993, 1995, 1997, 2003, 
2010, 2016, 2017, 2018, 2019, 

2020, 2021, 2022 y 2023

Jueves 5 
18:20 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Viernes 6 
18:15 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Domingo 8 
14:05 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Domingo 8 
14:05 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Domingo 8 
14:05 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Domingo 8 
14:05 horasa

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Domingo 8 
18:20 horas

VS.

Domingo 8 
11:00 horas

VS.

Lunes 9 
18:15 horas

VS.

SEMANA 1 
DE LA NFL

@LaRazon_mx
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EL MARISCAL celebra una 
de sus anotaciones 

durante la pretemporada.
Foto|Reuters
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GAMBOA se barre para marcar una de 
las anotaciones, de los Diablos, ayer.

Las potencias están fuera

Estados Unidos asegura 
�nalista en el US Open

| AP

F
rances Tiafoe lo cuenta así: Ta-
ylor Fritz predijo este momento 
para ellos dos... y para el tenis 
estadounidense.

Fue durante un viaje en avión hace al-
gunos años cuando comenzaron a hablar 
del futuro y sus posibilidades, recordó 
Frances Tiafoe antes de enfrentar en la 
semi�nal del Abierto de Estados Unidos 
este viernes a Taylor Fritz, su compatrio-
ta estadounidense de 26 años.

Este duelo garantiza que haya un re-
presentante estadounidense en la �nal 
de un Grand Slam por primera vez desde 
que Andy Roddick perdió el duelo por el 
título de Wimbledon en 2009 con Roger 
Federer, uno de los emblemas en el tenis 
mundial y sobre todo una leyenda den-
tro del Abierto de Estados Unidos.

“Es bastante reservado y me dijo, ‘Her-
mano, creo que tú y yo vamos a ser los 
estadounidenses 1 y 2 que liderarán el ca-
mino’... le dije, ‘Hombre, son las 6 a. m., 
estoy cansado, pero está bien’. Ha tenido 
esa idea y me ha empujado mucho”, rela-
tó Tiafoe sobre su larga amistad con Fritz.

Este momento parecía avecinarse 
en el tenis varonil de Estados Unidos, 
gracias a una generación que incluye al 
20° preclasi�cado Frances Tiafoe, al 12° 
Taylor Fritz, así como Tommy Paul, ade-
más de Ben Shelton y Sebastián Korda, 
los dos más jóvenes del grupo.

Los cinco están entre los primeros 20 
tenistas del mundo.

En las mujeres hay una historia si-
milar, con cinco estadounidenses en el 
top 20 de la WTA, incluyendo a Emma 
Navarro, quien disputará la semifinal 
en Flushing Meadows. Emma Navarro 
ganó el martes, y había eliminado antes 
sorpresivamente a su compatriota Coco 
Gau�, campeona en 2023.

Desde 1996 Estados Unidos no tenía 
a cinco hombres y cinco mujeres en esa 
posición al mismo tiempo.

En las mujeres Estados Unidos produ-
jo en el pasado a las hermanas Serena y 
Venus Williams, que suman 30 títulos 
de Grand Slam individuales, así como 
Chris Evert y Billie Jean King. Más re-
cientemente tiene a ganadoras y �nalis-
tas como Gau�, Sloane Stephens, So�a 
Kenin, Madison Keys y Danielle Collins.

Y en los hombres, la tradición va de 
Don Budge y Bill Tikden, a los múltiples 

DESDE 2009 no llega un tenista estadounidense al torneo en su casa; Tiafoe y Fritz se enfrentan en las semi-
�nales mañana ante su gente; desde 1996 no tenían a cinco hombres y cinco mujeres en el top 20

Diablos toma ventaja en la Serie del Rey
| Redacción

LOS DIABLOS ROJOS del México inicia-
ron con fuerza la Serie del Rey, imponién-
dose 14-6 a los Sultanes de Monterrey 
en un encuentro donde los bateadores 
escarlatas dominaron de principio a �n. 
El Estadio Alfredo Harp Helú fue testigo 
de una auténtica exhibición ofensiva, 
destacando las actuaciones de Franklin 
Barreto y Robinson Canó, quienes ano-
taron tres carreras cada uno.

El encuentro comenzó con los Sulta-
nes tomando ventaja. En la primera en-
trada, el equipo regio ejecutó un doble 
play para silenciar el ataque de los Dia-

blos. En su turno al bat, Asael Sánchez 
conectó un sólido batazo al jardín cen-
tral que permitió a Ramiro Peña anotar la 
primera carrera del partido, poniendo el 
marcador 0-1 a favor de Monterrey.

En la segunda entrada, Juan Carlos 
Gamboa, de los Diablos, respondió con 
un home run al jardín derecho contra 
el abridor Julio Teherán, empatando el 
juego 1-1. A partir de ese momento, la 
ofensiva escarlata comenzó a inclinar la 
balanza. Aristides Aquino consiguió la 
segunda carrera de los Diablos tras un 
batazo de Moisés Gutiérrez que, aunque 
terminó en out, fue su�ciente para que el 
marcador se pusiera 2-1.

En total, los locales conectaron 14 
hits y aprovecharon las debilidades del 
pitcheo de Sultanes para mantener una 
presión constante. Franklin Barreto y 
Robinson Canó estuvieron implacables 
en el diamante, contribuyendo signi�ca-
tivamente al abultado marcador.

Uno de los momentos clave llegó en 
la octava entrada, cuando las carreras de 
Patrick Mazeika, Franklin Barreto y Rob-
inson Canó pusieron el juego 13-6. A esto 
se sumó otra carrera anotada por José 
Marmolejo, quien aprovechó un elevado 
de sacri�cio de Diosbel Arias para el 14-6.

Los Sultanes de Monterrey tienen mu-
cho que replantear de cara al Juego 2, es-

campeonatos de Pete Sampras, Andre 
Agassi, Jim Courier, John McEnroe, 
Jimmy Connors y Arthur Ashe.

Pero el último ganador estadouni-
dense de un Slam fue Andy Roddick en 
el US Open 2003.

“El estándar siempre será el campeón 
de Grand Slam”, aseguró Martin Black-
man, jefe del programa de desarrollo de 
jugadores de la Asociación de Tenis de 
Estados Unidos.

Pero ha pasado un largo tiempo desde 
que algún hombre ha estado cerca.

“Hemos hablado de esto por años 
‘este es el grupo’. Lo decimos abierta-
mente. Hemos tocado la puerta”, asegu-
ró Frances Tiafoe. “Te pones en el lugar 
y es solamente cuestión de tiempo. El 
juego está abierto. No es como antes, en 
donde alcanzabas los cuartos de �nal, 
enfrentabas a Rafa (Nadal) y buscabas 
tu vuelo de regreso”.

pecialmente en cuanto al desempeño de 
su pitcheo. Los Diablos, por su parte, de-
mostraron por qué son uno de los equi-
pos más peligrosos en la Liga Mexicana 
de Beisbol, tanto por su poder ofensivo 
como por su solidez en el montículo.

Títulos de la LMB 
tienen los escarlatas 

en su historia
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ROGER FEDERER considera que el 
caso de Jannik Sinner suscita cuestiona-
mientos sobre si el actual número uno del 
tenis debió seguir compitiendo hasta que 
hubiera sido absuelto de consumir inten-
cionalmente un esteroide anabólico por el 
cual arrojó positivo dos veces en marzo.

“No es el tipo de noticia que nos gusta 
ver en nuestro deporte, independien-
temente de si hizo algo o no. O si lo hizo 
otro jugador. Es un ruido que no quere-
mos”, dijo Federer al ser entrevistado el 
martes en el programa ‘Today’ de la cade-
na NBC para promover un libro de fotos 
sobre él. “Es una situación complicada. Es 
la pesadilla de todo deportista”.

“Entiendo la frustración de otros, de 
que si fue tratado igual que los demás. 
Aquí está el meollo de la cuestión”, prosi-
guió. “Todos creemos que Jannik no hizo 
nada, pero está la inconsistencia de no 
haber sido potencialmente sancionado al 
no estar 100% seguros de lo que estaba 
pasando. Ahí está la pregunta que necesi-
ta ser respondida”.

Federer fue ovacionado en el estadio 
Arthur Ashe cuando su nombre anuncia-
do durante el segundo set del duelo entre 
Aryna Sabalenka y Zheng Qinwen en los 
cuartos de �nal del US Open.

Federer sonrió y saludó cuando se lo 
mostró en las pantallas gigantes.

Fue la primera visita del campeón de 
20 torneos de Grand Slam al Ashe desde 
se alejó de la competencia. Federer anun-
ció su retiro, y disputó su último partido 
o�cial en Wimbledon el año previo.

El suizo fue el último hombre en ganar 
títulos sucesivos en el US Open, cinco en 
�la entre 2004 y 2008.

Varios jugadores han respondido al 
caso de Sinner, quien enfrentará a Daniil 
Medvedev en los cuartos de �nal del US 
Open el miércoles.

ENTRE APLAUSOS 

PARA LA LEYENDA

LA PRIMERA edición 
del Open de los Estados 
Unidos se disputó cuatro 
años más tarde del primer 
campeonato de Wimble-
don, en 1881.

EL ESTADOUNIDENSE 
celebra su triunfo, ayer.
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SEMIFINALES

Taylor Fritz vs 
Frances Tiafoe

FECHA: 6 de 
septiembre

Jannik Sinner 
vs Jack Draper

EL ESTADOUNIDENSE 
celebra su triunfo, ayer.
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Messi el más ganador de la historia

| Redacción

P
or primera vez en 21 años, los 
nombres de Lionel Messi y Cristia-
no Ronaldo no aparecen entre los 
30 nominados al Balón de Oro, el 

prestigioso premio otorgado anualmente 
al mejor futbolista del mundo.

Este hecho marca el �n de una era en 
la que ambos jugadores dominaron el pa-
norama futbolístico global durante más 
de dos décadas. La lista de los candidatos 
de este año resalta una nueva generación 
de estrellas, como Vinicius Junior, Rodri, 
Jude Bellingham, Kylian Mbappé, Erling 
Haaland y Harry Kane, quienes buscan 
consagrarse con el máximo galardón in-
dividual del futbol.

Lionel Messi, quien ostenta el récord 
con ocho Balones de Oro, fue el último ga-
nador del premio en 2022. Sin embargo, el 
astro argentino no fue incluido en la lista 
de nominados para la edición 2024, que se 
entregará el próximo 28 de octubre.

Por su parte, Cristiano Ronaldo, ganador 
de cinco Balones de Oro, también quedó 
fuera de la nominación. Para encontrar una 
edición sin la presencia de ambos cracks, 
hay que remontarse al año 2003, cuando 
estos jugadores aún no habían alcanzado la 
cúspide de sus respectivas carreras.

Desde entonces, Messi y Ronaldo se 
convirtieron en sinónimos de éxito y 
competencia en el futbol. Entre 2008 y 
2022, ambos jugadores se repartieron 13 
Balones de Oro, dominando la escena y 
convirtiendo el premio en una batalla 
casi exclusiva entre ellos.

El primer galardón de Messi llegó en 
2009, en una racha donde se llevó cua-
tro premios consecutivos, y su primera 
nominación se remonta a 2006. Por otro 
lado, la primera nominación de Cristiano 
fue en 2004, cuando deslumbraba en el 
Manchester United.

Ambos jugadores, que durante años 
deleitaron a los aficionados del fútbol 
europeo con sus actuaciones en el Barce-
lona, Real Madrid, Manchester United y 
Paris Saint-Germain, ahora han decidido 
tomar caminos fuera del continente. Tras 
su destacada actuación en el Mundial de 
Qatar 2022, Cristiano Ronaldo se marchó 
a Arabia Saudita, �chando por el Al-Nassr, 
mientras que Messi optó por unirse al In-
ter Miami de la MLS, después de cerrar su 
etapa en el Paris Saint-Germain.

Aunque sus nombres ya no figuren 
en la lista de nominados al Balón de Oro, 
Messi sigue demostrando su calidad en 
el fútbol internacional. El argentino se 

EL ARGENTINO y el portugués decidieron dejar el futbol eu-
ropeo y ya no fueron considerados para 2024; Vinicius, Rodri, 
Bellingham, Kylian Mbappé y Haaland, la nueva generación

coronó campeón de la Copa América en 
2021 y ha liderado a su nuevo equipo, el 
Inter Miami, hacia la cima de la MLS. En 
el caso de Cristiano, su llegada al fútbol 
saudí ha atraído la atención del mundo 
hacia esta liga emergente.

La salida de Messi y Ronaldo del fut-
bol europeo y su exclusión de la lista de 
nominados ha abierto el camino para una 
nueva generación de futbolistas que bus-
can dejar su huella en el deporte. Entre 
los principales candidatos al Balón de Oro 
2024 destacan nombres jóvenes

Entre ellos, Vinicius Junior y Erling Ha-
aland se per�lan como fuertes candidatos. 
Vinicius ha tenido un crecimiento meteó-
rico en el Real Madrid, mientras que Haa-
land, con su capacidad goleadora, fue clave 
para que el Manchester City ganara la Pre-
mier League y la UEFA Champions League 

la temporada pasada. Otro jugador a seguir 
es Kylian Mbappé, quien continúa consoli-
dándose como el jugador estrella del Paris 
Saint-Germain y de la selección francesa.

Jude Bellingham, el joven mediocam-
pista inglés que acaba de incorporarse al 
Real Madrid, también ha impresionado a 
nivel de clubes y selección, convirtiéndose 
en una de las grandes promesas del fútbol 
mundial. Por su parte, Rodri, otro jugador 
clave del Manchester City, ha sido funda-
mental en los recientes éxitos del club.

La temporada 2024 será la primera en 
dos décadas sin la eterna lucha entre es-
tos dos astros por el Balón de Oro, y aun-
que nuevos nombres brillen en la escena 
mundial, la huella de Messi y Ronaldo en 
el deporte es imborrable. Ambos han deja-
do un legado de dedicación, competencia y 
logros que difícilmente se repetirá.

El Balón de Oro, 
por primera vez sin Leo 

ni Cristiano desde 2009

SE DETIENE. Inter Miami reveló que no podrá 

inaugurar su nuevo estadio, próximo al aeropuer-

to internacional de Miami, hasta 2026. Jorge Mas, 

uno de los dueños del club, había indicado reitera-

damente a la prensa en el pasado que 2025 era la 

fecha para la inauguración del estadio. En su anun-

ció el miércoles, Inter Miami no precisó el motivo 

del retraso. “Miami Freedom Park es la culminación 

de años de arduo trabajo”, dijo Beckham.

DICE ADIÓS. Victor Osimhen logró �nalmente su 

deseo de irse del Napoli al con�rmarse su cesión al 

club turco Galatasaray. Napoli informó que el prés-

tamo es hasta �nal de temporada y que Osimhen 

también extendió su contrato con el club italiano 

por un año adicional, cubriendo la Temporada 

2026-27. “Entusiasmado de estar aquí y estoy im-

paciente de poder verles en el estadio”, dijo Osi-

mhen en un mensaje en Instagram.

MOLESTO. El alcalde de Madrid criticó el miérco-

les a Vinicius luego que el astro brasileño del Real 

Madrid señaló que España no debería ser sede de 

la Copa Mundial de 2030 si el país no evoluciona 

con el racismo en el futbol. Entrevistado por CNN, 

el delantero expresó que “espero que España pue-

da evolucionar y entender lo grave que es insultar 

a una persona por su color de piel y que si las cosas 

no evolucionan, habría que cambiar de sede”.

DE RÁPIDO
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POR PARTE de los entrena-
dores los favoritos a llevarse 
el trofeo al mejor está per�la-
do para que lo consigan Carlo 
Ancelotti o Xabi Alonso, pero 
Lionel Scaloni podría repetir.

RODRI

HARRY KANE

DECLAN RICE

VITINHA

COLE PALMER

DANI CARVAJAL

LAMINE YAMAL

BUKAYO SAKA

HAKAN ÇALHANOĞLU

WILLIAM SALIBA

KYLIAN MBAPPÉ

LAUTARO MARTÍNEZ

ADEMOLA LOOKMAN

ANTONIO RÜDIGER

ALEJANDRO GRIMALDO

JUDE BELLINGHAM

RUBEN DÍAS

PHIL FODEN

FEDERICO VALVERDE

EMILIANO MARTÍNEZ

ERLING HAALAND

NICO WILLIAMS

GRANIT XHAKA

ARTEM DOVBIK

TONI KROOS

VINICIUS JR.

DANIL OLMO

FLORIAN WIRTZ

MARTIN ÖDEGAARD

MATS HUMMELS

LOS 
NOMINADOS
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